
Clarín*5 Otro premio para 
Fernández DíazGanó el Nadal por la novela inédita “El secreto de Marcial”, sobre su padre, p. 48

I j

de quien no tomarías un consejo”, aludió al biógrafo de Milei. p.17

Bullrich respondió 
el agrav ¡o“No tomes una crítica
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Les exigen a las 
eléctricas menos 
cortes y mejor servicio 
para subir las tarifasEs el planteo del Gobierno en respuesta a los reclamos de las empresas.El Ente Regulador convocará a una audiencia pública donde se buscará definir el escenario para las empresas de distribución y transporte de energía. Planteará un reclamo puntual de me

Secuestran al yerno de Urrutiaycrece la represión en Venezuela

El líder opositor reveló que encapuchados capturaron a Rafael Tudares cuando iba a dejar a sus dos hijos, de 6 y 7 años, en el colegio. Por ahora está
El maratón del 
Apertura: 150 
partidos en 54 días 

jora del servicio y una meta de reducción de cortes de al menos un 40%. Se pondrá en discusión un ajuste tarifario desde ahora hasta el 2030. La audiencia está programada para el 25 de 

desaparecido. Fue a tres días de que Maduro asuma un tercer mandato. El episodio disparó más tensión en el país, al tiempo que la Corte Interameri-
El nuevo campeonato con 30 equipos arrancará el jueves 23 de enero y la programación publicada llega hasta el lunes 17 de marzo. Con las primeras diez fechas confirmadas, habrá un verdadero aluvión de fútbol: serán 150 partidos, 

febrero. En lo inmediato habrá un aumento de tarifas el Io de abril para todos los usuarios. Se tomará como referencia la inflación del primer trimestre de este año. p.s

cana de Derechos Humanos denunció que el dictador “implemento una estrategia represiva para perpetuarse ilegítimamente en el poder”, p.22

a toda hora, en 54 días. El mismo día del debut, Tigre-Vélez será el plato fuerte. Habrá también varios clásicos para no perderse, como Independiente-Racing el 16 de marzo y un Boca-River, aún sin fecha confirmada, p.38

Ciudad bajará 
impuestos para 
monotributistas, 
comerciantes 
y jubilados
Es un paquete de medidas fiscales que impactaría en unas 530.000 personas. Habrá un plan de pagos de hasta 48 cuotas para deudas impositivas, exención del ABL para jubilados y pensionados con inmuebles con un valor de hasta $ 40 millones y un haber igual o menor a cuatro veces la jubilación mínima. Además, se aplicará una exención o reducción de impuestos a plomeros, electricistas, peluqueros, entre otros, p.30

Abad, ex jefe de 
la AFIP: “Es una 
mentira que 
se protegió a 
empresarios K”
El titular del organismo durante la gestión Mauricio Macri salió al cruce de la filtración del Gobierno de la existencia de una lista de empresarios supuestamente protegidos, desde 2016. “Cualquiera que vea cómo terminaron las investigaciones de la AFIP sobre algunos personajes de esa lista saben que es todo una mentira”, aseguró. Durísimas críticas de ex funcionarios ma- cristas a Santiago Caputo p.3

Dólares y lujos: 
la banda de los 
chicos ricos que 
vendía droga en 
Punta del Este
Son los ocho jóvenes de Ciudad de Buenos Aires y zona Norte, siete varones y una mujer, detenidos en Uruguay por “comercialización de estupefacientes”. Se alojaban en hoteles de entre US$ 300 y US$ 400 la noche, y exhibían en redes una vida suntuosa, ostentación de dólares y bebidas caras. Se bautizaron Young Rich Gang. Varios son músicos y productores, cultores de trap y freestyle. p.33
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Pablo Vacapvaca@clarin.com
n el Gobierno campea el optimismo. Simplificado al extremo, ven que con el dólar planchado y la inflación en baja sus números en las encuestassuben. Lógico en un país escaldado por décadas de crisis: el bolsillo manda y se

guirá mandando.Javier Milei lo sabe, y por eso, en su primer off del año, el viernes pasado, con un grupo de selectos periodistas, dejó en claro que el principal objetivo de su administración será continuar el rumbo económico. El Presidente insistió en que no 
hace falta devaluar. También señaló que si se suceden tres meses de inflación de 1,5% o menos abrirá el cepo. Y que apuesta a más desregulación, más apertura y mejor acceso a los mercados de capitales. Si se puede, bajar impuestos.Pero en segundo lugar Milei habló de la 
batalla cultural, tema sobre el que machacará en su próximo viaje a Washington por la asunción de Donald Trump y 

en su exposición en Davos el 24. “Este pre
sente de estabilidad puede romperse con 
las ideas de izquierda y no podemos permitir ello”, sostuvo en confianza.El problema que tiene la batalla cultural gubernamental es que algunos de sus solda
dos no la distinguen de una guerra sucia. Y no la limitan a la economía, sino que van contra todos y a por todo. Acostumbrados a pelear en esa burbuja sin límites ni códigos que es X, aceleran siempre y jamás pisan el freno.El último ejemplo -pero hay muchos, como las burlas homofóbicas en los actos del Gordo Dan o los escraches a periodistas- lo dio Nicolás Márquez, biógrafo presidencial oficial, cuando a un posteo de Esteban Bullrich recordando su asunción como ministro de Educación porteño en 2010, acotó: “Se te conoce no por tu capacidad como 
funcionario sino por tu enfermedad”.Hacía referencia, claro, a que el también ex senador macrista sufre de esclerosis lateral amiotrófica (ELA), que lo tiene postrado en una silla de ruedas.

Cuando en la red comenzaron a marcarle la barbaridad que había dicho a cuento de nada, Márquez intentó una excusa tal 
vez peor que la descalificación original: “Nunca me gustó la gestión de Macri y mucho menos la educación wokea cargo de @estebanbullrich”, escribió primero.“Dicho esto, lamento profundamente el 
mal trago que padece, el cual podría pade-

E1 biógrafo de Milei atacó a 
Bullrich con un golpe más 

que bajo y a cuento de nada.

cer cualquiera de nosotros”, agregó enseguida. Considerar a la ELA, cuya cura se desconoce, un “mal trago”, exime de mayores comentarios.Pero vale la pena poner la lupa en otra frase reveladora: Márquez sostiene que nunca le gustó “la educación woke” que supuestamente llevó adelante Bullrich, 

un católico ferviente y practicante.Esa simple diferencia de criterios, parece explicar Márquez, lo habilita para 
dar el golpe más bajo posible.Y eso es exactamente lo que entienden ciertos libertarios que es la batalla cultural. Pegar lo más fuerte y bajo posible, sin matices, sin contexto. Como haría cualquier buen fanático.En la cena que convocó en Olivos para despedir el año, Milei les dijo a sus ministros que considera ir “ganando 2 a 0 pero en el minuto 22 del partido”. Es de
cir, falta mucho y el resultado no está 
asegurado. “Me preocupa que tengamos la osadía de dormirnos en los laureles porque queda demasiado por hacer”, remarcó.Seguramente el Presidente hablaba de economía, que es el monotema que lo obsesiona. Debería ampliar el concepto a su gestión en general. Y entender que el partido también se puede perder si se suman goles en contra. ■

EL SEMÁFORO Eduardo Paladiniepaladini@clarin.com
Nicolás Márquez
Biógrafo de Milei

Agresión y denuncia penal “Se te conoce no por tu capacidad como funcionario sino por tu enfermedad”, le comentó agresivamente en X un posteo a Esteban Bullrich, el ex senador del PRO que padece ELA. Y Márquez terminó denunciado penalmente por la ex diputada libertaria Lourdes Arrieta, que lo trató de “dis- criminador”. El País

Luis Caputo
Ministro de Economía

Doble varaMientras ya dio de baja 18 fondos fiduciarios, como una manera de ahorrar y cortar cajas vinculadas a la política, el ministro de Economía mantiene subsidios a Tierra del Fuego y favoreció con obras en la provincia al empresario Nicolás Caputo, pariente suyo y de Santiago, y “amigo del alma” de Macri. El País

Julio Soler
Jugador de Lanús

Venta históricaEl juvenil se va a la Premier League por una impresionante cifra: según los medios ingleses, el AFC Bour- nemouth lo compró en 8 millones de dólares, más 3 millones más si cumple ciertos objetivos. El joven que jugó en la Sub-20 queda entre las cinco ventas más importantes en la historia de Lanús. Deportes

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontales
i. Desvariar. 7. Dentro de. 8. Viene a la vida.
9. Perteneciente o relativo a la voz. n. 
Meceré al bebé. 13. Proyectil autopropulsado. 
14. (Leandro N. -) Fundador de la UCR.
16. Símbolo del galio. 17. Apartar, posponer.

Verticales
1. Ir dando vueltas sucesivas a un hilo, una 
lana, etc., alrededor de un carrete. 2. Padre 
de Matusalén. 3. Que está ya sin vida o sin 
señal de vida. 4. Poco tupidas. 5. Antes de 
Cristo. 6. Descubrir o manifestar lo secreto.
10. Aguardiente aromatizado con comino, 
de sabor muy dulce. 12. Capital de Letonia.
15. Libreta de enrolamiento.

Solución
Horizontales, i. Delirar. 7. En. 8. Nace. 9. Vocal.
11. Acunaré. 13. Misil. 14. Alem. 16. Ga. 17. Relegar.
Verticales. 1. Devanar. 2. Enoc. 3- Inánime. 4. Ralas.
5. A.C. 6. Revelar. 10. Cúmel. 12. Riga. 15. L.E.
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Polémica en torno al organismo recaudador

Réplica. Alberto Abad, ex jefe de la AFIP. Salió al cruce de la acusación del Gobierno a una supuesta protección del macrismo a empresarios kirchneristas.
Abad, ex jefe de la AFIP, dijo que se 
evitó la filtración de datos y el uso 
político de la información fiscalTras la difusión desde el Gobierno de una lista de empresarios K supuestamente “intocables” desde 2016, el titular del organismo en la gestión de Macri negó que haya existido protección.
El ex jefe de la AFIP durante la gestión de Cambiemos, Alberto Abad, sostuvo que durante su misión al frente de la agencia de recaudación no hubo persecución ni protección a empresarios kirchneristas.Las declaraciones de Abad se dan luego de que se conociera -como publicó Clarín- que el Gobierno filtró una lista de empresarios, empresas y dirigentes vinculado al kir- chnerismo que habrían sido protegidas durante su gestión.Abad sostuvo que no hubo protección y que las medidas que se tomaron en el organismo recaudador cuando él llegó a dirigirlo fueron para evitar filtraciones y el uso político de la información fiscal. "Cómo pueden decir que protegimos, cualquiera que vea como terminaron las investigaciones de la AFIP sobre algunos de los personajes de esa lista sabe que es todo una mentira", sostuvo.La AFIP en ese período fue que

rellante en muchas de las causas contra funcionarios y dirigentes kirchneristas y denunció el caso Oil Combustibles contra Cristóbal López que reveló que el empresario K no había pagado $ 8.000 millones que retenía del Impuesto al Combustible. Por ese expediente, López y su socio Fabián De Sousa terminaron presos.“Tengo colaboradores que recibieron hasta seis denuncias penales por investigar a la familia Kir- chner, a Cristóbal López o Lázaro Báez, entre otros, ¿y ahora resulta que en realidad los estábamos protegiendo a todos ellos?”, dijo Abad, en réplica a las acusaciones del gobierno mileista.Cuando Abad llegó al organismo había un "descontrol" producto de la gestión de Ricardo Echegaray, dijo Abad. Gran parte de las bases de datos de información de la AFIP estaban infiltradas y se sacaba información que se vendía o filtraba y 

se usaba para "operaciones".Según fuentes de la ex AFIP vinculados a Abad, las primeras medidas que se tomaron para terminar con el uso de información protegida fue hacer una auditoría interna para "evitar las filtraciones y el uso político de la información fiscal".Así, se ordenó proteger toda la información sensible sobre un universo enorme de contribuyentes
Alberto Abad
Ex titular de la AFIP

“Cómo pueden decir 
que protegimos, 
cualquiera que vea esa 
lista sabe que todo es 
una mentira”.

"para que quedara un registro" en el caso de que algún funcionario del Gobierno o agente de la AFIP accediera a los datos de alguna empresa, persona o sociedad. Así se verificaba si ese acceso estaba autorizado o justificado. Si no lo estaba se podía avanzar en un sumario interno.Las justificaciones tenían que ser claras. O porque el agente estaba trabajando de manera autorizada sobre esas empresa o por una orden judicial.El listado que tenía al AFIP y elaborado por el área de Auditoría durante su gestión era incluso más grande y abarcaba a “políticos, empresarios, periodistas, deportistas y artistas cuyos datos -protegidos como el de todos los ciudadanos por el secreto fiscal- podían resultar de interés para terceros ajenos al organismo que podían estar dispuestos a pagar por esos datos”.La filtración aparece como una 

jugada del Gobierno para desestabilizar al PRO, en medio de la rispidez por el armado de una sociedad electoral para las legislativas (ver página 4). Y desde la AFIP macris- ta, rechazaron el armado de “carpetazos y persecutas” y salieron a pegarle duro al asesor mileista Santiago Caputo (ver página 5).“La ‘base de trascendencia no tenía nada de secreta. Lo que se buscó fue ponerle un freno a la persecución y al mal manejo de la información que se realizaba desde la AFIP durante el kirchnerismo, además de evitar la venta de información, las operaciones de inteligencia y los carpetazos. ¿Hoy se quiere volver a eso?”, desafió la ex número dos de la AFIP, Jimena de la Torre. La difusión se dio además luego de que se conoció que Andrés Vázquez, el jefe de la DGI nombrado por el mileismo, tras asumir ascendió a su mujer dentro de la ex AFIP con su sola firma. ■
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Polémica en torno al organismo recaudadorLa movida se da en medio de la disputa política entre la Casa Rosada y el macrismo, de cara a las legislativas y un eventual acuerdo. Defensa de la gestión Abad en la AFIRMileismo vs. PRO: la pelea detrás de la lista que filtró el Gobierno
<5
Escenario

Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comDetrás de la filtración de datos desde el Gobierno sobre una supuesta red de protección a empresarios kirchneristas dentro de la ex AFIP a la que tuvo acceso de manera exclusiva Clarín existe una trama política que incluye un sorpresivo alerta del sistema informático del ente provisional y un capítulo más en la fuerte interna que cruza a la conducción de La Libertad Avanza con el PRO, su aliado en el Congreso, pero con el que tiene cortocircuitos constantes, al punto de que la posibilidad de que exista una alianza electoral legislativa este año se debilita cada vez más.Un total de 51 empresarios, empresas o razones sociales asociadas al kirchnerismo fueron incluidos dentro del listado de contribuyentes que revisten interés público y en el que sólo pueden figurar, por ejemplo, aquellos que han desempeñado cargos públicos de alto rango, ya sea un presidente o ex presidente, ministros o ex ministros, o representantes de los poderes Legislativo o Judicial. Las excepcio- Filtración. Desde el macrismo le apuntan a Santiago Caputo.

nes a esa regla se consideran discrecionales.La decisión de sumar a esa nómina, en la que sobresalen Cristóbal López, Lázaro Báez y Alejandro Vandenbroele, por citar sólo tres casos, se tomó durante mayo de 2016 y de acuerdo a informes internos dentro de la actual ARCA estuvo a cargo de Néstor Sosa, que fue subdirector general de auditoría interna en el ente recaudador en el gobierno de Cambiemos, en ese momento puntual, bajo la gestión de la AFIP de Alberto Abad.El propio Abad sostuvo que se ordenó proteger toda la información sensible sobre un universo enorme de contribuyentes "para que quedara un registro" en el caso de que algún funcionario del Gobierno o agente de la AFIP accediera a los datos de alguna empresa, persona o sociedad. Así se verificaba si ese acceso estaba autorizado o justificado. Incluso dijo que la nómina es mucho más grande e incluye a deportistas, legisladores, jueces y famosos y que lo que se buscaba era que agentes de la ex AFIP hurgaran sin autorización en la información protegida.La decisión de la ex AFIP, de ser en línea con lo que plantea el Gobierno como fuera de protocolo, supone una contradicción, que resaltan por estas horas fuentes consultadas en el macrismo. Tanto Sosa como Abad fueron apuntados permanentemente en la Justicia por Oil Combustibles, la petrolera de Cristóbal López y Fabián de Sousa que evadió millones de dólares en el pago de impuestos, causa por la que ambos estuvieron detenidos y en la cual la Corte Suprema les revocó el año pasado la absolución. La AFIP, en ese entonces, fue querellante contra los empresarios.La movida, más allá de si hubo un incumplimiento de los protocolos, representa una jugada del Gobierno para desestabilizar al PRO, el mismo espacio aliado que en su momento salió a cuestionarlo, Mauricio Macri de por medio,

por no haber impulsado la iniciativa de Ficha Limpia en el Congreso de la Nación. Se produce en plena negociación por una sociedad electoral de cara a las legislativas de medio término, con una relación que estaba bien encaminada entre Mauricio Macri y Javier Milei pero que estalló por los aires en los últimos meses.
El protocolo interno que se acti
vó en la ex AFIPEl paso por paso del protocolo interno de la actual ARCA refleja cómo saltó el alerta dentro del organismo cuando se consultó por la situación fiscal de la compañía Casino Buenos Aires SA, de López. Sin motivos para figurar dentro del listado de "intocables", aparecía y fue reportada internamente vía un mail que sale por default cuando alguien quiere acceder a datos reservados en el sistema eFISCO.El 13 de diciembre pasado, a las 12.04, un agente de la ex AFIP intentó acceder a esos datos. A partir de allí se activó el protocolo que derivó, intercambio de mails mediante, en un alerta avisado por el sector de auditorías el 17 de diciembre a las 15.25 y que trece minutos después, a las 15.38, motivó otra intervención interna.A partir de allí fue que se detectó que no sólo Casino Buenos Aires SA figuraba en la nómina, sino que también había otros 50 casos de empresas o personas relacionadas al universo kirchnerista.La filtración de la lista es interpretada dentro de la conducción macrista de la ex AFIP como un pase de facturas del Gobierno en medio de los cortocircuitos entre dos fuerzas aliadas a nivel legislativo. Esa interna quedó bien expuesta en redes sociales, a partir de cruces con chicarías de por medio entre una cuenta llamada Milei Emperador, que se le adjudica al asesor del Gobierno, Santiago Caputo, y dos ex funcionarías del gobierno de Macri, Eugenia Talerico y Jime- na de la Torre. ■

Rigen cambios para los casos 
“sensibles” de información fiscal
El protocolo de actuación ante la consulta de personas con trascendencia pública no es nuevo dentro de la ex AFIP, rebautizada ARCA por el Gobierno. En las distintas gestiones en los últimos años siempre existió un régimen por el cual la información fiscal de determinadas personas, especialmente las expuestas políticamente, se debían resguardar o ser supervisadas por un par de ojos, los de mayor jerarquía interna dentro del organismo.Ese documento interno se fue 

adaptando a través del tiempo. La nueva conducción de ARCA reformuló buena parte de ese protocolo el 25 de noviembre del año pasado, cinco años después de la última actualización que se le había hecho, el 2 de diciembre de 2019, en la transición entre los gobiernos de Mauricio Macri y Alberto Fernández. Previamente, en 2016, período que destapó la polémica, existía prácticamente el mismo protocolo, previo al modificado antes de los cambios recientes.

Si bien a primera vista, no parece haber cambios sustanciales, al revisarse en detalle el texto actual respecto al anterior muestra algunas modificaciones técnicas en el protocolo de actuación ante la consulta de personas con trascendencia pública.En el tercer punto del documento, denominado "definiciones", se pasó de un menú de tres ítems a otro de 18, que requiere mucha más especificidad según fuentes de ARCA. Lo más relevante tiene 

que ver con el punto en el que se define a una persona de trascendencia pública, definida desde ahora como aquella que "por su cargo en el Gobierno Nacional, Provincial o Municipal, su cargo en ARCA o su nivel de exposición o trascendencia pública, forma parte de alguno de los contextos fijos o variables".La diferencia central de ese aspecto es que no se considera en ningún momento a las personas jurídicas o a las empresas, como las incluidas en el listado de 51 contribuyentes que integraban ese grupo que en el Gobierno definen como de "intocables" cuando en realidad no debían estar allí, ni en la actual regulación, ni en la anterior.Otro cambio tiene que ver con el 

llamado "contexto variable por temática" en el que se agrupa a personas por su trascendencia pública o no por una temática común y se diferencia a quienes continúan en actividad en la función de quienes perdieron su cargo. En ese último caso, durante dos años, se las mantiene en el sistema.Luego, en el apartado de "contextos", se diferencia a los fijos de los variables. Esto últimos son los que terminarán definiendo los criterios de alta o baja de cada una de las personas que están incluidas.Las categorías de personas que revestían carácter trascendente eran mucho más amplias anteriormente. Desde autoridades a grupos empresarios denunciados. ■
Bernardo Vázquez
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Dura réplica de ex macristas a 
Santiago Caputo: “Burda mentira”“Está desvelado por ensuciarme”, lo cruzó la ex vicepresidenta de la UIF, María Talerico. La ex AFIP Jimena De la Torre rechazó los “carpetazos”.
Daniel Santoro dsantoro@clarin.comLa ex vicepresidenta de la Unidad de Información Financiera (UIF), María Eugenia Talerico, negó ayer haber trabajado en la AFIP durante el gobierno de Mauricio Macri y menos haber confeccionado una lista de “intocables” K dentro del organismo en respuestas al asesor presidencial Santiago Caputo.Consultada por Clarín, Talerico, respondió “Santiago Caputo está 
desvelado por ensuciarme y como han montado todo 'un aparato' para perseguir y operar a críticos del Gobierno salieron con esta burda 
mentira que esta vez, es fácilmen
te demostrable. Jamás armé una 
lista de protección a los K, sino que 
los denuncié”.“El estilo de cooptación de organismos, medios y jueces, para replicar las costumbres kirchneris- tas, está en marcha y no dejaré de alzar mi voz, asumiendo los costos, para intentar corregir este desva
río institucional que nos hará da
ño como República”, agregó.En Twitter, Talerico había dicho “de una ignorancia alarmante, Santiago Caputo. Te asesoraron mal los kirchneristas con los que pactas la impunidad para CFK”, en alusión 
al jefe de la DGI, Andrés Vázquez, 
denunciado por la Coalición Cívi
ca de Elisa Carrió por supuesto en
riquecimiento ilícito y por haber 
ascendido a su pareja dentro del organismo, en forma privilegiada.

Respuesta. Mariano Federici y María Talerico, ex responsables de la UIF macrista, cruzaron a Caputo.
Y Talerico destacó que “fui Vice

presidente de la UIF de Mauricio 
Macri, jamás tuve nada que ver con la AFIP”.Así le respondió al poderoso asesor presidencial. A través de una de las cuentas de X que se le atribuye, Caputo lanzó un irónico mensaje contra la ex funcionaría, que estuvo muy cerca de ser la directora nacional de Migraciones del gobierno de Milei cuando Ricardo López Murphy, su referente, apoyaba a Milei tras la victoria sobre Sergio Massa."Hola @eugetale Nos quieren contar para que tenían armada esa 
lista de “protección” en la AFIP llena de empresarios kirchneristas?

Pregunta Mabel de Recoleta", fue el irónico mensaje que Caputo publicó en su presunta cuenta.El planteo de Caputo tiene que ver con el momento (2016) en el que habría comenzado - según el Gobierno de Milei- el supuesto mecanismo interno para trabar las auditorías a empresarios ligados al kirchnerismo.La atribución que el asesor Caputo le hizo a la ex vice de la UIF sobre la lista de kirchneristas “intocables” en la AFIP no solo es erró
nea porque Talerico nunca trabajó en el organismo fiscal, sino porque fue la autora de denuncia penales contra esos empresarios K.Por lo contrario, en las causas pe

nales abiertas en los tribunales de Comodoro Py figura que Talerico, junto al ex presidente de la UIF, Mariano Federici, figura que impulsó 
las denuncias contra Cristina Kir
chner y Lázaro Báez por la Ruta del 
Dinero K, los ex secretarios priva
dos de los Kirchner Daniel Muñoz 
(invirtió 70 millones de dólares en 
EE.UU.) y Fabián Gutiérrez (asesinado por el “botín K”), al ex ministro de Planificación Julio De Vido, recordó Talerico a Clarín.También al ex vicepresidente Amado Boudou por el caso Cicco- ne y a la piquetera jujeña Milagros Salas condena por corrupción, y a los procesados en los casos Hote- sur y los Sauces y a Cristóbal López 

y Fabián De Sousa por el fraude impositivo en el caso Oil Combustibles, entre otros.Durante el gobierno de Macri, por primera vez en democracia or
ganismos como la UIF, la AFIP y la 
Oficina Anticorrupción se presen
taron en forma activa como auxi
liares de la Justicia en casos de co
rrupción.Se descubrió también que el ex titular de la AFIP Ricardo Echega- ray había disuelto la delegación de la AFIP en Bahía Blanca porque había investigado de oficio a Lázaro Báez en el caso de la usina de facturas truchas, como muestra de esa protección.Además, en el 2020, el gobierno de Alberto Fernández y Cristina Kirchner denunció al extitular de 
la AFIP Alberto Abad y a Leandro 
Cuccioli por perseguir a Cristóbal López y Fabián De Sousa del grupo Indalo. Sin embargo, la jueza Ser- vini los sobreseyó por inexistencia de delito.En fuentes macristas se preguntaban si Caputo confundió a Tale- 
rico con la ex número dos de la 
AFIP y actual miembro del Conse
jo de la Magistratura Jimena De la 
Torre.Justamente, fue De la Torre, la que le pegó duro a Caputo. “Desde el PRO jamás se encubrió a los K. Se destaparon todas sus corruptelas y denunciaron en la justicia. Desde AFIP, todo fue denunciado, jamás hubo pacto de impunidad. Si querés entender cómo funciona el secreto fiscal y el listado de personas de trascendencia, te lo explico. Las persecutas y carpetazos tampoco fueron nuestra marca registrada”, lo cruzó. Federici en tanto salió a respaldar a Talerico y le apuntó también al Gobierno: "Es muy coherente que quienes trabajan todo el día en el apostolado de la impunidad honrando los pactos que armaron con corruptos, salgan 
a operar a quienes suscribimos las 
acusaciones penales más fuertes 
contra esos mismos corruptos. Le 
deben mucho a CFK...". ■

Ex AFIP: el Gobierno ofrece un 
retiro voluntario muy jugoso
Gustavo Bazzan gbazzan@clarin.comEl ajuste de estructura, escalafón y salarios que se puso en marcha en la Ex AFIP incluye también un programa de retiros voluntarios para reducir la plantilla de personal en 
1.500 personas, el número máximo que se admitirá en este programa. Quienes adhieran a este plan - es requisito tener 58 años o más edad- cobrarán el premio que les 

corresponde a quienes se jubilan a la edad reglamentaria de 65 años: 
20 sueldos brutos. La indemnización se pagará en tres cuotas mensuales, iguales y consecutivas. Además, como beneficio adicional, se ofrece “en concepto de cobertura médica, un único pago correspondiente a hasta doce veces la suma de los últimos aportes personales y contribuciones patronales realizados en concepto de obra social.Cuando se anunció la eliminación de AFIP y su reemplazo por

ARCA se generó una primera oleada de pedidos de jubilación.Ahora se espera que la meta de 1.500 retiros anticipados se alcanzará fácilmente. Sobre todo porque la poda de salarios para el nivel je
rárquico -cobrarán como ministros o secretarios de Estado, es decir un monto sensiblemente menor al que hoy cobran los empleados antiguos y con cargos más o menos altos.Se calcula que los que estarán iniciando el trámite en estos días 

tienen ingresos mensuales brutos 
(entre el sueldo y el extra que llega 
a mitad de mes) cercanos a los $ 10 
millones de pesos. Esto quiere decir que si acceden a la indemnización por jubilarse embolsarán $ 200 millones de pesos, equivalentes hoy a 171.000 dólares MEP. Lógicamente, luego seguirán cobrando una jubilación posiblemente de las más altas que pague la ANSeS. Estas indemnizaciones no sufren descuentos.Siguiendo con los cálculos, por cada 1.000 jubilaciones, la AFIP deberá desembolsar el equivalente a 171 millones de dólares. Si llegaran a las 2.000 jubilaciones, la cuenta saltaría a los 342 millones de dóla
res. Como ya informó este diario, todos los trabajadores de AFIP co

bra el salario (de los más altos del sector público, pero además un segundo salario que proviene de la llamada “cuenta de jerarquización”. Es un beneficio, estipulado en el convenio colectivo de trabajo, que se financia con el 0,65% de la recaudación total de AFIP-Aduana. Esta cuenta nació al final del gobierno del ex presidente de la Rúa.En 2024, la cuenta de jerarquización permitió repartir entre la plantilla de AFIP la friolera de 
853.000 millones de pesos. A ra
zón de 3,5 millones de pesos (pro
medio simple) por mes por empleado. Ahora el coeficiente de cálculo bajó al 0,60%. La ex AFIP alcanzó un pico de empleados en julio de 2023:22.323 personas. Cerró 2024 en 20.642. ■
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El frente financiero

Esperando el pago. Los mercados recibirán este jueves un pago de cerca de 4.000 millones. El Gobierno apuesta a la reinversión en bonos.

RACHA POSITIVA

El Central siguió de 
compras: reservas cerca 
de US$ $ 33.000 millones

El Banco Central mantiene su ra
cha positiva en el el mercado de 
cambios y este martes pudo com
prar US$ 33 millones. Las reser
vas internacionales brutas subie
ron cerca de US$ 100 millones y 
quedaron al borde los US$ 33.000 
millones, un nuevo máximo de la 
era Mllei. Esto se dio en una rueda 
en la que el dólar financiero se 
mantuvo relativamente estable y 
finalizó con una baja de 0,1%: el 
dólar MEPterminóa$1.164,37; 
mientras que el contado con liqui 
cerró en $1.185,29.4.

Desde que comenzó enero, el or
ganismo que preside Santiago 
Bausili se hizo de US$ 370 millo
nes. Aunque las reservas interna
cionales van a caer por el pago 
del cupón a los bonistas que en
traron al canje previsto para este 
jueves, el reciente anuncio del RE- 
PO con bancos extranjeros sirvió 
para convencer al mercado de 
que la liquidez comienza a recom
ponerse. Con estos números se 
habría alcanzado la meta de re
servas netas pactada con el FMI.

El riesgo país parecía caer fuerte, pero 
fue un error de sistema: quedó en 561Al inicio de la rueda, el índice presentaba una caída de más de 100 puntos. El JP Morgan aclaró que se trató de una falla técnica derivada del recorte de cupón por el pago de bonos de la deuda.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comEn medio de la expectativa por el 
próximo pago de un mega venci
miento a los bonistas que entraron 
al canje en2020y con un clima festivo dentro del mercado financiero local, este martes la City se revolu
cionó con una nueva baja del ries
go país. El indicador de la banca JP Morgan había perforado el piso de los 600 puntos en la previa, apareció en la pantalla de los mercados con un valor llamativamente me
nor: a 458 puntos.

Pero todo se trataba de un error 
técnico. Los bonos en dólares argentinos, que acumulan subas de casi 4% desde que empezó enero, no presentaron grandes variaciones de precios este martes. Por eso, la caída abrupta del EMBI+ se debía a motivos artificiales. Primero, el propio JP Morgan salió a aclarar que se trataba de un error. "Hay un 

problema técnico que está causando que el spread del país de Argentina reflejado en las páginas de índices en tiempo real sea incorrecto", respondieron fuentes de la entidad desde nueva York frente a la consulta de Clarín.Finalmente, después de las 16 hora local, el banco internacional informó que la folla había sido solucionada. "El problema subyacente ya ha sido resuelto. Las páginas en tiempo real ya reflejan los valores corregidos y, como siempre, los niveles oficiales se publicarán después del final del día de hoy", anticipó. Desde ese momento, en las pantallas de la City apareció el nuevo valor cercano a los 561 puntos, una baja del 1,4% respecto al cierre del lunes.Anteriormente, tuvo que salir a aclararlo uno de los miembros del equipo económico más escuchado por Luis Caputo, Felipe Núñez en su cuenta de X. "Esto no es así, evidentemente hay un error en el índice y muestra un descalce en el 

precio por el pago de cupones y amortización de los bonos. Pacien
cia, ¡con el orden macro ya vamos a 
llegar a esos niveles!".

En la City pasaron de la euforia 
inicial a la confusión. Los operadores del mercado consultados por Clarín explicaron temprano que es
ta baja "ficticia" en la información 
en real time que el JP Morgan brin-

Argentina aún necesita 
testear niveles más 

bajos para emitir

da se debía a un error en la ponderación del precio de los bonos argentinos en el índice, debido al pago del cupón. El Tesoro Nacional cancelará este jueves uno de los vencimientos de deuda más abultados de este año: pagará casi US$ 4.400 millones.Se estima que este pago le aportará una cuota de liquidez extra al 

mercado local. Cerca de US$ 460 millones estarán destinados al FGS (Fondo de Garantía de Sustentabi- lidad), junto a otros US$ 60 millones por las tenencias del BCRA, mientras que los restantes US$ 3.860 millones los recibirán los tenedores privados de la deuda. Cerca de US$ 1.600 millones corresponden a privados locales, el resto a pri- vados offshore. Entre cupón y amortización, el AL30 y el GD30 estarán pagando USD 2.350 millones entre el total de sus tenedores, mientras que el segundo vencimiento más importante corresponde a los bonos que vencen en 2035.La confirmación de este pago y el combo de "buenas noticias" para los ojos del mercado son los que ayudan a mantener firme el precio de los bonos en las últimas ruedas. El riesgo país recortó más de 11% desde que empezó enero y logró romper este lunes el piso de los 600 puntos, algo que no ocurría desde mediados de 2018.

Tanto en el Gobierno como en la City creen que Argentina podría alcanzar incluso valores más bajos para este índice en las últimas semanas. "Silatendendaactual continúa 
firme no sería extraño alcanzar un 
riesgo PAIS cercano a los 400 puntos en algunos días o semanas más producto del excelente “delivery” fiscal y monetario realizado por el gobierno durante el 2024 y las perspectivas de reducción de la inflación (menor al 30%) y recuperación de la actividad (+5%) para 2025", adelantaron temprano en Delphos en un informe para sus clientes.

Argentina aún necesita testear 
niveles más bajos para poder pla
near volver a los mercados inter
nacionales. En promedio, el riesgo país de la región se encuentra en torno a los 427 puntos. Durante el Gobierno de Mauricio Macri, la última vez que Argentina colocó deuda en el exterior, este indicador se mantuvo mayormente por debajo de ese nivel de 500 puntos. ■
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El dueño de Aluar pidió más 
brecha y el Gobierno lo cruzóDijo que hay “preocupación” por “un dólar contado con liquidación tan cercano al tipo de cambio oficial”. Y que habrá cepo “por mucho tiempo”.
Ezequiel Burgo eburgo@clarin.com

El dueño de Aluar, Javier Mada
nes, vaticinó en una entrevista que el cepo cambiario en la Argentina se
guirá “por mucho tiempo” y que la 
caída de la brecha cambiaría entre 
el dólar y el contado con liqui genera 
“incomodidad”Esto generó reacciones en el oficialismo.José Luis Espert, presidente de la Comisión de Presupuesto y Hacienda de la Cámara de Diputados, escribió en su cuenta de X hoy: “Mada- 
nes (Aluar y Fate) dice 2 burradas acá. 
Que tenemos cepo para largo (cuan
do todos los días el BCRA elimina 
una regulación) y que preocupa la 
desaparición déla brecha cambiaría 
(algo deseable). Pobre, sangra por 
la herida que se le esté terminando 
el curro proteccionista”.Y Luis Caputo, ministro de Economía, respondió (también en X) con el meme 'cara sonrojada' las palabras deMadanes.El empresario participó de una emisión de La Fábrica Podcast. El

Apunten. José Luis Espert y Luis Caputo mostraron su desacuerdo con la mirada de Javier Madanes en X.
dueño de Aluar estuvo con sus pares de empresas como Rapanui, Sin- teplast, Diarco, entre otros.

“Acá vasa tener cepo, controlo de 
capitales o como quieras llamar. Ar
gentina no puede funcionar sin un 
control de capitales. Eso es absolu- 
tamentne imposible por mucho 
tiempo-dijo Madanes-, será lento, 

habrá pequeños retoques y hoy se 
generó algo que no se preveía hace 
unos meses que acá una preocupa
ción por lo que llamaríamos brecha 
cambiaría: incómoda esto de tener 
un dólar contado con liquidación 
tan cercano al tipo de cambio oñciaL 
Hasta podría llegara ocurrir que se 
liquiden divisas debajo del ofícial”.

La brecha entre el CCL y el dólar minorista está hoy en 12%. En 2023 llegó a superar el 200% en medio de las elecciones presidenciales. Según un reporte del FMI en esos años ‘los 
márgenes de ganancia subieron 
más que los salarios”.La conversación comenzó sobre la expansión del crédito y las restric

ciones del Banco Central para prestar en dólares a compañías que no generen sus propios dólares.Existe un interés por parte de los bancos naciones de que el BCRA fle- xibilice esa norma mientras los bancos extranjeros se oponen. Por su parte, el Banco Central prefiere seguir con la normativa actual. De ahí que Madanes vaticinara que en la Argentina el cepo seguirá “por mu
cho tiempo, no se vaapoder salir tan 
rápidamente y alegremente del te
ma”En el Gobierno sostienen que los empresarios locales tendrán que “adaptarse o morir” frente al aumento de los costos en dólares. Los industriales reconocen los logros del Gobierno pero reclaman que se les “nivele la cancha”.Ese estudio de todas las cámaras que representan al sector metalúrgico busca demostrar una realidad traumática del portón de la planta hacia afuera con impuestos sobre el precio en puerta de fábrica sin IVA que son más del doble que en Brasil y México.En el mismo programa El CEO y fundador de Rapanui, Diego Feno- glio, volvió a mostrar su afinidad con el gobierno de Javier Milei y durante el streaming con otros industriales sostuvo que tiene previsto cumplir con un viejo sueño por las condiciones económicas que generó el gobierno libertario. "Tengo un proyecto hace 30 años de hacer un estadio para hockey sobre hielo y patín artístico en Bariloche para 4 mil personas. Lo voy a hacer por Milei. No lo hubiese hecho si no hubiese estado Milei. Lo juro por Dios. Si yo tengo algo estable, lo puedo hacer. Si no, no lo hubiese hecho". ■

Campo: un productor calculó su 
renta y la que se lleva el Estado

Tras la baja de los precios internacionales en 2024, que dependiendo del cultivo, rondó entre el 20% y 30%, desde el sector agropecuario piden firmemente al gobierno de Javier Milei la baja de las retenciones ya que los números son negativos, sobre todo la soja, que tributa un 33%.
"Decime qué se siente", comenzó su posteo en redes sociales Nés

tor Roulet, productor de Córdoba. Y explicó la frase característica de las hinchadas de fútbol. "Mientras 
el productor que alquila el campo 
e invierte para sembrar soja con 
un rinde de 35 qq/ha pierde casi 
80 U$S/ha, el Estado se queda con 
473,29 U$S/ha. En 18M de hectá- 
rea= U$S 7.700.000.000", agregó el ruralista, quien fue funcionario del Gobierno de Mauricio Macri y titular de Confederaciones Rurales Argentinas.

A su posteo le agregó una foto donde detalla cada ítem de los costos y de la rentabilidad que tiene él como productor, y lo que se lleva el Estado, en concepto de retenciones y otros impuestos que pesan sobre la actividad.El cálculo del chacarero fue para soja, el cultivo más comprometido, en la campaña 2024/25. Con un rinde de 3.500 kilos (el rendimiento medio a nivel nacional se ubicó en 2.990 kilos) y con un valor de US$ 386 a marzo de 2025, el ingreso de dólares al país por una hectárea de soja es de US$ 1.351. A eso, hay que descontarle las retenciones que tributa la oleaginosa, del 33%, que en ese monto es de US$ 445,83. Así, el ingreso bruto al productor por hectárea es de US$ 858,77.A ese margen bruto por hectárea hay que descontarle los costos directos, que en total suman US$

Titular de CRA. Néstor Roulet
362,44: US$ 264,20 en insumos, US$ 62.50 en labores, US$ 25,74 en seguros, US$ 10 en asesoramiento agro- nómico-contable. Luego, a ese margen bruto hay que restar los costos 

indirectos, que alcanzan los US$ 199.27: US$ 60 en cosecha, 117 en flete y US$ 22,22 en comercialización.A todo esto, hay que quitar el valor del alquiler del campo, práctica que se extiende en el 70% de la agricultura argentina y que varía en cada contrato que se pacte entre el arrendador y el arrendatario, que normalmente es en quintales de soja. En este caso, el valor llega a los US$ 348. Con todo esto, el margen bruto da negativo en US$ 51,44.Y no queda ahí. Porque a ese resultado negativo, el productor le tiene que restar el costo impositivo: US$ 10,29 Impuesto al Cheque y US$ 17,17 en Ingresos Brutos. Lo que se agranda los números en rojo del productor y alcanza los US$ 78,9 de pérdida por hectárea.Mientras tanto, el Estado obtuvo 
US$ 473 de esa soja por hectárea: US$ 445,83 en concepto de retenciones y US$ 27,46 en Impuesto al Cheque e Ingresos Brutos.Luego, un usuario de la red social le respondió a Roulet que "lo único que podés modificar en la cuenta es el alquiler. Por qué al

guien va a ganar u$s 348 sin riesgo y el que hace la inversión pierde u$s 80 en tu cálculo hiper generoso de rinde? Con el estado puedo patalear. Lo otro lo decido yo. No hay que fundirse trabajando".A lo que el exfuncionario le explicó: "Si al que alquila a 348 U$S/ha le descontás el 35 % Ganancias (121,89), impuesto al cheque (4,17), impuesto ingreso bruto y sellado provincial (15,36) y impuesto inmobiliario y tasas municipal (22), le quedan 184,58. El Estado se queda con otros 163 U$S/ha".En las últimas semanas se han 
multiplicado las expresiones públicas, en redes sociales y distintos medios de comunicación, de productores agropecuarios reclamando al gobierno nacional que reduzca o quite los derechos de exportación a la soja, el trigo y el maíz, frente a la crisis de rentabilidad que atraviesa la agricultura por el derrumbe de los precios de los granos y el incremento de los costos. Las manifestaciones de disconformidad también se extienden a la Mesa de Enlace, a la que le exigen que tenga un accionar más firme. ■
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Pesadilla. El Gobierno quiere que se terminen las escenas recurrentes de los últimos años, con ruidosos generadores en las veredas.
Si quieren aumentos, 
Edenor y Edesur antes 
deberán reducir un 
40% los cortes de luz
El ENRE convocará a una audiencia para definir los próximos 5 años del transporte y distribución de energía. Reclama mejorar la calidad del servicio.
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comEl Gobierno convocará a fines de enero a dos audiencias públicas para definir los parámetros de los negocios del transporte y la distribución de energía eléctrica en el Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA) durante los próximos 5 años.Allí se analizará la calidad de servido que deben tener los usuarios de Edenor, Edesur y Transener; las inversiones necesarias para mejorar la red y reducir la duración y frecuencia de los cortes de luz; y el fi- nanciamiento vía aumentos de tarifas que estiman las empresas para el período que irá desde abril de 2025 hasta marzo de 2030.Según una serie de resoluciones que firmó este martes el Ente Nado- nal Regulador de la Electriddad (ENRE) y que se publicarán en las pró

ximas horas en el Boletín Oficial, el martes 28 de enero se lanzará la convocatoria a la audiencia pública para la distribución, que se realizaría el jueves 27 de febrero por streaming.Unos días antes, el miércoles 22 de enero, se concretará la convocatoria a audiencia pública para el transporte, que tendría lugar el martes 25 de febrero.De acuerdo a lo que pudo saber Clarín, el Gobierno les fijó a las distribuidoras un objetivo de disminuir en promedio durante los 5 años más de 40% la duradón -SAIDI, en horas- y la frecuencia -SAIFI, en cantidad de veces- de los cortes de luz en algunos municipios del Gran Buenos Aires (GBA), donde el servicio tiene peor calidad.Las metas a 2030 rondan de 2,8 a 3,3 horas y de 1,2 a 1,4 veces por semestre las interrupciones en promedio.En la Ciudad, en tanto, el punto de 

partida es mejor, pero en algunas comunas el objetivo es una mejora del 30%: La meta es llegar dentro de 5 años a entre 2,55 y 2,8 horas y a entre 1,08 y 1,19 veces por semestre de cortes.Vale aclarar que los puntos de partida de estos senderos son teóricos, por lo que implica una mejora aún mayor en la calidad respecto a la prestación real.Y también hay que tener en cuenta que los contratos de concesión establecen parámetros por usuario, con multas para la empresa (y bonificaciones para el cliente), aunque estos objetivos valen para la estadística de calidad.Mediante un régimen de sanciones crecientes, el ENRE busca que las empresas no descuiden a ningún usuario ni a ninguna zona en particular.Cuándo aumenta la luzEl lunes 31 de marzo el ENRE pu

blicará las resoluciones con los nuevos cuadros tarifarios, que tendrán vigencia a partir del martes Io de abril desde las 0 horas.La idea del Gobierno es mantener su política de habilitar incrementos mensuales de las tarifas de luz y gas en el primer trimestre del año, siempre por debajo de la inflación pasada y con la intención de marcar una pauta a todo el resto de los precios de la economía.Con los marcos regulatorios normalizados, en abril habría una suba que no superará el 9,9% final (un dígito) en las boletas de los hogares. Incluso en los despachos oficiales creen que el alza puede ser aún menor y, si fuera mayor al 5%, podría dividirlo en cuotas.En cualquier caso, los dueños de las empresas que prestan los servicios públicos regulados de transporte y distribución de electricidad y gas natural por redes (como Transener, Edenor, Edesur, TGS, TGN, Me- trogas, Naturgy, Camuzzi y Ecogas) buscan que el Gobierno les otorgue un mecanismo consistente de aumentos de tarifas mensuales aún después de abril, para que sus ingresos no se atrasen contra la inflación.El regreso a los marcos normativos -sin discrecionalidad- y su cumplimiento, creen los empresarios, es fundamental para volver a ser "sujetos de crédito", mantener en términos reales el valor de sus inversiones y poder cumplir a mediano y largo plazo con los bancos que financien la mejora de sus redes y las prestaciones de los servicios públicos.En otra de las resoluciones del ENRE, el Gobierno fijó una tasa de rentabilidad sobre activos (WACC) promedio después de impuestos de 6,22% para Edenor y Edesur, que hasta ahora era del 10,31%. Lo justificó en la baja del riesgo país, que disminuye los costos de financiamiento. ■

Una red frágil 
que no soporta 
45 grados ni 
tormentas

"Si tenemos un fin de año con 45 grados, vamos a sufrir", advertía a fines de 2023 el empresario José Luis Manzano, dueño de Edenor, anticipando un verano con miles de cortes de luz.Las redes de distribución eléctrica en el Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA), donde también opera Edesur -de la multinacional italiana Enel-, no están preparadas actualmente para soportar sobrecargas de demanda, que se producen con el calor y la persistencia de altas temperaturas durante varios días seguidos. Según los estudios del Ente Nacional Regulador de la Electricidad (ENRE), entre septiembre de 2023 y febrero de 2024, la frecuencia media de interrupción por usuario de Edenor fue de 2,68 veces, levemente superior al objetivo de 2,64 veces que le había fijado el Gobierno; asimismo, la duración promedio fue de 16,73 horas por usuario, contra una meta de 4,52 horas. En tanto, para el mismo período Edesur tuvo una frecuencia media de cortes de luz por usuario en el semestre de 4,85 veces en el semestre, por encima del parámetro de 2,07 veces; y una duración media de 12,41 horas, también arriba de las 3,81 horas de objetivo.En ambos casos los desvíos más significativos fueron por causas de "fuerza mayor", como la tormenta que provocó severos daños el 17 de diciembre de 2023. Por el congelamiento de las tarifas y el incumplimiento de los marcos normativos durante los últimos 23 años (desde 2002 en adelante, con breves excepciones) Edenor y Edesur se encontraron sin incentivos para destinar inversiones en su red, que acumula serias deficiencias operativas.La red eléctrica en su conjunto está frágil y prueba de ello es que el 1 de enero de este año presuntamente una rama habría caído durante una tormenta en una estación de alta tensión ubicada junto al complejo Central Puerto, lo que dejó sin servicio a casi100.000usuarios en Buenos Aires.Por eso, con marcos normativos "regularizados" y más aumentos de tarifas, el Gobierno apunta a que bajen la duración y frecuencia de los cortes. Un dato: para este 2025, la espera en Italia es de una duración de cortes de luz de 30 minutos por usuario en todo el año. Para 2030, el objetivo en Argentina será de 300 minutos. ■
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Inflación: expectativa por 
cambios con el dólar y las tasasBancos y consultoras esperan que la cifra de diciembre se ubique entre 2% y 2,7%. Y que el BCRA anuncie modificaciones para reforzar la desinflación.
Juan Manuel Barca jbarca@clarin.comEl Gobierno está entusiasmado con los últimos datos de la economía. El riesgo país perforó los 600 puntos, el Banco Central reanudó la compra de divisas y algunas proyecciones de inflación ya arrojan una suba de entre 2% y 2,7% para diciembre. Fue este último dato el que alimentó la expectativa de que el equipo económico tome nuevas medidas en los próximos días. El martes por la tarde se conoció además la encuesta del Banco Central.Hasta hace pocos días, los economistas esperaban hasta un 3%, pero en la city financiera observan que los bienes vienen mucho más tranquilos de lo esperado, pese a que regulados y carnes viene un poco más alto de lo previsto. "Estamos viendo algo más parecido a 2,4% ahora", proyectaron desde BBVA. En otro banco extranjero, vieron una señal alentadora en la variación del 2,2% estimada por Al- phacast.El número que se terminará conociendo el martes próximo será clave porque definirá los próximos pasos del gobierno. Javier Milei ratificó en los últimos días que si se repite una inflación similar al 2,4% de noviembre, avanzará en una baja del ritmo de devaluación. Esto significa que el dólar pasará de subir 2% mensual a un ritmo del 1%, lo que servirá para reforzar el ancla sobre los precios, pero podría

Impacto. La desinflación en los últimos meses se ha notado en la estabilidad de los alimentos.
Una de las medidas que 
se podría venir es una 

baja de tasas

inducir una mayor apreciación cambiaría.Milei enfrenta presiones del sector empresario para "nivelar la cancha" con la baja de impuestos y hay cuestionamientos de economistas por el dólar. Orlando Ferretes aseguró días atrás que el valor de equi

librio sería $ 1.600, mientras Cava- lio dijo que está atrasado un 20%. "Si en lugar de dejar que los precios fluyan le hacés caso a los brutos estos fanáticos de la devaluación, ter- minás agravando el problema", respondió el Presidente.La otra medida en camino podría ser una nueva baja de las tasas de interés. El Banco Central las redujo hace un mes del 35 al 32% ante las expectativas de baja de la inflación que se terminaron cumpliendo. "Me parece que con el dato de la in

flación que se conocerá el martes que viene (que puede sorprender), se vendrán anuncios (menos crawl, baja de Lefi). Todo se acelera positivamente", dicen en un banco.La baja de la tasa de referencia (Lefi) impacta en las tasas más cortas, como las cauciones, pero también repercute en las tasas de plazo fijo que ofrecen los bancos a sus clientes. "Con la reducción de la tasa de depreciación se buscaría bajar otro tipo escalón la nominali- dad y para eso la tasa de interés de

be acompañar, caso contrario aumentaría el carry trade a la par del peso de los intereses de la deuda", señaló Claudio Caprarulo, director deAnalytica.Por otra parte, el Gobierno busca tomar deuda para cancelar la deuda del Tesoro con el Banco Central. La especulación en la city es que ahora quieren eliminar las Letras del Tesoro, que hoy suman US$ 20.027 millones. Milei heredó buena parte de esa deuda de gestiones anteriores, aunque también creció cuando el Ministerio de Economía colocó en enero del año pasado US$ 3.200 millones al BCRA a 10 años para pagar deuda.Por su parte, los economistas y consultoras que participan del Re- levamiento de Expectativas de Mercado del Banco Central proyectaron una inflación mensual del 2,7% en diciembre, una baja de 0,2 puntos porcentuales respecto del pronóstico previo. El dato está apenas por encima del 2,4% registrado en noviembre por el INDEC.De esa manera, el consenso es que el IPC cerrará con una inflación anual del 2024 en 117,8%, por debajo del salto del 211% registrado en 2024. En la misma encuesta, se estima que el IPC de enero será del 2%, lo que llevará el IPC de 2025 al 25,9% anual. Y para 2026, el guarismo sería del 15,3%, un nivel inferior al 18,8% contemplado en el Presupuesto 2025.En cuanto al dólar oficial, la expectativa es que suba a cerca de $ 1205en2025, un recorte de 43 puntos respecto de la encuesta previa. Así, el tipo de cambio nominal tendrá un incremento del 18,1% interanual, levemente por debajo de la inflación esperada.Por otra parte, los analistas consultados estimaron una caída del PBI del 2,6% en 2024, una mejora de 0,4 puntos respecto del releva- miento previo, por la recuperación en el cuarto trimestre de 0,9% de- sestacionalizado respecto al trimestre anterior (0,3 puntos más que la encuesta anterior). ■

el aire es oro.
En 2030, invertir de manera inteligente significa invertir en verde. Los bonos de carbono de la selva misionera, 
pioneros a nivel mundial como estándar jurisdiccional, capturan millones de toneladas de CO2 y representan 
una oportunidad única para proteger el planeta mientras tu inversión crece. A un precio de solo 19.99 USD por 
tonelada de CO2 capturada, los ECO2* son la apuesta ideal para un futuro más sostenible.

CISIONES ECC¡2 [Verra| m e rc u ri a
*ECO2 - Programa de beneficios por servicios ambientales de la Provincia de Misiones. Disponible a partir de marzo 2025. Preventa desde el 1 de enero de 2025.

mailto:jbarca@clarin.com
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YPF cuadruplicó en 14 meses su 
valor: llegó a US$ 20.000millonesSu cotización supera a la que tenía antes de la expropiación a Repsol. Tiene el mayor precio desde mayo de 2011. El factor Vaca Muerta y ajuste de tarifas.
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comLa petrolera YPF superó ayer un va
lor bursátil de 20.000 millones de 
dólares, gracias a que el precio de la acción trepó a un máximo de 
US$ 47,35 en la Bolsa de Nueva York, en un contexto de crecimiento de actividad en Vaca Muerta y la vuelta a récords de producción que 
no se alcanzaban en el país desde 
hace más de 20 años.Es la mayor valuación nominal de la empresa desde mayo de 2011 (sin contar la inflación en dólares de Estados Unidos), casi un año an
tes de la estatización del 51% de sus acciones por parte del gobierno de Cristina Kirchner a Repsol, en abril de 2012.Los dos grandes saltos recientes que tuvo la acción de YPF ocurrieron en noviembre de 2023, con la elección de Javier Milei como Presidente y el cambio de expectativa de los inversores en relación con la Argentina, y a partir de septiembre de 2024, cuando empezó a hacer 
efecto en la economía el blanqueo 
de capitales (que movió inversiones hacia activos financieros) y la baja del riesgo país, que desató un boom en las acciones.“El valor de la acción depende de 4 factores: un excelente programa 
económico del Gobierno nacional: el programa imbatible que tenemos en YPF con una misión muy clara; el Plan 4x4, que ya es una marca registrada, con un cambio muy fuerte en la gestión de activos que se orienta al foco en la rentabilidad y la gestión de valor; y, por último, la dedicación a comunicar y dar a conocer lo que hacemos”, considera Horacio Marín, presi-

YPF, en máximos de casi 14 añosEl valor de la petrolera es el más alto desde mayo de 2011 » Precio de la acción de YPF 
en Nueva York, en dólares

Fuente Nasdaq

dente y CEO de la compañía.El principal cambio en estos 14 meses fue el aumento en los pre
cios de los combustibles (nafta y gasoil), los productos refinados con los que YPF obtiene la mayor parte de sus ingresos.A principios de noviembre de 2023, la nafta súper costaba unos 30 centavos de dólar a la cotización “libre”, lo que provocó una crisis de desabastecimiento en medio de la campaña electoral.Ahora la nafta cuesta US$ 0,90 y está casi a los niveles de paridad de importación.Por otro lado, con el “Proyecto Andes”, YPF se desprendió de una 
decena de yacimientos convencio
nales de petróleo y gas para enfocarse en los no convencionales (shale), que tienen una mayor ren- Plan 4 por 4. Horacio Marín, presidente y CEO de la petrolera estatal.

tabilidad. La empresa vendió su negocio de lubricantes en Brasil y está a punto de cerrar su salida de 
Chile.Además, está por darle un mandato a un banco internacional para buscar compradores de su parti
cipación en Metrogas (70% del total), cuyo valor bursátil ronda los 950 millones de dólares.En cuanto a la producción, YPF tuvo un 2024 de crecimiento en petróleo y gas en Vaca Muerta.Arrancó el año pasado con 111.000 barriles por día (bpd) de producción propia y lo cerró con unos 150.000 barriles diarios; mientras que en todo el país es propietario de 273.600 barriles por día ,a noviembre 2024, con un salto interanual del 7,2%, de acuerdo a los datos de la consultora Economía & Energía.Con mirada en el futuro, esa nueva producción de petróleo crudo se dedicará plenamente a la exporta
ción.Desde mediados de 2023 la industria está vendiendo sus excedentes a Chile mediante el Oleoducto Trasandino (Otasa) y a principios de este año comenzará la construcción del oleoducto Vaca Muerta Oil Sur (VMOS) con un costo cercano a los 3.000 millones de 
dólares, que permitirá exportar a partir de 2027 más de 500.000 barriles diarios, el equivalente a todo el consumo nacional.Por otro lado, YPF alcanzó un 
acuerdo con Shell para vender 10 millones de toneladas por año de Gas Natural Licuado (GNL) a través de dos barcazas que harán la licuefacción.La decisión final de inversión, que confirmará el proceso para no tener marcha atrás, sería a finales de este año.Marín viajó a Israel, Japón, Corea del Sur, China e India para negociar 
contratos de abastecimiento -off- takers- que le den sustento al proyecto Argentina LNG.Claro que la valuación de mercado de YPF aún está lejos de sus competidores. A modo de comparación, el valor bursátil de la petrolera brasilera Petrobras es de 
81.000 millones de dólares, y Mercado Libre, que no tiene activos, va
le más de US$ 90.000 millones. ■
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Dr. Nétlor Cirio, Kirchrer

HOSPITAL EL CRUCE ALTA COMPLEJIDAD EN RED (S.A.M.I.C) 
EXPEDIENTE N° 2915-16871/2024
LICITACIÓN PUBLICAN066/2024
POR UN (1) DIA: Llámese a LICITACIÓN PÚBLICA N° 66/2024 “Adquisición de 

Productos Médicos para el servicio de Neurociencias”
FECHA Y HORA DE APERTURA: Día 17 de Enero 2025 a las 08:00 hs.
LUGAR: Área de Compras del Hospital El Cruce, sito en Avenida Calchaquí 5401 
de Florencio Varela.
VALOR DEL PLIEGO: Pesos veinticinco mil ($25.000,00).
RETIRO O REMISIÓN DE PLIEGO: Se podrá retirar en la Oficina de Compras del 
Hospital o solicitarlo a licitaciones@hospitalelcruce.org mediante correo 
electrónico, informando CUIT de la empresa, razón social, y datos del presente 
proceso, hasta 2 días hábiles anteriores a la fecha de apertura, previa acreditación 
del pago del pliego. Para consultas dirigirse a

licitaciones@hospitalelcruce.org

mailto:sspaltro@clarin.com
mailto:licitaciones@hospitalelcruce.org
mailto:licitaciones@hospitalelcruce.org


CLARIN - MIÉRCOLES 8 DE EN ERO DE 2025 El País 13

Promociones y partidas 
no ejecutadas: el destino 
de un impuesto polémicoLos encarece 7% y Milei lo extendió otros dos años. En 2024 recaudó $ 197.000 millones. ¿En qué se gasta?
Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.com
Jazmín Bullorinijbullorini@clarin.comEn medio de los pedidos de distintos sectores de bajar la carga tributaria, crece la polémica por la prórroga hasta el 31 de diciembre de 2027 por DNU que extiende por otros dos años el Derecho Nacional al Turismo (DNT), impuesto de 
7% que se aplica a pasajes al exte
rior en avión y barco, y es el principal aporte del Fondo Nacional de 
Turismo (FNT).Ayer hubo más críticas de la opo
sición y tributaristas que cuestio
naron la legalidad de la prórroga Alcance. El impuesto se cobra sobre todos los pasajes al exterior.

En 2024, el primer año de Javier Milei, recaudó $ 197.000 millones; mientras que en 2023, en la gestión de Alberto Fernández, $ 60.000 mi
llones. El DNT representó un 90% en 2024 y un 64% en 2023 de los recursos de esta caja, manejada ahora por Daniel Scioli, secretario de Turismo, Ambiente y Deportes.Según pudo saber Clarín por fuentes del sector, un 40% del FNT se destina al Instituto Nacional de 
Promoción Turística (Inprotur), que, con su marca “Visit Argentina”, promociona la industria para atraer visitantes al país y nuclea a todas las provincias. En 2024, le habría representado una inyección 
de $ 78.800 millones.Las campañas en las que se usaron los fondos van desde la promoción de un documental sobre la 
Ruta 40 y descuentos en vuelos de las tres aerolíneas que ofrecen servicios domésticos -Aerolíneas Argentinas y las low cost JetSmart y Flybondi- hasta piezas audiovi
suales en los Juegos Olímpicos y en el show de Paul McCartney, entre otras. Consultado al respecto, Inprotur no hizo declaraciones.En la industria, creen que así como otros países tienen al turismo como política de Estado, está bien 
que haya un fondo destinado a 
promocionar al sector, responsable de casi el 9% del PBI. También creen que la extensión del DNT es

una forma para el Estado de susti
tuir los ingresos que se perderán 
por el fin del Impuesto PAÍS, que dejó de existir el 23 de diciembre.El 60% restante del FNT va al presupuesto de la ahora Secretaría de Turismo. En 2024, habría representado $ 118.200 millones. Desde la cartera que dirige Scioli aseguraron que los fondos “se destinan a 
programas de turismo en general, campañas de promoción, el Plan Federal de Turismo y capacitaciones”. Agregaron que “todo en lo que 
se usó está documentado”.Igualmente aclararon que las partidas fueron sub-ejecutadas. El Inprotur consumió $ 6.000 millones, menos del 8%, y la Secretaría $ 15.000 millones, más del 12%, por orden del Gobierno de “restringir gastos” y accionar para “lo justo y necesario”. Y añadieron que lo que Turismo e Inprotur no usan lo absorbe el Tesoro Nacional, organismo dependiente de Economía.Al respecto, en la industria comentan que al comparar el Presupuesto 2025 versus el de 2023 (último aprobado por el Congreso), el desfinanciamiento de políticas públicas alcanza el 73% en términos reales, con la desaparición del pro
grama de devolución del 50% de 
los consumos PreViaje y la menor relevancia otorgada al programa que pone en valor unos 50 sitios turísticos. ■

La oposición rechaza por 
“ilegal” el DNU que lo extiende
En el Congreso, la oposición coincide en que la prórroga por DNU del impuesto está mal porque el Presidente no debe dictar decretos so
bre materia impositiva.Sin embargo, mientras bloques como el de la Coalición Cívica presentaron proyectos para derogar el DNU y denuncian que el Gobierno busca sostener “una cajota para la 
casta”, desde la bancada kirchne-

rista presentaron una iniciativa en el sentido contrario: piden exten
der, por ley, el Fondo hasta 2035.El texto encabezado por el “lilito” Maximiliano Ferrara consta de un solo artículo: “Declarar nulo de nu
lidad absoluta e insanable el DNU 4/2025 por falta de adecuación a los requisitos sustanciales y formales para su dictado de conformidad con el Artículo 99 inciso 3o de la

Nulo de toda nulidad. El diputado de Carrió, Maximiliano Ferrara,

Constitución Nacional”.“Se trata de una importante masa de recursos que podría ser utilizada para atenuar el ajuste sobre los más vulnerables, pero que, en cambio, se utiliza para el financia- miento de instrumentos de promoción del turismo nacional de 
dudosa eficacia”, apuntaron en relación a las acciones que podrían hacer los privados.Declarar la nulidad es una misión difícil, teniendo en cuenta que, salvo el rechazo al DNU que otorgaba fondos discrecionales millonarios a la SI DE, la oposición no consiguió voltear ningún otro decreto de Milei. Ni siquiera el mega DNU que modificaba y derogaba decenas de leyes. Tampoco pudo 
revertir los vetos a la ley de Uni
versidades y Jubilaciones.Por su parte, el proyecto de Unión por la Patria, encabezado por la legisladora cristinista Ana María lanni, propone prorrogar “la 
vigencia del Fondo Nacional de 
Turismo” por 10 años, hasta el 31 de diciembre de 2035. “Ante un decreto que no cumple con los requisitos y normativas, y que puede caer es que decidimos insistir en esta ocasión con la presentación de un Proyecto de Ley”, argumentó. ■

AUDIENCIA PÚBLICA
Decreto N° 405-2024-GCABA-AJG
Expediente N° 47775275-GCABA-AUSA/24

Tratamiento a la modificación del 
cuadro tarifario, modificación del 
valor del “Pase Diario”
Objeto: Tratamiento a la modificación del cuadro tarifario, modificación 
del valor del “Pase Diario" y modificación del Reglamento de Explota
ción. Autopistas Urbanas S.A.

Fecha y hora: Viernes 7 de febrero de 2025, a partir de las 12:00 horas.

Lugar: La Audiencia Pública, se desarrollará bajo la modalidad virtual. 
Se realizará a través de la plataforma telemática Zoom App (acceso para 
oradores inscriptos). El acceso público online para la transmisión y 
difusión de la Audiencia al público en general podrá ser consultado en: 
https://buenosaires.gob.ar/gobierno/atencion-ciudadana/herr 
mientas-participativas/audiencias-publicas

Aquellos participantes que se hayan inscripto telefónicamente por no 
contar con acceso a medios virtuales podrán asistir presencialmente a 
la Sede Comunal 1, sita en la calles Humberto Io 250, de esta Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires, donde se dispondrá una terminal telemáti
ca para realizar su exposición.

Inscripción y consulta del expediente: Organismo de Implementa- 
ción de Audiencias Públicas de la Subsecretaría de Servicios al 
Ciudadano dependiente de la Secretaría de Gobierno y Vínculo 
Ciudadano, e-mail: audienciaspublicas@buenosaires.gob.ar o al 
teléfono: 1153268471 para aquellos que no cuenten con acceso a 
medios virtuales, desde el día viernes 10 de enero hasta el lunes 3 de 
febrero de 2025 inclusive, en el horario de 11 a 16 horas.

Autoridades: Presidida por el Sr. Presidente del Ente Único Regulador 
de Servicios Públicos de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. La 
coordinación estará a cargo del Organismo de Implementación de 
Audiencias Públicas.

Procedimiento aplicable: Ley N° 6 y sus modificatorias y Ley N° 210.

buenosaires.gob.ar

J Buenos Aires Ciudad

mailto:agdevincenzi@clarin.com
mailto:jbullorini@clarin.com
https://buenosaires.gob.ar/gobierno/atencion-ciudadana/herr
mailto:audienciaspublicas@buenosaires.gob.ar
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Luis Caputo. El ministro de Economía. Santiago Caputo. El poderoso asesor. Nicolás Caputo. El empresario millonario.
El fondo fiduciario fueguino 
sigue a salvo de la motosierraEconomía eliminó otros 18, pero mantiene el de Tierra del Fuego. Es el que beneficia a “Nicky” Caputo, pariente de Luis y Santiago, y amigo ele Macri.
Emiliano Russoerusso@clarin.comSi bien el Gobierno nacional eliminó este lunes tres fondos fiduciarios, un mecanismo de financiación al que supo asimilar a las "cajas de la política", se resiste a suprimir el Fondo fueguino que es presidido por una delegada de Santiago 
Caputo y que acaba de autorizar tres grandes obras, dos vinculadas 
a la empresa Mirgor de Nicolás 
"Nicky" Caputo, el millonario tío 

del asesor presidencial  y primo del 
ministro de Economía, Luis "Toto" 
Caputo.Se trata del Fondo para la Ampliación de la Matriz Productiva Fueguina (FAMP), una caja de más de US$ 150 millones que se nutre con aportes de las ensambladoras de Tierra del Fuego beneficiadas con las históricas exenciones impositivas que cuestionan opositores y otros empresarios.Este fiduciario es presidido por 
Noelia Ruiz, una ex diputada provincial del PRO que supo anudar 

relación con el sobrino segundo de 
"Nicky", el "amigo del alma" de 
Mauricio Macri, con el que paradójicamente Santiago Caputo mantiene un vínculo por demás gélido. Relaciones (de negocios y políticas) cruzadas.Este lunes se publicó en el Boletín Oficial el Decreto 6/2025 que dispuso el cierre del Fondo Fiduciario para la Vivienda Socia, el Fondo Fiduciario del Servicio Universal (FFSU) y el Fondo Fiduciario Prodaf. Con esta medida, ya su
man 18 los fiduciarios disueltos, se-

Milei intentó eliminar 
el fondo fueguino. Pero 

después cambió.

gún el Ministerio de Economía, "por tener deficiencias identificadas en la gestión de sus instrumentos financieros y por debilidades para velar por un uso transparente y eficiente de los recursos públicos".De la cartera que conduce Luis 
"Toto" Caputo (primo de "Nicky") 

también depende el FAMP, pero éste no es objeto de ningún cuestio- namiento actual, pese a que las decisiones de Ruiz han generado controversia en un sector de oficialismo por polémicas designaciones y 
por la suscripción de un millona
rio contrato con un buffet de abo
gados -HSR- para hacer una audi
toría que, hasta comienzos de 2024, realizaba la Universidad de Tres de Febrero (Untref).

El convenio con la casa de altos 
estudios se había dado de baja por 
el oneroso costo que le demanda
ba a la entidad.Tras el fracaso de la primera versión de la ley Bases, en febrero pasado, el Gobierno realizó una fuerte avanzada contra estos fondos fiduciarios y también intentó elimi
nar el FAMP. Pero el lobby de las poderosas ensambladoras electrónicas y de las industrias del plástico afincadas en la provincia austral y el cambio de autoridades del directorio ejecutivo del mismo echaron por tierra con esa posibilidad.

Las propias firmas habían reali
zado una presentación argumen
tando que el fondo no se nutría de 
recursos públicos sino privados; 
una verdad a medias ya que se des
tinan al mismo el 15% del IVA que 
las mismas empresas no pagan al 
Estado por los beneficios imposi
tivos.Como sea, en la última reunión del directorio del FAMP, realizada a finales de diciembre pasado, fueron aprobados varios proyectos, entre ellos dos que pertenecen a Mirgor: un puerto en Río Grande y un hotel cinco estrellas en la capital provincial. También fue autorizado el convenio con el citado estudio de abogados, casualmente, para velar por la viabilidad de los proyectos en estudio, un emprendimiento para la firma Newsan y otro reclamado por la provincia gobernada por Gustavo Melella.El directorio del fideicomiso de Tierra del Fuego también tiene una misión importante: controlar los reportes que envían periódicamente las empresas beneficiarías con el régimen impositivo referidos al destino del "ahorro" de una parte de lo recaudado que, en teoría, de
ben volcarlo a dichas inversiones 
productivas. ■

EL VALOR 
DE LA PALABRA.

Clarín
Clasificados
clasificados.clarin.com

HOSPITAL EL CRUCE ALTA COMPLEJIDAD EN RED(S.A.MJ.C) 
EXPEDIENTE N° 2915-16873/2024
LICITACIÓN PUBLICAN067/2024
POR UN (1) DIA: Llámese a LICITACIÓN PÚBLICA N° 67/2024 “Adquisición de 

medicamentos”
FECHA Y HORA DE APERTURA: Día 17 de Enero 2025 a las 09:00 hs.
LUGAR: Área de Compras del Hospital El Cruce, sito en Avenida Calchaquí 5401 

de Florencio Varela.
VALOR DEL PLIEGO: Pesos veinticinco mil ($25.000,00).
RETIRO O REMISIÓN DE PLIEGO: Se podrá retirar en la Oficina de Compras del 

Hospital o solicitarlo a licitaciones@hospitalelcruce.org mediante correo 
electrónico, informando CUIT de la empresa, razón social, y datos del presente 
proceso, hasta 2 días hábiles anteriores a la fecha de apertura, previa acreditación 
del pago del pliego. Para consultas dirigirse a

licitaciones@hospitalelcruce.org

mailto:erusso@clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:licitaciones@hospitalelcruce.org
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Por el pacto con 
Chiqui Tapia, 
Cristina escala 
en la disputa 
con KicillofLa ex vice y su hijo Máximo Kirchner presumen que con el acuerdo el gobernador busca más autonomía. Malestar. El acuerdo de Kicillof con Tapia reavivó el malestar de la ex vice contra el gobernador.
Mariano Roa mroa@clarin.comAxel Kicillof está reclutando soldados para una guerra que probablemente nunca dará. En realidad, los movimientos del gobernador están pensados para adquirir la mayor musculatura posible para que sus adversarios dejen de menospreciarlo y lo tomen en serio.En esa línea, en estos primeros días del año, Kicillof logró un valioso golpe de efecto que hizo impacto entre los que intentan someterlo. Cristina y Máximo Kirchner reconocen que el acuerdo que el gobernador hizo con Claudio Chiqui Tapia, el titular de la AFA, ostenta una magnitud que lo fortalece en su pelea para lograr la mayor autonomía posible del látigo kir- chnerista.Para Cristina, la herida fue doble. La ex presidenta y también ex vice de Alberto Fernández está enfadada y dolida con los actos de desobediencia del gobernador, por una parte, pero también que el pacto con el mandamás de la AFA haya llegado de la mano de Jorge Ferra- resi la hace entrar en cólera.
Sin aval de La Cámpora al Presupuesto, 
en Provincia acusan al ajuste de Milei
Mientras la falta de respaldo de la propia tropa kirchnerista en la Legislatura provincial sigue complicando la aprobación del Presupuesto de Axel Kicillof, desde el Gobierno bonaerense buscaron ayer desmarcarse de la disputa interna con La Cámpora y volvieron a la carga con los cuestionamientos contra la administración de Javier Milei por la fuerte reducción de las transferencias al distrito.El ministro de Economía bonae

El jefe comunal de Avellaneda es el líder de los rebeldes. No sólo eso. Sin él, el grupo de intendentes y dirigentes peronistas que promueve el empoderamiento de Kicillof para que se convierta en una verdadera renovación del pero-kirchne- rismo, no tendría poder de fuego.La presidenta nacional del PJ tiene cruzado a Ferraresi hace tiempo. Lo trata directamente de traidor, un nivel de malestar que aún no siente por Kicillof como sí lo sienten Máximo y el resto de la cúpula de La Cámpora. En La Plata todos recuerdan cuando la propia Cristina llamó al gobernador para exigirle que discipline a Ferraresi, tras el quiebre que el comandante de Avellaneda produjo en el bloque de concejales de Unión por la Patria de Lanús. "Cristina, yo no soy el jefe de Ferraresi, ni le puedo decir lo que tiene que hacer o no", fue la respuesta de Kicillof.El mandatario provincial lo em- poderó a Ferraresi al aceptar la alianza con Chiqui Tapia. Gracias al gobernador, el jefe de la AFA cree haber recuperado una honra perdida cuando el macrismo lo eyec- tó como vicepresidente del Ceam- se. Ahora volvió como Presidente 

rense, Pablo López, expresó su preocupación al afirmar que la Pro- vincia experimentó una caída “brutal e inédita” en los recursos provenientes de la coparticipación federal.Según López, los recursos coparticipados a Buenos Aires cayeron un “10,8%”, lo que representa un impacto importante para las cuentas públicas bonaerenses. “Somos la provincia más perjudicada por el mal desempeño tributario de la 

de ese organismo deficitario, pero con una caja millonaria siempre dispuesta a financiar a la política.A cambio, el Gobierno bonaerense le entregó a Tapia el manejo del Estadio Único de La Plata para que reciba una inversión millonaria para mejorarla y embellecerla; y se convierta en la cancha de la Selección Argentina.“La caja del Ceamse la va a continuar manejando Ferraresi. Tapia no necesita plata. Lo que hizo fue como una vendetta personal contra los primos Macri”, indica un ministro que conoce el paño. Curioso: en su pelea con los Moyano, Macri fortaleció a Tapia nombrándolo en el Ceamse y ahora vuelve a ese cargo de la mano del kirchnerismo.Máximo Kirchner, justamente amigo y aliado de Pablo Moyano, no se habla con Tapia. El que manejaba en ese canal con la AFA era y es Eduardo Wado de Pedro. En La Cámpora sorprendió la audacia de Tapia para jugar junto a Kicillof y Ferraresi en el medio de la guerra interna con Cristina.Más allá de las heridas personales contra las travesuras de Kicillof, los Kirchner temen el desdoblamiento de las elecciones bonaeren-

Nación, tanto en términos absolutos como relativos” denunció.“Además de licuar la coparticipación, el Gobierno nacional desfinanció alevosamente a la Provincia con la supresión de transferencias obligatorias”, indicó el funcionario y consideró que mientras el territorio bonaerense “sufrió un recorte de fondos equivalente al del conjunto de las otras provincias, la Ciudad Autónoma de Buenos Aires fue la única favorecida”. ■ 

ses. Cristina lo dejó bien claro en el último cónclave del peronismo provincial en Moreno. El gobernador está convencido de que es conveniente separar la votación. Llama los intendentes y les argumenta esos supuestos beneficios. La mayoría se muestra de acuerdo.Kicillof incluso les dice que va a terminar convenciendo a Cristina para desdoblar y que evitará la rup
AUDIENCIA PÚBLICA
Decreto N° 404-2024-GCABA-AJG
Expediente N° 35996739-GCABA-SBASE

Tratamiento a la tarifa técnica y 
modificación del cuadro tarifario para 
la explotación del Servicio Subte.
Objeto: Tratamiento a la tarifa técnica y modificación del cuadro tarifario 
para la explotación del Servicio Subte.

Fecha y hora: Jueves 6 de febrero de 2025, a partir de las 12:00 horas.

Lugar: La Audiencia Pública, se desarrollará bajo la modalidad virtual. 
Se realizará a través de la plataforma telemática Zoom App (acceso para 
oradores inscriptos). El acceso público online para la transmisión y 
difusión de la Audiencia al público en general podrá ser consultado en: 
https://buenosaires.gob.ar/gobierno/atencion-ciudadana/herra-  
mientas-participativas/audiencias-publicas

Aquellos participantes que se hayan inscripto telefónicamente por no 
contar con acceso a medios virtuales podrán asistir presencialmente a 
la Sede Comunal 1, sita en la calles Humberto Io 250, de esta Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires, donde se dispondrá una terminal telemáti
ca para realizar su exposición.

Inscripción y consulta del expediente: Organismo de Implementa- 
ción de Audiencias Públicas de la Subsecretaría de Servicios al 
Ciudadano dependiente de la Secretaria de Gobierno y Vinculo 
Ciudadano, e-mail: audienciaspublicas(a)buenosaires.gob.ar o al 
teléfono: 1153268471 para aquellos que no cuenten con acceso a 
medios virtuales, desde el día jueves 9 de enero hasta el viernes 31 de 
enero de 2025 inclusive, en el horario de 11 a 16 horas.

Autoridades: Presidida por el Sr. Presidente del Ente Único Regulador 
de Servicios Públicos de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. La 
coordinación estará a cargo del Organismo de Implementación de 
Audiencias Públicas.

Procedimiento aplicable: Ley N° 6 y sus modificatorias y Ley N° 210.

buenosaires.gob.ar 

J Buenos Aires Ciudad

tura. “Ya logré hacerlo cuando entendió que yo tenía que ir por la reelección”, recuerda.Para desdoblar en PBA el gobierno primero tiene que eliminar las PASO, algo que aseguran que los emisarios libertarios acordaron con el kirchnerismo. Ahí hay una encerrona para Cristina, que quiere que no haya PASO ni desdoblamiento . ■
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Diplomáticos K se 
acomodaron en áreas 
clave de CancilleríaEl propio embajador Kreckler, a cargo de las relaciones económicas del ministro Werthein, se rodeó de funcionarios destacados durante el gobierno de Cristina.

Canciller. Gerardo Werthein. Embajador. Luis María Kreckler. Diplomática K. Cecilia Nahón.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comA un año del inicio del gobierno de Javier Milei, la política exterior marcha al son de la pelea política nacional en un proceso en el que se observa un desplazamiento de diplomáticos que tuvieron más destacados puestos con el PRO, incluyendo a los que años anteriores llevaban al frente lo que el gobierno llama ahora la “batalla cultural”, y un resurgimiento de referentes K en áreas clave de la Cancillería.Así se observa en dependencias centrales del Ministerio de Relaciones Exteriores como en organismos internacionales en los que, incluso con apoyo del gobierno de Javier Milei, se fueron quedando ex 

embajadores y funcionarios de la era kirchnerista.De hecho, el desembarco del embajador Luis María Kreckler como viceministro en el área económica del canciller Gerardo Werthein trajo consigo un mini-gabinete kirchnerista pese a que la nueva estructura de la cartera sigue en construcción. Y se aguardan algunos cambios con la futura estructura en la que trabajan: una cancillería más compacta, más chica, si se quiere, cierre de embajadas y consulados.El primer caso es el del propio Kreckler, que es un profesional de carrera de los más experimentados que quedan y que logró quedarse en la Cancillería pese a estar jubilado con 70 años mediante una convocatoria del Ejecutivo de Mi

lei que extendió su permanencia como cónsul general en San Pablo.Kreckler sobrevivió de la mano del diputado ultra K Eduardo Val- dés y del hoy secretario de Turismo, Daniel Scioli, que lo llevaron al consulado de San Pablo desde su desventura como embajador en China y ahora fue convocado a Buenos Aires por pedido de la secretaria general de la Presidencia, Kari- na Milei, hermana del Presidente, en medio de la crisis desatada por el despido de Diana Mondino. La mujer más poderosa del gobierno quedó encantada con él cuando viajó a San Pablo junto al ministro de Economía, Luis Caputo, y donde Kreckler logró que el gobernador Tarcisio de Freitas la condecorara.El diplomático, que siempre se 

llevó mejor con los gobiernos peronistas y kirchneristas que con el gobierno de Mauricio Macri porque lo trasladaron como embajador de Alemania a Suiza, volvió a Buenos Aires como Secretario de Comercio Internacional temporal y a condición de que le mantuvieran su salario en dólares como cónsul en San Pablo.Así, Kreckler pasó a ayudar sorpresivamente al canciller Werthein en la dura faena de rearmar una cancillería en llamas desde el despido de Diana Mondino, que dejó al presidente Milei fijado en la idea de que los diplomáticos son "casta" a destruir.Pero Kreckler, que viene de la más profunda casta de la diplomática, sorprendió con el nombramiento como su jefe de Gabinete de Carlos Cherniak, embajador de carrera también enojado con el PRO en su momento porque no le concedieron la embajada ante Israel, pero se ganó la confianza de la ex primera dama Fabiola Yáñez, durante la gestión de Alberto Fernández y lo nombraron al frente de la representación argentina ante la FAO. Allí acompañó a Yañez en sus encuentros con el Papa Francisco, y otras actividades sociales.Kreckler también cuenta en su gabinete con otra diplomática identificada con el kirchnerismo. Se trata de Ana Tito, quien aportaría al equipo de comercio su experiencia en los grupos feministas de la Cancillería y más ligados a los derechos humanos y al progresismo, en un giro que viene dando el Gobierno en ciertos temas sin que sea tan visible y pueda enojar al Presidente.Los únicos leales a Kreckler que no provienen del kirchnerismo son Alejandro Alonso, frustrada su nominación como embajador en España, y el ex embajador Marcelo Lucco, de la línea PRO, que aspira al consulado en Barcelona. Ambos son hoy como lugartenientes de Kreckler.Lo paradójico e irónico de la nueva gestión libertaria en Cancillería es que los diplomáticos del PRO, que hicieron una resistencia contra el kirchnerismo e implementa- ron una política exterior pro-occidental durante los gobiernos de 

Macri y en los inicios de Milei y combatieron el eje bolivariano, son ahora acusados de comunistas, feministas y globalistas y puestos en la lista negra. Otros diplomáticos de carrera en Washington, en la ONU, y en Nueva York, que tuvieron cargos importantes durante las gestiones K, ahora también los tienen con el gobierno de Milei.El canciller Werthein debe resolver temas relevantes que su gestión heredó de su antecesora Mondino. Entre esos desafíos que le quedaron está la apertura de un controvertido sumario ideológico contra al menos diez diplomáticos -entre ellos Eduardo Bustamante, el vicecanciller que quedó de la gestión Mondino- por el voto positivo en favor de que se levantara el embargo a Cuba.Por otra parte, aunque el Gobierno insiste mucho con la reducción del Estado, en el caso de la Cancillería, quieren eliminar excesos cuando ya de por sí es un ministerio pequeño y con uno de los presupuestos más bajo del gabinete. No dejó de llamar la atención que se crearan dos Subsecretarías cuyas funciones se desconocen: la
Los diplomáticos 

cercanos al PRO que 
resistieron a los K 

quedaron desplazados

Subsecretaría de Culto y Civilización, a cargo de Agustín Caulo; y la Subsecretaría de Asuntos Internacionales en Derechos Humanos y Civilización, a cargo de Martín Montes. Ambos están bajo el secretario de Civilización y Culto, Nahuel Sotelo, que tuvo un enorme poder de supervisión durante la gestión de Mondino pero que al llegar Werthein bajó el perfil.Y también queda pendiente la demanda de los diplomáticos por el cobro del impuesto a las Ganancias que se les impuso cuando cumplen misión en el exterior, aunque lograron una medida cautelar de la Justicia que detuvo ese pago. También deberán rever la molestia de algunos diplomáticos con la falta de pagos de los retroactivos en los sueldos. ■
OTRA JUGADA PARA COBRAR SUELDOS EN DÓLARES

También, se engancharon en organismos mundiales en EE.UU.
n n 

r m ni* 
II II ALTA COMPLEJIDAD EN RED

Hospital
Dr. Ñauar Carlos Kirdiner

HOSPITAL EL CRUCE ALTA COMPLEJIDAD EN RED (S.A.M.I.C) 
EXPEDIENTE N° 2915-16874/2024
LICITACIÓN PÚBLICA N° 68/2024
POR UN (1) DIA: Llámese a LICITACIÓN PÚBLICA N° 68/2024 “Adquisición de 

insumos de hemodinamia infantil”
FECHA Y HORA DE APERTURA: Día 17de Enero 2025 a las 10:00 hs.
LUGAR: Área de Compras del Hospital El Cruce, sito en Avenida Calchaquí 5401 

de Florencio Varela.
VALOR DEL PLIEGO: Pesos veinticinco mil ($25.000,00).
RETIRO O REMISIÓN DE PLIEGO: Se podrá retirar en la Oficina de Compras del 
Hospital o solicitarlo a licitaciones@hospitalelcruce.org mediante correo 
electrónico, informando CU IT de la empresa, razón social, y datos del presente 
proceso, hasta 2 días hábiles anteriores a la fecha de apertura, previa acreditación 
del pago del pliego. Para consultas dirigirse a

licitaciones@hospitalelcruce.org

• Otro caso muy llamativo es la 
cantidad de ex funcionarios kir
chneristas que, hábilmente, lo
graron establecerse en organis
mos internacionales donde co
bran altos sueldos en dólares.

• Cecilia Nahón, fiel intérprete de 
Cristina Kirchner y Axel Kicillof, 
es una de ellas. Fue representan
te argentina en el Banco Mundial 
con Alberto Fernández y embaja
dora argentina en Estados Uni

dos de la ex presidenta. Se fue 
quedando en distintos organis
mos, nunca volvió y hoy es con
sultora sénior en el BID.

• Diplomático de carrera, Adrián 
Nador, trabajó en la embajada ar
gentina en Washington bajo las 
ordenes de Jorge Argüello y hoy 
es el segundo del ex jefe de aseso
res de Massa, Leonardo Madcur, 
ante el FMI.

• Marcelo Barg reemplazó al ac
tual jefe de gabinete de Javier Mi
lei, Guillermo Francos en el BID- 
donde el actual jefe de Gabinete 
estuvo bajo la gestión de Alberto- 
.y en la actualidad se desempeña 
como consultor ante el Banco 
Mundial.

• Nicolás Raigorodsky, quien era 
segundo de Barg en el BID, tam
bién consiguió una consultoría en 
el Banco Mundial.

mailto:natashan@clarin.com
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Denuncian al biógrafo de Milei 
por discriminar a Esteban BullrichNicolás Márquez dijo que se conoce al ex ministro de Educación de Macri “no por su capacidad como funcionario sino por su enfermedad”.
El escritor y biógrafo de Javier Milei, Nicolás Marquéz, descalificó a 
través de la redes al ex ministro de 
Salud de Mauricio Macri, Esteban 
Bullrich, porque utilizaría su en
fermedad incurable -ELA- como 
un una herramienta política.Si bien después ensayó un pedido de disculpas y reconoció que hubo 
"un mal mensaje" suyo, la diputada ex libertaria, Lourdes Sánchez, lo 
denunció penalmente por actos 
discriminatorios.Bullrich había subido en las redes una imagen de cuando asumió, hace 15 años, como ministro de Macri, para recordar un hecho del que se sentía "orgulloso".Márquez le comentó: "Se te co
noce no por tu capacidad como 
funcionario sino por tu enferme
dad, que ojalá puedas superar".La catarata de críticas que recibió por lo agresivo e innecesario del comentario lo hizo retractarse. Polémico biógrafo de Milei. Nicolás Márquez hizo una crítica de bajo nivel contra Esteban Bullrich.

do estigmas y exclusión en nuestra sociedad, y se difundan como naturales", añadió la ex legisladora de la Libertad Avanza..En ese sentido, aseguró que por 
ley - la N° 23.592- se "prohíbe cualquier acto que menoscabe los derechos de una persona por su condición de salud"."No se trata sólo del sr. Bullrich; se trata de proteger a todos aquellos que enfrentan situaciones similares, porque como seres humanos no estamos exceptos de nada", sentenció.En las redes se replicaron también mensajes de solidaridad para Bullrich, de personas de distinto color político."Esteban, mas allá de las diferencias, es un luchador admirable y una excelente persona. Vaya mi abrazo", planteó Humberto Tumini de Libres del Sur.La actual secretaria de Educación del gobierno de la Ciudad, Mercedes Miguel, aseguró: "Es un orgullo para mí haber sido parte de tu equipo desde que asumiste en la Ciudad y acompañarte como Ministro de Educación en la Nación”. “Más allá de todo lo que lograste y logramos como equipo, lo más importante es tu calidad humana, puesta al servicio de la educación, donde has dejado huellas sobre las que seguimos construyendo", finalizó Mercedes de Miguel. ■."OK. Asumo que no hubo un alu

vión de malos intérpretes sino lisa y llanamente un mal mensaje mío. Nunca me gustó la gestión de Macri y mucho menos la educación woke a cargo de Esteban Bullrich", señaló.Y agregó: "Dicho esto, lamentó profundamente el maltrago que padece, el cual podría padecer cualquiera de nosotros. Y mi anhelo de curación es sincero por que como Católico creo en los Milagros. Asimismo: las disculpas del caso por 
mi confuso o inoportuno mensaje. Un abrazo sincero".Bullrich sin siquiera nombrarlo

posteó en sus redes: "No tomes una 
crítica de alguien que no tomarías 
un consejo...Gracias a todos por 
los saludos y el amor que recibí".

A Márquez le 
llovieron críticas en las 
redes y pidió disculpas

Mientras tanto, la diputada nacional Lourdes Arrieta tildó de "discriminador" al biógrafo de Javier Milei y presentó una denuncia penal en su contra por la des

calificación."Acabo de presentar una denuncia penal contra Nicolás Márquez, por sus declaraciones discriminatorias hacia el sr. Esteban Bullrich. Sus palabras vulneran la dignidad 
y los derechos de todos y son un 
mal ejemplo de pregonar las ideas 
de la libertad", señaló.Y agregó: "Decir que una persona 'solo es conocida por su enfermedad' no sólo es una falta de sensibilidad y empatia: es discriminación”“No podemos permitir que este tipo de discursos sigan perpetúan-

AHORRÁ MÁS 
QUE NUNCA

EMPEZÁ AHORA

0810.333.0365 365.COM.AR

AUDIENCIA PÚBLICA
Decreto N° 403-2024-GCABA-AJG
Expediente N° 46551668-GCABA-SSPMO/24

Tratamiento a la modificación 
de latarifadel servicio público 
de pasajeros por automotor
Objeto: Tratamiento a la modificación de la tarifa del servicio público de 
pasajeros por automotor cuyos recorridos discurren exclusivamente 
dentro de los límites territoriales de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

Fecha y hora: Lunes 10 de febrero de 2025, a partir de las 12:00 horas.

Lugar: La Audiencia Pública, se desarrollará bajo la modalidad virtual. 
Se realizará a través de la plataforma telemática Zoom App (acceso para 
oradores inscriptos). El acceso público online para la transmisión y 
difusión de la Audiencia al público en general podrá ser consultado en: 
https://buenosaires.gob.ar/gobierno/atencion-ciudadana/herra-  
mientas-participativas/audiencias-publicas.

Aquellos participantes que se hayan inscripto telefónicamente por no 
contar con acceso a medios virtuales podrán asistir presencialmente a 
la Sede Comunal 1, sita en la calles Humberto Io 250, de esta Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires, donde se dispondrá una terminal telemáti
ca para realizar su exposición.

Inscripción y consulta del expediente: Organismo de Implementa- 
ción de Audiencias Públicas de la Subsecretaría de Servicios al 
Ciudadano dependiente de la Secretaría de Gobierno y Vínculo 
Ciudadano, e-mail: audienciaspublicas@buenosaires.gob.ar o al 
teléfono: 1153268471 para aquellos que no cuenten con acceso a 
medios virtuales , desde el día lunes 13 de enero hasta el martes 4 de 
febrero de 2025 inclusive, en el horario de 11 a 16 horas.

Autoridades: Presidida por el Sr. Presidente del Ente Único Regulador 
de Servicios Públicos de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. La 
coordinación estará a cargo del Organismo de Implementación de 
Audiencias Públicas.

Procedimiento aplicable: Ley N° 6 y sus modificatorias y Ley N° 210.

buenosaires.gob.ar

L J Buenos Aires Ciudad

https://buenosaires.gob.ar/gobierno/atencion-ciudadana/herra-mientas-participativas/audiencias-publicas
mailto:audienciaspublicas@buenosaires.gob.ar
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Gabriel De Vedia quedó en el puesto 19 de 25, pero tras una entrevista con una diputada K, saltó a integrar una terna y Alberto E lo eligió camarista. Pensión de privilegio de Cristina: beneficios a jueces que la avalaron

Fiscal yjuez de la causa. Gabriel de Vedia y Ezequiel Pérez Nami, beneficiaron a Cristina.

vacante en la sala V de la Cámara la- boral de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, a pesar de que su elección fue cuestionada por Juntos por el Cambio y su bajo desempeño en 
el concurso 416.El Consejo de la Magistratura utiliza una metodología en la que se conforman temas de tres postulantes, a través de varias etapas. La primera de ellas es un examen llamado prueba de oposición en el cual Gabriel de Vedia sacó 60 puntos, uno 
de los puntajes más bajos de los 
veinticinco postulantes. Luego del examen, la segunda etapa consiste en un informe de antecedentes, en el que se evalúan la trayectoria y especialidad de los candidatos. De Vedia obtuvo un total de 78 puntos, según se desprende del expediente del concurso 416.De esta manera, con el examen escrito y el análisis de los antecedentes, quedó diagramado el orden de mérito. De Vedia quedó ubicado en el puesto 19° de 25 postulantes. Este orden es notificado a los involucrados, quienes tienen un plazo para presentar las impugnaciones que consideren. Luego de las im-
Milei anuló la pensión 
de la ex vice, un dato 
clave en esta causa

Gabriel De Vedia y Edmundo Ezequiel Pérez Nami, los magistrados cuya actuación benefició a Cristina Fernández de Kirchner para obtener su polémica jubilación de privilegio cuyo monto equivale a unos $30 millones mensuales, ascendieron o están por ascender en concursos cuestionados, presentaron declaraciones juradas inconsistentes y el primer tiene vínculos públicos con el kirchnerismo.Tras beneficiar en el juicio a la ex presidenta en 2020, De Vedia -que no apeló- fue elegido para ocupar el cargo de juez de la Cámara Nacional del Trabajo, aun siendo el peor can
didato de su tema, mientras que Pérez Nami pasó a integrar una terna para quedar como juez titular de Seguridad Social.Se trata de un antecedentes clave porque el gobierno de Javier Milei en noviembre pasado dio de baja las

EXPEDIENTE N° 2915-16872/2024
LICITACIÓN PÚBLICA N° 69/2024
POR UN (1) DIA: Llámese a LICITACIÓN PÚBLICA N° 69/2024 “Adquisición de
Productos Médicos de Electrofisiología”
FECHA Y HORA DE APERTURA: Día 17 de Enero 2025 a las 11:00 hs.
LUGAR: Área de Compras del Hospital El Cruce, sito en Avenida Calchaquí 5401 
de Florencio Varela.
VALOR DEL PLIEGO: Pesos veinticinco mil ($25.000,00).
RETIRO O REMISIÓN DE PLIEGO: Se podrá retirar en la Oficina de Compras del 

Hospital o solicitarlo a licitaciones@hospitalelcruce.org mediante correo 
electrónico, informando CU IT de la empresa, razón social, y datos del presente 
proceso, hasta 2 días hábiles anteriores a la fecha de apertura, previa acreditación 
del pago del pliego. Para consultas dirigirse a

licitaciones@hospitalelcruce.org

14 AÑOS DE RETRASO

Pérez Nami declaró tarde un departamento en Punta del Este

• Las declaraciones juradas de 
Pérez Nami presentan irregulari
dades. El contador Daniel Zappia 
explicó que el juez subrogante 
presentó dos declaraciones co
rrespondientes a 2019. En la de
claración que se supone es de 
2018, Pérez Nami informó poseer 
cinco inmuebles. Además, Zappia 
señaló que en la declaración de 
2019, Pérez Nami incluyó un de

dos pensiones honoríficas de Cristina -ese es el nombre técnico- porque su condena a 6 años de prisión por corrupción en la causa Vialidad obtuvo la ratificación de la Cámara Federal de Casación Penal y ahora 

partamento en Punta del Este 
que no había mencionado en las 
declaraciones anteriores, e indi
có que el inmueble había ingresa
do a su patrimonio el 25 de febre
ro de 2005.

• Sin embargo, no declaró dicho 
inmueble cuando "debió haberlo 
incluido en las declaraciones ju
radas anteriores a 2019, confor

ella abrió un segundo juicio.“Este tipo de magistrados para promocionarse en la carrera judicial tienen que alinearse. Esa es la concepción que tienen y en función de ella actuaron en la causa”, explicó a Clarín Luis Herrero, exjuez de la Sala II de la Cámara Federal de Seguridad Social y experto en la materia.En 2018, el exfiscal se postuló en el concurso 416 (Resolución 268/2020 del Consejo de la Magistratura) para ocupar cargos en las distintas salas de la Cámara Nacional de Apelaciones del Trabajo de la Capital Federal.De Vedia se recibió de abogado en la Universidad Católica Argentina en el 2002. Doce años antes, había ingresado como auxiliar administrativo en el Poder Judicial. Con el correr de los años pasó por diversos puestos: fue escribiente, prosecretario administrativo, oficial mayor, secretario y fiscal. En 2011 obtuvo 

me fue verificado en las declara
ciones juradas de 2014 a 2018". 
"Esto deja a las claras que nadie 
controla la evolución del patrimo
nio de quienes completan los for
mularios", enfatizó Zappia. Según 
el experto: "Es posible que se ha
ya anticipado a un posible escru
tinio posterior al fallo favorable a 
Cristina y decidió poner en orden 
su documentación".

un Máster en Derecho y Magistratura Judicial.El exfiscal forma parte de la agru
pación Justicia Legítima, que en sus redes sociales se define como “una organización comprometida con la democratización de los poderes judiciales en Argentina”, en sintonía con el relato de Cristina y se alineó con la fundadora de la organización y entonces Procuradora General de la Nación Alejandra Gils Carbó. En otras entrevistas, negó haber cometido irregularidades en su actuación en el caso de la jubilación de privilegio de Cristina.Graciela Ocaña, diputada nacional del PRO, le contestó sobre De Vedia: “Históricamente tenía buen prestigio en el fuero pero llamó la 
atención que fuera seleccionado y elegido juez de Cámara. Evidentemente es parte de Justicia Legítima”. Luego del dictamen a favor de Cristina, De Vedia quedó seleccionado en una de las ternas para suplir una 

pugnaciones, se estableció un nuevo orden de mérito en el cual el exfiscal retrocedió un puesto más (pasó al 20°).Luego, es el momento de la entrevista personal con cada postulante. En el concurso 416, se llevaron a cabo los días 12 y 13 de agosto y 11 de septiembre de 2019 pero el informe de dichas entrevistas fue presentado un año después, el 16 de septiembre de 2020, por los consejeros Ricardo Recondo y Vanesa Siley, quien es diputada ultra K.En septiembre de 2020, el expediente de Cristina estaba sobre el escritorio de Vedia, quien emitió su dictamen el 2 de octubre del mismo año. SSiley manifestó en su informe: “Por último, debe merituarse la 
solidez y exhaustividad de las res
puestas brindadas por el postulante 
Gabriel De Vedia”. “Por los motivos expuestos los postulantes Russo, García Vior, Castagnino, Moreno Espeja, Vulcano y De Vedia demostraron un conocimiento más acabado de los temas por los que fueron preguntados, circunstancia que conduce a reevaluar el orden de mérito 
provisoriamente establecido”, continuaba el informe de Siley del concurso 416 del Consejo de la Magistratura. El orden de prefación de la terna puede ser modificado por la Comisión, en función de la entrevista personal. Así quedó tercero en una terna y Alberto Fernández lo eligió y el Senado lo votó .

* María Florencia Miozzo y 
Manuela Gómez Farrell, alumnas 

de la maestría en Periodismo de 
Clarín y la Universidad de San

Andrés

mailto:licitaciones@hospitalelcruce.org
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INVERSION PETROLERA EN MENDOZA

Mendoza aprobó la extensión 
por10 años con regalías del 
12% para las concesiones de 
explotación de las áreas "Cerro 
Mollar Oeste", "La Brea" y

"Puesto Rojas" a la petrolera 
PCR que le permite potenciar 
su plan de exploración y 
producción en la región. La 
inversión es US$20 millones.

Costantini desembarca con un 
barrio residencial en MontevideoA través de Consultatio adquirió 141 hectáreas en Carrasco para ese desarrollo. Desembolsó US$ 13 millones junto a un socio uruguayo.
Eduardo Costantini compró terrenos en Montevideo para su primer 
proyecto inmobiliario en la capi
tal uruguaya. Así lo informó a la Comisión Nacional de Valores (CNV) Consultatio, la compañía de real estáte del sexto empresario más rico de la Argentina y fundador de Nordelta y el Museo de Arte Latinoamericano de Buenos Aires (Malba). Costantini participa de la empresa en un 72%, otro 25% está en manos de la ANSeS y el resto cotiza en Bolsa.Con el objetivo de ampliar la presencia en el país vecino, anunció que adquirió 141 hectáreas en Ca
rrasco para instalar un barrio re
sidencial y que desembolsó US$ 13 millones en conjunto con un desarrollador local, del que no trascendió el nombre.“En sociedad con un desarrollador inmobiliario local, se celebró un acuerdo con los propietarios de un conjunto de parcelas que totalizan una superficie aproximada de 141 hectáreas en el departamento de Montevideo, Uruguay, con miras a realizar sobre dichas parcelas un proyecto inmobiliario sujeto a los permisos de rigor. Dicho acuerdo implica una inversión ini-

Apuesta. Es su segundo proyecto en Uruguay tras Las Garzas, a minutos de José Ignacio en Punta del Este.
cial de aproximadamente U$S 13 
millones”, sostiene la nota enviada a la CNV.Por lo trascendido, el proyecto incluiría lotes, residencias y un área comercial, en una zona que prohíbe la construcción de emprendimientos cerrados. Se enmarcaría en la Ley de Vivienda Promo

vida, que tiene como objetivo principal promover la inversión privada en construcción, refacción o ampliación de viviendas tanto para el uso personal como para la búsqueda de ganancias a través del alquiler o la venta de las mismas.En el departamento de Rocha, Constantini desarrolló Las Garzas, 

emprendimiento ubicado a 10 minutos de José Ignacio y al que se accede a través del puente circular sobre Laguna Garzón, una obra irónica diseñada por el arquitecto Rafael Viñoly.Tiene una superficie de 240 hectáreas, de las cuales 120 corresponden a espacios verdes. ■

Dánica cerró 
su histórica 
planta de 
Llavallol

Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.comDánica Dorada, la marca de margarina de la empresa de capitales cordobeses Grupo Bel- trán, cerró su histórica planta 
ubicada en Llavallol, en el sur de la Provincia de Buenos Aires, que abrió sus puertas en 1939.Si bien la fábrica detuvo su actividad en octubre, cuando la compañía anticipó vacaciones al personal y lanzó un plan de retiros voluntarios, ahora confirmó su cierre definitivo, con 
150 empleados despedidos. Tercerizará la producción.Fuentes sindicales aseguraron que en las últimas horas comenzaron a llegar las notificaciones a los trabajadores con el pago del 50% de las indemniza
ciones, financiado con la venta de maquinarias e instalaciones.En los telegramas, la empre-
DESPIDOS

150
Fueron los empleados despe
didos por el cierre de Dánica. 
Cobraron el 50% de la indem
nización.

Cielos abiertos: la chilena Sky unirá 
Santiago con Ezeiza y Bahía en Brasil

La aerolínea chilena Sky Airline comenzará a volar una ruta que unirá Santiago de Chile con el aero
puerto de Ezeiza y desde allí continuará vuelo hacia la ciudad brasileña de Salvador de Bahía. Se trata de una ruta que está encuadrada dentro de la nueva política de “cielos 
abiertos” del Gobierno, ya que hará uso de algunas de las denominadas “libertades del aire” que no se podían aplicar hasta el año pasado.

Sky hará uso de la “quinta libertad”, que habilita a la aerolínea de otro país a volar hacia Argentina (tanto pasajeros como carga) y des
de allí continuar vuelo hacia otro país (Brasil, en este caso concreto), ida y vuelta.“La nueva ruta conectará Argentina y Brasil en menos de 5 horas. A través de esta conexión, que acercará dos ciudades emblemáticas como Buenos Aires y Salvador de 

Bahía, esperamos contribuir a que alrededor de 2.400 viajeros al mes vuelen entre ambos destinos”, dijo Franco Chaparro, gerente de Ventas de Sky.Esta nueva opción ya tiene pasajes a la venta y comenzará a partir del 2 de abrí, dos veces por sema
na, entre Ezeiza y el aeropuerto De- putado Luís Eduardo Magalháes, de Salvador de Bahía.Sky Airline fue fundada por

Jurgén Paulmann, el fallecido hermano de Horst Paulmann, a su vez 
dueño del holding supermercadis- 
ta Cencosud-Jumbo.Desde hace diez años, la línea aérea está encabezada por Holger Paulmann, hijo del fundador y ahora está inaugurando rutas dentro de la Argentina en sintonía con la política de desregulación aérea del gobierno de Milei.A fines del año pasado, la Secretaría de Transporte autorizó a Sky a operar la ruta entre San Pablo (Brasil), Santiago de Chile y Bariloche.Esa ruta, que comenzó a ser volada la semana pasasa, el 2 de enero, hace una escala de una hora en Santiago de Chile. ■ 

sa alude a la figura de despido con causa “en los términos del artículo 247 de Ley de Contrato de Trabajo, en atención a la gravísima situación económica”, que permite abonar el 50% de la indemnización.Dánica se refirió a un combo de factores: desfasaje de altos costos laborales “debido a un encuadre sindical que no corresponde y duplica la media de la industria”, dificultades logísticas y de comercialización, y la 
profundización de la caída de ventas “en un entorno de recesión económica”. La planta ya había cerrado, aunque momentáneamente, en 2020, durante la pandemia. ■

mailto:agdevincenzi@clarin.com
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Venezuela

El chavismo escala el choque contra 
la oposición y secuestra al yerno 
del candidato González UrrutiaLo denunció el dirigente tras reunirse con Joe Biden. El hombre está desaparecido. Lo asaltó un grupo de encapuchados a tres días de que el dictador Maduro se otorgue un nuevo mandato.
CARACAS. EFE, AP Y CLARINA tres días de la asunción presidencial en Venezuela, la dictadura cha- vista escaló el enfrentamiento con la oposición con el secuestro del 
yerno del líder disidente Edmun
do González Urrutia, quien se proclamó ganador de las elecciones de julio pasado sobre el autócrata Nicolás Maduro. González Urrutia, reconocido como presidente electo por varios países -entre ellos Argentina-, denunció en las redes que 
“esta mañana fue secuestrado mi 
yerno Rafael Tudares”.

“Rafael se dirigía a la escuela de 
mis nietos de 7y 6 años, en Cara
cas, a dejarlos por el inicio a cla
ses, y lo interceptaron hombres 
encapuchados, vestidos de negro, 
lo montaron en una camioneta 
color dorado, placa AA54E2C y se 
lo llevaron”, señaló el político, poco después de ser recibido por Joe Biden, en la Casa Blanca. “A esta hora 
se encuentra desaparecido”.El episodio agrega cuotas de tensión en una Venezuela militarizada en la que Maduro prepara su parodia de jura este viernes a un nuevo mandato, tras adjudicarse sin exhibir pruebas las elecciones del 28 de julio por 51% de los votos. González Urrutia, junto a la líder María Cerina Machado, mostraron más de 80% de las actas, que lo dan ganador con 69% de los votos, contra 31% de Maduro. Esas actas fueron consideradas legítimas por distintos gobiernos alrededor del mundo y por el Centro Cárter que observó la elección.La oposición llamó a una manifestación el 9 de enero en reclamó de su victoria y repudió al régmen.La dictadura desplegó fuerzas armadas especialmente en la capital ante la posibilidad de protestas contra el régimen. Gran número de las actas en poder de la oposición fueron proporcionadas por chavis- tas disconformes con Maduro, señalan los analistas, lo que convierte al régimen en una minoría.Los uniformados revisan cada auto que entra a la ciudad en la víspera del acto de asunción. González Urrutia ha manifestado que está dispuesto a ir a Venezuela para demandar sus derechos presiden- Víctima. El yerno de Edmundo González Urrutia en una foto familiar con sus hijos y la hija del líder opositor.

cíales. El ministro del Interior de la tiranía, el halcón Diosdado Cabello, un capitán del ejército, advirtió que, si entra al país, será arrestado junto con quienes lo acompañen. Maduro ha dispuesto una recompensa de US$ 100 mil por el paradero del candidato opositor al que acusan de traición a la patria, entre otros delitos usualmente desplegados por el régimen contra cualquier que lo desafíe.“Todo el mundo está esperando el 10 de enero para ver qué pasa o ver qué sucede o ver qué se decide o ver quién llama a hacer algo o en qué forma termina de alguna manera, digamos, teniendo un desenlace toda esta situación”, aseguró a 
The Associated Press Benigno Alarcón, politólogo y director del Centro de Estudios Políticos y de Gobierno de la Universidad Católica Andrés Bello.En las protestas por el fraude electoral, más de 2.000 personas fueron detenidas y encarceladas, muchas de ellas por tener algún mensaje crítico en sus celulares. Una gran cantidad eran políticos opositores, sus familiares y también un gran grupo de adolescentes, una estrategia para inhibir a las familias.A principios de septiembre del año pasado, después de pasar un mes escondido en la embajada de Países Bajos, González Urrutia abandonó Venezuela rumbo a España presionado por los hermanos Jorge y Deley Rodríguez, presidente del Parlamento y vicepresidenta del país, respectivamente. La jugada contó con la participación del expresidente español José Rodríguez Zapatero, un aliado de la dictadura.El expresidente colombiano Andrés Pastrana afirmó este martes que nueve exmandatarios latinoamericanos pretenden acompañar a González Urrutia si el dirigente regresa al país. “Edmundo le había dicho al mundo que él va a ir a Venezuela y si va a ir a Venezuela, nosotros tenemos la obligación de acompañar a Edmundo a este viaje de regreso para su posesión el próximo 10 de enero”, expresó.Pastrana añadió que los exmandatarios, cuyos nombres no confir-
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DURISIMO INFORME DE LA CIDH CONTRA MADURO

Chile rompe relaciones con el régimen venezolano

Chile anunció este martes que re
tira a su embajador de Venezuela 
en medio de la escalada de ten
siones entre los dos países de ca
ra a la controvertida toma de po
sesión de Nicolás Maduro que 
tendrá lugar el próximo viernes.

Según expresó en un comunica
do la cancillería chilena, la medi
da obedece a la "evolución de los 
hechos a partir de las elecciones 
presidenciales del 28 de julio de 
2024", tras las cuales "Nicolás 
Maduro ha asegurado que segui
rá siendo el presidente de ese pa
ís desde el 10 de enero, como re
sultado del fraude electoral per
petrado por su régimen".

Por tanto, agrega el Ministerio 
de Relaciones Exteriores chileno, 
"se ha decidido poner término a la 
misión de su embajador ante Ve
nezuela, el señor Jaime Gazmuri".
"Chile espera que Venezuela 

pueda retomar la senda de la de
mocracia y de la promoción y pro
tección de los derechos huma
nos, valores que hoy se encuen
tran ausentes en ese hermano pa
ís", agregó el comunicado.

Del mismo modo, Perú, que tie
ne rotas sus relaciones con Vene
zuela, dijo que considera al candi
dato de la oposición venezolano 
Edmundo González Urrutia como 
el verdadero "presidente electo 
de Venezuela" luego de haber ga
nado las elecciones del pasado 
28 de julio y, por lo tanto, "debería 
asumir el cargo el próximo vier
nes".
Así lo expresó el canciller perua

no, Elmer Schialer, en una entre
vista informando que la posición 
oficial de la presidenta. Dina Bo- 
luarte, fue comunicada directa
mente a González en el curso de 
una conversación en videoconfe
rencia.

ParaSchialer desde el momento

mó, se reunirán en Panamá, donde el miércoles estará el líder opositor venezolano, y luego viajarán a República Dominicana, que hasta el momento es la última parada del recorrido de González por la región.En julio pasado un puñado de ex presidentes intentaron viajar a Venezuela, invitados por la oposición, pero no pudieron hacerlo debido a que la dictadura vetó la entrada al país del avión en el que tenían previsto viajar.Consultado sobre la posibilidad de que no los dejen ingresar, Pas- trana dijo: “Si no se da esa autorización y si no se permite el ingreso de la nave con expresidentes y posiblemente otros líderes, incluso puede haber colegas periodistas, lo que queda claramente demostrado es que en Venezuela hay una narcodictadura”. 

en el que Nicolás Madurojure pa
ra un nuevo mandato el 10 de ene
ro -gracias a una proclamación 
impugnada ratificada sin presen
tar el acta electoral- Perú "no lo 
considerará presidente legítima
mente electo".

La semana pasada, González 
realizó una gira por Sudamérica y 
se reunió con Javier Milei, con el 
presidente uruguayo Luis Lacalle 
Pou, y mantuvo además una vi
deollamada con el presidente de 
Paraguay, Santiago Peña.

Debido a esas conversaciones, 
Caracas anunció la ruptura de las 
relaciones diplomáticas con Pa
raguay, cuyo gobierno indicó que 
también reconoce al líder oposi
tor como el auténtico presidente 
venezolano.

Al mismo tiempo la Corte Inter- 
americana de Derechos Huma
nos (CIDH) en un duro comunica
do, denunció que Maduro no solo 
"ejecutó prácticas de terrorismo 
de Estado" para "impedir la parti
cipación política de la oposición", 
sino que también "implemento 
una estrategia represiva coordi
nada para perpetuarse ilegítima
mente en el poder". Agrega que 
no fue democrática ni legitímala 
reelección del autócrata.

En el texto sostiene que el cha- 
vismo causó "al menos 25 asesi
natos, decenas de desaparicio
nes forzadas, unas 2.000 deten
ciones arbitrarias -incluyendo ni
ñas, niños y adolescentes-, tortu
ras, tratos crueles, inhumanos y 
degradantes, y graves violacio
nes a las garantías judiciales y la 
libertad de expresión".

La CIDH "observa que persiste 
la impunidad por las graves viola
ciones de derechos humanos" y 
llama a presentar un caso por la 
comisión de crímenes de lesa hu
manidad. ■

Entre tanto, el presidente del Parlamento venezolano, Jorge Rodríguez, informó que propondrá ante la Cámara declarar personas no gratas a los exmandatarios Felipe Calderón y Vicente Fox (México), Jorge Quiroga (Bolivia), Mario Abdo Benítez (Paraguay) y Mireya Moscoso (Panamá) por pretender ingresar a Venezuela.Aunque la reelección de Maduro ha recibido críticas de la comunidad internacional, principalmente por la falta de la publicación de las actas por parte del Consejo Nacional Electoral (CNE) que avalen su triunfo, todas las instituciones del país -incluidas las Fuerzas Armadas- respaldan al líder cha- vista y ven a los miembros de la mayor coalición opositora como “golpistas” que pretenden “tomar el poder a la fuerza”. ■

El fraude en las elecciones fue el punto de quiebre para muchas personas que no ven esperanzas en el país.Más venezolanos buscan salir del país debido a la “reelección” de Maduro
CARACAS. AFPEl anuncio de la reelección del autócrata Nicolás Maduro en medio de denuncias de fraude fue “el punto de quiebre” para Susej Ramos, quien prepara las valijas para dejar Venezuela, país que ha vivido un enorme éxodo migratorio durante la última década. “Me voy el 2 de febrero”, cuenta Ramos a la AFP, enfermera de 30 años que vive de vender ropa deportiva por internet.Cansada de remar contra la corriente en una eternizada crisis política y económica, venía madurando la idea de migrar junto a su hermano y unirse a los casi ocho millones de venezolanos que han dejado su país desde 2014, según estimaciones de la ONU.

“Dejé de trabajar como enfer
mera porque los sueldos no sir
ven para nada (...). Si pagas alqui
ler, no comes; si comes, no pagas 
alquiler”, lamenta. “Yo quiero tra
bajar para, ¿sabes?, comprar una 
casa por ejemplo. Acá no tengo ac
ceso a un crédito. No tengo acce
so a nada”, añade.Las elecciones del 28 de julio, en las que el opositor Edmundo González Urrutia reclama una victoria sobre Maduro, fueron el último empujón, “el punto de quiebre” según dice. Ramos se irá a España, con la idea de esperar por el papeleo para moverse a EE.UU., donde planea instalarse de manera permanente.Un familiar solicitó para ella ante las autoridades estadounidenses el ‘parole humanitario’ un permiso de residencia temporal que le permitiría trabajar. “Mi tía tie
ne 10 años viviendo en Florida. E- 
11a tiene su residencia allá y ella 
ya me hizo la gestión y me dijo 
dónde puedo hacer el curso (para 
homologar los estudios cumpli
dos como enfermera)” expresa. 
“Como todavía no me ha salido el 
parole, yo decidí irme para Espa
ña momentáneamente. Me voy 
para Sevilla”.La reelección de Maduro ha sido desconocida por EE.UU., la UE y numerosos países de América Latina, en medio de temores sobre el impacto migratorio de la recrudecida crisis. El presidente de Panamá, José Raúl Mulino, admitió

Salida. Ciudadanos venezolanos en Cucuta, Colombia.EFE
su preocupación frente a un eventual aumento del número de migrantes venezolanos que cruzarán el peligroso Tapón del Darién en ruta a EE.UU. Unos 300.000 venezolanos tomaron esa ruta en 2024,41% menos que en 2023.Carol Pedroso, profesora de relaciones internacionales de la Universidad Federal de Sao Paulo y especialista en Latinoamérica, considera que, en efecto, es “posible”

“Acá si pagas el 
alquiler no comes y si 

comes no pagas el 
alquiler”

que el número de migrantes desde Venezuela siga subiendo, aunque resalta que la principal motivación para ello es económica, tal como en el caso de Susej Ramos.
“Las condiciones económicas 

son la mayor causa de la migra
ción venezolana. El segundo fac
tor, por supuesto, es la expectativa 
de cambio político y el sentimien
to de la gente de verse más perse
guida o más insegura con la per
manencia de Maduro en el poder”, comenta Pedroso a la AFP.Las tensiones políticas inyectan incertidumbre económica, con el 

regreso de Donald Trump a la Casa Blanca. Trump no ha anunciado aún su política sobre Venezuela. En su primer mandato impuso fuertes sanciones financieras contra Venezuela, incluido un embargo petrolero.Esta vez el republicano vuelve al poder con un potente discurso antinmigrantes, que incluyó acusaciones contra Maduro de enviar criminales a desestabilizar su país. Su principal promesa de campaña: deportar masivamente a indocumentados.
“Después de las elecciones las 
ventas bajaron demasiado”, dice Ramos sobre su tienda virtual de ropa. “Ha sido fatal (...). La gente 
me imagino que prioriza; no van a 
comprar ropa si las cosas están pe
or, van a comprar comida”, expresa. “Puedo tener dos ventas a la se
mana, cuando antes tenía 10 ven
tas diarias. Ya me toca rematarlo 
que me queda. Rematar todo”.El hermano de Susej Ramos tiene déficit de atención y problemas psicomotores, lo que ha sido otro factor decisivo por la falta de políticas públicas para su atención.

“Me dicen que allá (en EE.UU.) 
es más fácil que él pueda conse
guir un buen trabajo con su condi
ción, porque es otra mentalidad”, relata. ■
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Dudas sobre un acuerdo con 
Flamas para liberar rehenesExiste la lista ele 34 secuestrados por la banda terrorista, pero Israel advirtió que esa decisión no constituirá un avance para finalizar la guerra en Gaza.

JERUSALÉN. THE NEW YORK TIMES Y

CLARINMientras se realizan negociaciones indirectas para un acuerdo en Gaza, la banda fundamentalista Ramas indicó que liberaría a 34 rehenes, pero Israel desanimó de inmediato que esa decisión pueda constituir un avance significativo hacia el fin de la guerra.Un representante de Ramas dijo a The New York Times el lunes que, si se llega a un acuerdo, harían esas liberaciones y confirmó conversaciones secretas sobre ese objetivo. EE.UU. lleva mucho tiempo presionando para llegar a un acuerdo y está tratando de facilitarlo con la ayuda de Qatar y Egipto, los dos principales países mediadores entre Israel y Ramas.La agencia de noticias Reuters informó el domingo por la noche que el grupo terrorista había aprobado la lista que incluye a los israelo-ar- gentinos de la familia Bibas.El informe citó a un funcionario anónimo de Ramas que agregó que cualquier acuerdo de rehenes estaba supeditado a que Israel aceptara un cronograma para la retirada de Gaza y un alto el fuego permanente en la Franja.El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, se ha negado a declarar abiertamente cualquier voluntad de poner fin a la guerra y ha prometido erradicar al grupo proraní como fuerza militar y potencia gobernante en Gaza.Aproximadamente 100 rehenes

Protesta. Familiares de los rehenes marchan con una lista de los parientes en manos del grupo terrorista, ap
siguen retenidos en Gaza de unas 250 personas tomadas cautivas durante el sangriento ataque de Ramas a dos docenas de kibutzim en el sur de Israel el 7 de octubre de 2023. Ese ataque dejó el saldo de 1.200 civiles asesinados. Las milicias cruzaron la frontera de la Franja hacia esas poblaciones en su mayoría rurales. Israel presume que al menos un tercio de los cautivos están muertos. Muchos de ellos son jóvenes que se encontraban en un festival musical y fueron sorprendidos por los terroristas.Una tregua de una semana en 

noviembre de 2023 permitió la liberación de 105 rehenes a cambio de unos 240 prisioneros y detenidos palestinos en Israel. Sólo unos pocos rehenes han sido rescatados con vida por las fuerzas israelíes y se han recuperado los cuerpos de decenas más. Los soldados israelíes mataron accidentalmente a tres rehenes a quienes identificaron erróneamente como combatientes.Los esfuerzos posteriores para alcanzar un alto el fuego han fracasado en medio de lagunas en las demandas de ambas partes, y cada 

bando culpa al otro de frustrar los esfuerzos por llegar a un acuerdo.Israel envió a los mediadores la lista original de rehenes que deberán ser liberados en la primera fase de cualquier acuerdo en julio de 2024, según un comunicado publicado el lunes por la oficina de Netanyahu.Pero desde entonces la lista se ha actualizado porque tres de quienes aparecieron originalmente en ella (Hersh Goldberg-Polin, un ciudadano estadounidense-israelí con doble ciudadanía, y dos mujeres israelíes, Carmel Gat y Edén Ye- 

rushalmi) fueron asesinados por sus captores a finales de agosto. La 
BBC publicó la versión más reciente de la lista el lunes y la oficina de Netanyahu pareció confirmar su autenticidad.En esta última ronda de conversaciones, Israel ha exigido información a Ramas sobre qué rehenes siguen con vida. Sin eso, dicen los funcionarios israelíes, no puede haber acuerdo sobre cuántos prisioneros palestinos Israel estaría dispuesto a liberar a cambio de e- llos.“Hasta ahora, Israel no ha recibido ninguna confirmación o comentario por parte de Ramas sobre el estado de los rehenes que aparecen en la lista”, dijo la oficina de Netanyahu en un comunicado, y agregó: “Israel continuará actuando sin descanso para el regreso de todos nuestros rehenes”.El representante de Ramas que habló con el Times dijo que el grupo no daría a Israel detalles sobre el estado de los 34 rehenes en la lista sin recibir algunas cosas a cambio.La lista incluye 10 mujeres, cinco de ellas militares; 11 rehenes varones mayores de entre 50 y 85 años; dos niños pequeños (ndr: los niños pequeños son los argentinos Ariel y Kfir Bibas) que Ramas había dicho anteriormente que habían muerto en un ataque aéreo israelí, pero cuyas muertes no han sido confirmadas por las autoridades israelíes; y otros rehenes masculinos cuya liberación Israel considera urgente.Además de la demanda de información por parte de Israel sobre el estatus de los rehenes, persisten otros puntos conflictivos en las negociaciones.Un funcionario israelí familiarizado con el asunto, que no estaba autorizado a discutir las negociaciones públicamente, dijo que las conversaciones estaban progresando y que las partes estaban más cerca de lo que habían estado en mucho tiempo. ■

Un fuerte sismo en Tibet deja al 
menos 126 muertos y 188 heridos
BEIJING. AFP, APUn fuerte terremoto devastó este martes una zona remota de los Hi- malayas en China, en la región del Tibet, dejando al menos 126 muertos, 188 heridos y una estela de destrucción. El sismo tuvo como epicentro el condado rural de Tingri, cerca de la frontera con Nepal, y se sintió hasta en la capital nepalí Kat- mandú y algunas zonas de India.Según el Centro de Redes Sísmicas de China, el terremoto tuvo una magnitud de 6,8 y el Servicio Geológico de EE.UU. lo estimó en 7,1.

Videos difundidos por la cadena estatal china CCTV muestran casas derrumbadas, calles llenas de escombros, vehículos sepultados y clientes huyendo de un supermercado mientras la sacudida hace temblar los estantes y caer los productos al suelo. “126 personas han sido confirmadas muertas y 188 heridas”, anunció la agencia estatal Xinhua. El anterior balance era de 95 muertos y 130 heridos.Sangji Dangzhi, propietario de un supermercado que quedó muy dañado, aseguró que la situación es “muy grave”. Según contó, las 

ambulancias llevan todo el día trasladando heridos al hospital.“Aquí las casas están hechas de tierra con lo que cuando se produjo el terremoto (...) muchas colap- saron”, afirmó este hombre de 34 años a la AFP por teléfono.Tingri es un condado rural rodeado de montañas, donde viven unas 62.000 personas. Se encuentra en la vertiente china del Everest y está ubicado a unos 370 km al suroeste de la capital regional, Lhasa.Los daños parecen también importantes en la Lhasa. “Algunas de las casas más antiguas se derrum-

Destrucción. Los daños en las edificaciones que dejó el terremoto, afp
barón, y muchos edificios tienen grietas”, contó Meng Lingkang, un turista de 23 años.Xinhua aseguró que “las autoridades locales están contactando a varios poblados del condado para 

evaluar el impacto del terremoto”.También enviaron ayuda de urgencia como tiendas de campaña, ropa de abrigo y materiales para tolerar las duras condiciones climáticas de la zona. ■
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“Indestructible”, el título de 
portada de Charlie Hebdo 
a 10 años del atentadoHubo 12 muertos, entre ellos 8 miembros de la revista. Dos ultraislámicos franceses cometieron el ataque.
PARIS. AFP, EFE YCLARINFrancia ofreció ayer un emocionado homenaje a las doce víctimas del atentado yihadista de hace diez años, el 7 de enero de 2015, contra la revista satírica Charlie Hebdo, un ataque a la libertad de expresión en represalia por la publicación de caricaturas del profeta Mahoma.El presidente Emmanuel Ma- cron, y la alcaldesa de París, Anne Hidalgo, encabezaron una ceremonia en la calle Nicolás Appert, donde una placa en la fachada de la antigua sede de la publicación recuerda los nombres de las once víctimas mortales que hubo allí.Tras la lectura de un pequeño texto en denuncia de “la barbarie terrorista y en defensa de la liber- Homenaje. "Increvable" (indestructible), en la portada de la revista.

tad de expresión”, hubo una ofrenda floral y se interpretó La Marse- llesa, el himno nacional francés. Poco después, se desarrolló otra ceremonia similar en el vecino bulevar Richard Lenoir, donde los autores del atentado asesinaron a sangre fría a un policía que acudía al lugar de los hechos.Cuatro días después del ataque terrorista, unos dos millones de personas, con más de cuarenta líderes mundiales, participaron en París en una marcha y 3.700 000 personas se sumaron a las manifestaciones celebradas en toda Francia. La frase Jesuis Charlie(“Yo soy Charlie”) fue un lema común de apoyo en las marchas y en los medios. Los trabajadores supervivientes de Charlie Hebdo decidieron publicar una nueva edición tras el ataque que vendió siete millones de copias en seis idiomas, en contraste con su tirada habitual en francés de sesenta mil ejemplares.El atentado fue perpetrado por los hermanos Chérif y Saíd Koua- chi, dos jóvenes franceses de origen argelino y que habían jurado fidelidad a Al Qaeda. Lograron forzar las medidas de seguridad de la sede de la publicación, asesinaron allí a once personas y dejaron cinco heridos. Las víctimas mortales eran ocho integrantes de la redacción, entre ellos cinco dibujantes, incluido Stéphane Charbonnier,

“Charb” que era también su director, así como un invitado, un policía asignado a la protección de la revista y un conserje del edificio.Las conmemoraciones concluyeron con un acto ante el supermercado judío donde otro terrorista islamista amigo de los Kouachi asesinó a cuatro personas dos días después del atentado contra Charlie Hebdo. Todas las ceremonias fueron muy sobrias y sin discursos, en un evidente intento de las instituciones por respetar la dignidad de la memoria de las víctimas.Poco después del atentado, Charlie Hebdo se trasladó a una sede secreta y sus trabajadores viven con protección policial. La dibujante “Coco”, que escapó ilesa del atentado, recordó ayer que continúa sintiendo “un dolor psicológico”. “Fue un sufrimiento y sigue siendo un dolor”, señaló en una entrevista publicada por Le Parisién.La revista publicó ayer un número doble de 32 páginas que bajo el titular “¡Indestructible!” incluye las caricaturas ganadoras de un concurso internacional con dibujos sobre las religiones.Muy cerca de los homenajes de ayer, a medio kilómetro, está la sala de conciertos Bataclan, objetivo de los atentados del 13 de noviembre de 2015 que provocaron 130 muertos. Fue el cierre de un año trágico para Francia. ■
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LLegada. Donald Trump Jr, ayer, saluda a metros de la escalinata de un avión en Groenlandia, efe

Espacios estratégicos

CLARIN

Panamá y Groenlandia, blancos 
de una amenaza de TrumpNo descartó usar la fuerza para controlar esas áreas. El canal panameño es vital para el comercio. La isla tiene valor estratégico ante China y Rusia.

PALM BEACH.AFP, AP Y CLARINEl presidente electo de EE.UU., Donald Trump, se negó ayer martes a descartar una acción militar que le permita tomar el control del Canal de Panamá o de la isla de Groenlandia, en una suerte de aperitivo de su nuevo mandato en la Casa Blanca que se inicia el 20 de enero.Al día siguiente de que el Congreso certificara su victoria presidencial, a cuatro años del histórico asalto al Capitolio por miles de sus seguidores, el republicano declaró: “Puedo decir lo siguiente: los necesitamos por razones de seguridad económica. No me voy a compro

meter a eso (a descartar una acción militar). Podría ocurrir que tengamos que hacer algo”.Aunque se suponía que la rueda de prensa en su residencia de Mar- a-Lago, en Florida, trataría sobre una inversión emiratí de 20.000 millones de dólares para construir nuevos centros de datos en Estados Unidos, el republicano abordó rápidamente este asunto para durante más de una hora tocar un amplio abanico de temas nacionales e internacionales. Y, como de costumbre, resultó difícil distinguir los anuncios reales de las opiniones exageradas entre sus declaraciones sensacionalistas.

De todas formas, el problema de fondo de las palabras de Trump es que tanto Panamá como Groenlandia son soberanas. Ante la pregunta sobre si podía garantizar que no utilizaría las fuerzas armadas para anexionarse el Canal de Panamá, arteria vital de la navegación mundial, y Groenlandia, territorio autónomo de Dinamarca, Trump dijo: “No puedo asegurarlo, para ninguno de los dos”.“Desde que ganamos las elecciones, la percepción de todo el mundo es diferente. Me han llamado personas de otros países. Me han dicho:‘Gracias, gracias’” dijo Trump mientras exponía su programa pa

ra los próximos cuatro años. Trump ya ha declarado en varias ocasiones que le gustaría recuperar el Canal de Panamá, construido por Estados Unidos e inaugurado en 1914, si no se reducía el precio de los peajes para los barcos estadounidenses. El martes, volvió a criticar el acuerdo firmado en 1977 por el entonces presidente Jimmy Cárter -recien fallecido-, el cual transifirió el control del canal a Panamá en 1999. “Se burlan de nosotros porque creen que somos estúpidos. Pero ahora no somos estúpidos”, subrayó Trump.Justo antes de la pasada Navidad, Trump también dijo que “por el 

bien de la seguridad nacional y la libertad en todo el mundo, Estados Unidos de América cree que la propiedad y el control de Groenlandia es una necesidad absoluta”.Controlar la isla europea, por caso, implicaría tener acceso inmediato al Artico, cuyas aguas quedan libres de una buena parte de sus hielos en virtud del aumento del calentamiento global. A la vez que acorta distancias comerciales entre oeste y este, el dominio del área constituye una ventaja geopolítica de magnitud ante las vecinas Rusia y China, que también tienen acceso a esos canales oceánicos.Donald Trump Jr, hijo del magnate, también llegó a Groenlandia ayer para una visita privada en calidad de “turista”. Tras declarar que no tenía prevista ninguna reunión oficial, añadió que eliminar la frontera “artificialmente trazada” entre EE.UU. y Canadá sería una gran ayuda para la seguridad nacional. Luego de la dimisión el lunes del primer ministro canadiense, Jus- tin Trudeau, Trump estimó que Canadá debería fusionarse con Estados Unidos, comentario que enfureció a su vecino del norte. ■
Reino Unido exigirá un permiso 
de ingreso a los no europeos
LONDRES. EFE, AFP Y ANSALos visitantes de países no europeos que hasta ahora no necesitaban visado para entrar al Reino Unido, como es el caso de Argentina, Brasil, Chile, Canadá, Estados Unidos o Australia, deberán contar a partir de hoy, 8 de enero, con un nuevo permiso.La Autorización Electrónica de Viaje (ETA, en inglés), puede solicitarse de manera electrónica antes de dirigirse al Reino Unido y tiene un coste de 10 libras (12 euros ó US$12,6). Es válida por dos años.

El Reino Unido empezó a emitir esas autorizaciones el pasado mes de noviembre de cara a su introducción oficial este 8 de enero.En el caso de los visitantes de países de la Unión Europea (UE), la exigencia de la ETA empezará a regir a partir del próximo 2 de abril. Los ciudadanos de la UE que planeen viajar al Reino Unido a partir de esa fecha podrán solicitar la ETA desde el 5 de marzo, según indicó el ministerio británico de Interior.Los países no cubiertos por la ETA, como es el caso de Colombia, Honduras, El Salvador o Afganis

tán, deberán solicitar previamente un visado para entrar en el país.Al margen de esto, todos los ciudadanos de cualquier nación del mundo que quieran ingresar a territorio británico para estudiar o trabajar deberán solicitar un visado específico para ello.En un comunicado publicado en su sitio web, el gobierno de las islas británicas señaló que “está introduciendo la ETA para millones de visitantes que pasan por la frontera del Reino Unido cada año, incluidos seis millones provenientes de Estados Unidos, Canadá y Aus

tralia. A partir de hoy (por ayer), todos los visitantes no europeos que cumplan los requisitos pueden solicitar una ETA y la necesitarán para viajar al Reino Unido a partir del 8 de enero de 2025”.“El año que viene, abriremos la ETA a los europeos elegibles, que podrán presentar la solicitud a partir del 5 de marzo de 2025 y necesitarán una ETA para viajar al Reino Unido a partir del 2 de abril de 2025. A partir de abril de 2025, todos los visitantes al Reino Unido que no necesiten una visa para estadías cortas y que aún no tengan un estatus migratorio en el Reino Unido necesitarán una ETA”, dice la nota.El Ministerio del Interior destacó que en 2023 los visitantes de Estados Unidos, Canadá y Australia aportaron 8.800 millones de libras a la economía del Reino Unido, lo 

que apoyó a la industria turística e impulsó a las empresas locales en todo el territorio de las islas.“Las ETA mejorarán la seguridad a través de nuevas tecnologías y harán que la frontera del Reino Unido sea más eficiente, preservando el atractivo del país como un destino dinámico, diverso y emocionante para visitar” indicó el gobierno liderado por el primer ministro laborista, Keir Starmer.Londres dijo que el proceso de solicitud “online” será simple y la decisión se emitirá en la mayoría de los casos en unas horas. El Ministerio británico de Interior indicó en su web oficial que, al tener que solicitar un visado, el Gobierno podrá evaluar, antes de su llegada, “si aquellos que viajan para visitar el Reino Unido cumplen con las reglas de inmigración”. ■
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Victoria. Jean Marie Le Pen, en una imagen de archivo, en uno de los actos políticos de su partido, el xenófobo Frente Nacional (FN). archivo

EL CASTILLO SIN SECRETOS

Unafamilia marcada 
por las controversias

Los escándalos familiares fueron 
paralelos, en vida, a sus escánda
los políticos. En 1987, Le Pen le en
cargó al periodista Jean Marcilly 
que escribiera su biografía. Marci
lly se instaló en el castillo de Mon- 
tretout, donde residían los Le 
Pen... y terminó escapándose con 
la esposa del político, Pierrete La- 
lanne (una antigua bailarina de ca
baret). Décadas después. Le Pen y 
Pierrette se reconciliaron pero, a 
esa altura, él se había unido a otra 
mujer, Jeanne-Marie Paschos. 
Marie-Caroline, la hija mayor, se 
encaminaba a ser la sucesora de 
Le Pen en el Frente Nacional. Sin 
embargo, a fines de los 90 se su
mó a una escisión y desapareció 
políticamente. Yann, la segunda 
hija, decidió trabajar en el Culb 
Mediterranée, donde sus compa
ñeros le hicieron la vida imposi
ble. Tuvo una hija con un espía, 
Roger Auque, quien la abandonó.
Esa hija. Marión Marechal-Le 
Pen, sí se proyectó políticamente. 
Y se la ve como rival de latercera 
hija de Le Pen, Marine, la actual lí
der del Frente... y que decidió 
echar a su propio padre del parti
do que habíafundado.Tenía 96 años. Fundó el Frente Nacional en Francia y disputó el balotaje en 2002. Antisemita y xenófobo, se enfrentó a su hija Marine, que buscó moderar sus ideas.Adiós a Jean-MarieLe Pen, el patriarca de la extrema derecha en la Europa contemporánea

<5
Perfil
LuisVinkerlvinker@clarin.com

S
i alguien supuso, en algún momento, que sus proclamas y provocaciones filonazis serían atenuadas con el tiempo, se equivocó. Desde el comienzo de su carrera política, a los 30 años y luego de un pasado como paracaidista de las tropas francesas en Indochina y Grecia, Jean- Marie Le Pen mantuvo sus convicciones ultraderechistas, xenófobas 

y antisemitas. Y no las eludió, ni siquiera, cuando pareció que tendría alguna perspectiva de alcanzar el poder en uno de los países más importantes del concierto global.
“Hice lo que pude... ya está. 

Siempre estuve en la oposición, 
en desacuerdo con unas políticas 
que, en mi opinión, llevaban a una 
decadencia que podía ser mortal 
si se combinaban con otro fenó
meno de carácter casi telúrico: 
el desbordamiento migratorio ”. Esto lo expresó Le Pen al presentar su autobiografía “El hijo de la Nación”, a principios de 2018. Y lo cierto -y lamentable- es que muchos de los postulados que guiaron la carrera política de Le Pen, 

sobre todo su xenofobia y su an- tieuropeísmo, se expandieron por Europa. No es extraño que grupos entre populistas y xenófobos hayan crecido en la última década tomando ideas de Le Pen: la Liga Norte en Italia, movimientos similares en Austria, Holanda y algunos de los países del ex bloque socialista, son expresiones calcadas de los discursos de Le Pen a lo largo de las últimas décadas.Le Pen, en realidad, había recuperado una tradición en su país: la extrema derecha, que parecía extinguida después del trauma de la Segunda Guerra Mundial. Una 
extrema derecha que aunaba el 
antisemitismo, el racismo, el au

toritarismo y el colaboracionis
mo durante la ocupación nazi.Nacido el 20 de junio de 1968 en La Trinité-Sur-Mer, un pequeño pueblo de la costa bretona, quedó huérfano de chico pero pudo estudiar Derecho en París. Allí inició su carrera política ya que fue elegido presidente de la llamada “Corp de Droit”, una unión estudiantil. Después del intervalo de su participación militar -fue como voluntario- se lanzó decididamente a la política, alcanzando cargos en pequeños movimientos de derecha y la diputación en 1958 por el Centro Nacional de Independientes y Campesinos.El año clave para Le Pen es 1972, cuando funda el Frente Nacional, al que dota de su contenido ideológico y donde reúne todas las corrientes de extrema derecha. A esa altura eran conocidas su antipatía por Charles De Gaulle, el símbolo de la Francia resistente y post-guerra, así como su simpatía por el mariscal Pétain, el jefe de la Francia colaboracionista. De De Gaulle opinó así: “Las dos veces que llegó al poder no estuvo a la altura de la misión principal de un jefe de Estado, que es unir a sus compatriotas”. Y Le Pen se quejó por la “persecución” a los colaboracionistas después de la Segunda Guerra. En cambio, señalaba que Petain “protegió a Francia tras la derrota y el armisticio de 1940”.Pero nada de esto fue comparable a sus simpatías nazis. Sobre todo cuando calificó como “un de

talle” a las cámaras de gas que utilizó el nazismo para exterminar a los judíos. Sobre las torturas que los servicios franceses provocaron en Argelia, entre 1954 y 1962, Le Pen señalaba que eran “interrogatorios musculosos”. Y aunque no participó directamente dijo que, “si hubiera tenido que salvar a los civiles europeos, seguramente lo habría hecho”.Le Pen fue dos veces diputado de la Asamblea Nacional de Francia y una presencia permanente en el Parlamento Europeo donde, a la vez, recibió sanciones y suspensiones por sus manifestaciones negacionistas. Y en 2016 le retiraron por cuarta vez la inmunidad parlamentaria por “incitación al odio racial”.Se postuló varias veces a la presidencia. Y en 2002, al cosechar casi el 20% de los votos, pasó a la segunda vuelta. Toda Francia, desde el centro moderado hasta la izquierda, se unió detrás de la candidatura de Jacques Chirac para frenar a Le Pen. A partir de allí, su figura entró en declinación, inclusive entre sus propios partidarios. Y fue su tercer hija, Marine, quien lo relevó en el comando del FN. En algunos momentos, tratando de “suavizar” aquellas manifestaciones nazis. El choque entre ellos era inevitable y en 2015, la propia 
Marine echó a su padre del parti
do que había fundado. “Además, 
nunca se comportó como un pa
dre. Supongo -estimó- que nunca 
me libraré del miedo a él ”. ■
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Débora Camposdecampos@clarin.com

FOCO 
ECONÓMICO

Daniel Fernández Cañedodfcanedo@clarin.com
ué tendrá más peso sobre las proyecciones económicas IH H para 2025? ¿Que los merca- dos crean en que el Gobierno cumplirá con mantener el superá^^cal, o que el dólar se quedará planchado hasta después de las elecciones legislativas de octubre?Esos dos de los pilares fundamentales para explicar la baja de la inflación (otros son la no emisión, o los vetos del Presidente a algunas leyes clave, o la entrada de dólares por el blanqueo), juegan un rol decisivo en el arranque de 2025 y perfilan el nuevo escenario para la economía, el consumo y la inversión de las familias y las empresas.En los últimos días, el presidente Javier Milei generó definiciones importantes respecto del mercado cambiario, pero no corrió el telón con relación a dos esenciales: cuándo se levantará el cepo y cuál será el esquema para definir el precio del dólar: ¿será administrado o surgirá de una libre flotación como consecuencia de la oferta y la demanda?El Presidente fue categórico en el sentido de que buscará a corto plazo reducir de 2% a 1% mensual el aumento del dólar y sobre que la dolarización total demandará dos años.Pero un salto importante, supuestamente, se vivirá a corto plazo cuando se autoricen los pagos en dólares con tarjeta de débito y, también, cuando entre en vigencia la posibilidad de que los supermercados publiquen en dólares los precios de góndola.La caída de la tasa de riesgo país de los últimos días indica que los mercados le creen al Gobierno respecto a que conseguirá dólares frescos con un nuevo acuerdo con el FMI y con bancos internacionales (se sabe poco, pero hay analistas que hablan de US$ 20.000 millones para cancelar deuda del Banco Central) y que, de esa forma, enfrentarán dos interrogantes fundamentales para este año.¿Qué hará Donald Trump con el dólar a 

nivel global y cómo seguirá la devaluación del real brasileño?Para el ex ministro Dante Sica, titular de la consultora Abeceb, "es imposible pensar 
escenarios para 2025 sin incluir eventos fis
cales y cambiarlos en Brasil, el deprimido 
precio de la soja y las modificaciones que 
Trump prometió para los aranceles, las polí
ticas inmigra torias y fiscalesSu informe destaca que Brasil ya devaluó 25% el real en2024y que el Banco Central tuvo que destinar US$ 17.000 millones para evitar que el real se hundiera aún más.,El resultado está a la vista, los argentinos

Las compañías trabajan 
intensamente para mejorar 

su competitividad frente a lo 
que suponen una nueva ola 
importadora. El reclamo de 

“nivelar la cancha” llegó en un 
momento particular. La 
apreciación del peso es 

acelerada y la velocidad de la 
desregulación es más lenta.

coparon Florianópolis en las vacaciones y se espera un aumento importante del déficit comercial para la Argentina.Dice Abeceb: "esperamos que el déficit bi
lateral se amplifique significativamente, po
dría superarlos US$3.000millones, con im
portaciones subiendo 30% y exportaciones 
un 12%:Hay jugadores importantes del rubro alimenticio apurándose a asegurarse el abastecimiento a precios más bajos de pollos y fiambres brasileños.A eso habrá que sumarle las importaciones, especialmente electrónica y electrodomésticos chinos, aunque, según Sica, cuando suben las importaciones de Brasil, sufren las de China y viceversa.Frente a ese salto importador, el Gobierno 

tiene una respuesta concreta: el superávit de la balanza comercial energética rondaría los US$ 8.000 millones este año y eso, junto a lo que puedan aportar la minería y las exportaciones de servicios y de la industria del conocimiento, compensaría la posible merma que tendría la soja.Respecto de la política a aplicar por Donald Trump a partir del 20 de enero, también existen grandes interrogantes: si llega a impulsar un dólar más débil, el ministro Luis Caputo podrá respirar más tranquilo respecto del tránsito acelerado de la Argentina hacia la apreciación cambiaría.El punto sensible gira en torno a si Trump fortalecerá al dólar a nivel global frenando la rebaja de la tasa de interés (los bonos del Tesoro a 10 años pagan 4,6% anual) y generando un escenario de debilidad para los precios de las materias primas.La so ja está baj o presión a nivel global y le cuesta sostener un precio de US$ 360 la tonelada, insuficiente para formular pronósticos promisorios además por la falta de agua y las retenciones a las exportaciones que el presidente Milei prometió bajar, pero sin dar monto ni fecha.A diferencia del fin del 2023 y comienzos de 2024, cuando las empresas todavía no tenían claro que hacer con los altos stocks acumulados al ritmo de una inflación desbordada ni estaban convencidas de que el gobierno bajaría la inflación, ahora el sendero de corto plazo está marcado.Las compañías trabajan intensamente en mejorar su competitividad frente a lo que suponen una nueva ola importadora y el reclamo de "nivelar la cancha" formulado por el CEO de Techint, Paolo Rocca llegó en un momento particular.El proceso de apreciación del peso es acelerado (los dólares libres bajaron 30% desde mediados de julio) y la velocidad de desregulación es más lenta, por lo que los riesgos para muchas empresas, en el caso de que no cambien rápido frente al nuevo escenario, crecen día a día. ■

Nela, la estrella y el universo
Agradece, la bailarina argentina Ma- rianela Núñez, el honor que su país de adopción, el Reino Unido, le ha concedido al entregarle la Excelentísima Orden del Imperio Británico (en inglés, The Most Excellent Order of the British Empire; OBE). Se trata de un reconocimiento extraordinario a personas que han hecho y hacen contribuciones extraordinarias a ese país.Ahí están otros argentinos en la lista de merecedores de la OBE: Jorge Luis Borges; el empresario Eduardo Eurnekian; la patóloga pediátrica Marta Cohén y el biólogo molecular Israel Gloger.Yella.Agradece Marianela y en pocas palabras dejan en claro la naturaleza profunda de su genialidad. Primero, escribe que se siente honrada y que se siente afortunada: “He tenido el privilegio de hacer del Royal Ballet mi hogar durante más de un cuarto de siglo, y recibir uno de los honores más especiales de este país significa mucho para mí”. Pero a continuación, ella, la estrella más deslumbrante del ballet argentino en la actualidad, enfoca en el componente colectivo de una disciplina personalista. Ella, a la que llaman “Queen” en todo el planeta, dice que lo suyo es un engranaje: “Estoy en deuda con todos los que me han apoyado a lo largo de los años para ayudarme a comunicar el poder de la danza”.No es la primera vez en la que Marianela Núñez nada contra la corriente en un momento de individualismo extremo. “Uno no está solo, el individualismo no existe y paradójicamente vivimos en una sociedad donde lamentablemente esa idea es muy protagónica”, le dijo a Clarín en su última entrevista.Había venido durante el invierno de 2024 a bailar La bella durmiente y en un momento deslumbrante de su carrera, agregaba: “Nunca sería quien soy si no hubiera tenido toda la gente que tengo alrededor”.El director del Royal Ballet, Kevin O’Hare, aseguró que el reconocimiento “supone el más maravilloso reconocimiento a la distinguida carrera de Marianela y a su dedicación a su arte. Su fenomenal técnica y arte, combinados con su devoción a la Compañía y su capacidad única para conectar con el público, la convierten en una brillante embajadora del ballet”. Todo eso la hace única. Pero también la distingue una mirada que es capaz de despegarse del centro, de escaparse del foco blanco que la persigue por el escenario y comprender que incluso las estrellas más brillantes forman parte de un sistema de muchas otras piezas. ■
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V
ivimos en un mundo a merced de la apabullante velocidad de las cambios. Un horizonte de guerras y revoluciones que no disipa la amenaza de una tercera guerra mundial y el uso de armas nucleares.Un escenario que evoca al de entregue

rras mundiales del siglo pasado y en el que la revolución tecnológica trastocó las formas de producir y también las formas de relacionarnos. La sociedad de red es la nueva estructura social que Manuel Castells describió en un libro pionero a mediados de la década pasada. Los individuos convertidos en emisores y creadores; conectados, digitales, globales. Una era de confusión, de “cisnes negros”; vemos manzanas caer, pero no avizoramos la ley de gravedad.La victoria de Trump, con los votos de los desclasados de la globalización y de negros y latinoamericanos ex votantes demócratas, trajo aparejada otra novedad: mega mi
llonarios dueños de redes convertidos en 
funcionarios públicos. ¿Elon Musk, presidente en la sombra en Estados Unidos? ¿Cómo imaginar el pluralismo en una sociedad de emprendedores digitales que controlan la información en las redes sociales e irrumpen en el poder formal, público, como Musk, uno de los hombres más ricos del planeta?Acaso se normalizará la colusión entre magnates y políticos y se debilitarán los mecanismos de protección contra el conflicto de intereses. Tecnocracia, dinero y democracia cambiaron la fisonomía de la política que ya no monopoliza el espacio de lo público.El presidente Javier Milei se proclama líder de una clase global compuesta por esos 

mega millonarios del mundo que no necesitan de los pobres como fuerza de trabajo. Necesitan nuevas reglas y menos impuestos. La debilidad de las democracias, el fracaso en sus desempeños y los “políticos decadentes”, acaso anuncien que el autoritarismo es la “democracia” que funciona y que proclama Xi Jin Ping al afirmar que “China es la democracia que funciona”.2025 se inicia en una Argentina que co
mienza a salir del pantano. La inflación descendió, la calle está en orden, la economía se recupera liderada por el agro y la energía, la pobreza disminuye, el dólar sigue estable. Un presidente eufórico consagrado como líder global; tapa del TheEconomist, del Wall

Street Journaly del Financial Times, festejado en la mansión dorada de Palm Beach por su dueño, Donald Trump y sus poderosos elegidos, e invitado a su próxima asunción, avanza.Imposible no evocar los años dorados del menemismo con Yuyito González en fugaz regreso. Sin embargo, hay más diferencias 
que semejanzas. No hay las certezas del Consenso de Washington, ni la Pax de la Guerra Gría, ni El fin de la historia que proclamaba Fukiyama. Milei no es Menemy los condenados a la intemperie que aceptaron entonces ser espectadores de la riqueza de pocos, no son hoy los que creen que “lo peor ya pasó” y depositan su esperanza en este gobierno. La 
historia no se repite, pero enseña.Un presidente sin presupuesto ni alianzas estables que sostengan sus proyec- © tadas reformas estructurales, ni lo fortalezcan de cara a las elecciones que se avecinan, tiene una ventaja: la oposición es un rompecabezas desarmado que hasta ahora nadie supo rehacer.Allí está la cantera de la que abreva Milei. Son los transfuguistas, los “pelucas 

de todo pelo”, dispuestos a escuchar los cantos de la sirena. Un sistema político roto, sin liderazgos a la vista que unifiquen el campo opositor, con unaCristina Kirchner rediviva como adversario principal. Un peronismo 
que ve obturada su renovación. La desarticulación de la oposición es quizás el dato más definitorio de la degradación de la política en la sociedad argentina. dani Asípuíráutoritarismo progresivo puede

avanzar en nombre de la libertad, en una sociedad que no cuenta con alternativas.Más de un tercio responde “nadie” cuando se le pregunta. Acaso una economía de enclaves extractivos y una sede del Sillicon Valley es nuestro futuro. Avanza también la 
laceración de una tradición de solidaridad 
social que supo definir a la Argentina como una sociedad igualitaria. El señor Pickwick, el inmortal héroe de Dickens, expresó la generosidad de sentir; esa generosidad ausente en los revolucionarios libertarios, uno de los síntomas de la caída en 
una cultura en la barbarie, como advertía HannahArendt.El sostén de la narrativa mileísta es la destrucción creadora schumpeteriana - ’deep motosierra”- que creará una economía de mercado capaz de sostener el crecimiento al compás de una batalla cultural en favor de un consenso privatista que reúna a la gente de bien contra la casta. Milei Terminator, viene del futuro apocalítico y nos previene para evitar los males a que conducen los “zurdos de mierda”.Según los pronósticos, la economía crecerá en2025. Empero, si Milei fracasara en su empresa, ¿en quién vamos a confiar, se preguntan muchos? 2025 es el año en que la oposición tendrá que demostrar que sabe 
qué futuro quiere, que puede explicar y convencer a un electorado disponible de cómo llevar a cabo el rumbo indiscutido de una economía estabilizada con reformas estructurales que pongan fin al festival de privilegios. Una oposición que no se resigne a 
renunciar a los principios del liberalismo como forma de convivencia plural, que pueda sostener la esperanza de una democracia liberal con una economía de mercado. ■

TRIBUNALa directiva para que las FF.AA. intervengan en seguridad interior
Rut DiamintProfesora de Relaciones Internacionales, Universidad Torcuato Di Telia

N
o se presta mucha atención. A muchos no les suena mal. Otros se escandalizan por la ilegalidad de las decisiones ministeriales. El ministro de Defensa, que es más un ministro de Seguridad, acaba de fir
mar una directiva contraria a la Ley N° 23.554 aprobada por unanimidad en el Congreso Nacional.El Decreto del Poder Ejecutivo 1107/2024, del 19 de diciembre de 2024, autoriza a las Fuerzas Armadas a proteger objetivos estratégicos del país. El ministro Petri sostuvo: “Tanto el 

Ministerio de Seguridad como el Ministerio 
de Defensa van a proponer aquellos objetivos 
que necesitamos garantizar para custodiarla 
paz y la seguridad de los argentinos”. ¿Asumió Petri que es el encargado de la defensa y que hacer funcionar a las Fuerzas Armadas como policías no contribuye a custodiar la paz? Al respecto me interesa resaltar dos puntos:Primero, la inclusión de actores paraestatales o criminales modifica la normativa vigente, que solo reconocía amenazas prove
nientes de entes nacionales externos, tarea central de las Fuerzas Armadas. Aún más, la calificación de ‘Objetivo de Valor Estratégico’ será competencia exclusiva del Poder Ejecuti

vo Nacional, el jefe de Gabinete de ministros o los ministros de Defensa y de Seguridad. El Congreso, que duerma. Nada parecido a la OTAN. Entre paréntesis, según el decreto, Patricia Bullrich tiene preeminencia sobre Luis Petri.Segundo, el citado decreto reconoce que la Ley de Defensa, promulgada en 1988 “no con
tiene una definición del término 'objetivo es
tratégico que permita identiñcar con certeza 
... que reviste tal carácter”. Ahora tampoco se define qué es un objetivo estratégico, dando lugar a que un funcionario pueda establecer que una universidad o una empresa es un objetivo de tal tipología. ¡La arbitrariedad sin intervención de los legisladores! La definición del artículo Io de dicho decreto es opaca, limi
tada y absurda. No arroja claridad sobre el accionar militar. Entiende ese artículo “por “Objetivos de Valor Estratégico” cualquier bien, instalación o conjunto de instalaciones fijas y las entidades materiales de vital importancia para el Estado Nacional “que, en caso de ser 
dañados parcialmente o destruidos, ocasio
narían graves perjuicios a la vida y bienestar 
de los habitantes del país, a su economía, al 
ambiente o a la propia Seguridad déla Nación”.Justificar estos cambios en la evolución tec

nológica y las nuevas formas de concebir los conflictos, tal como expresa el Decreto del PEN 1112/2024, no es expresión de una realidad, si
no la extracción caprichosa de resoluciones 
internacionales y regionales, citadas según su conveniencia, así como el artículo 99, incisos 1 y 2 de la Constitución Nacional.Es evidente, tal como refleja el decreto que 
“las amenazas y agresiones pueden proceder 
de fuerzas, organismos, organizaciones o acto
res estatales, paraestatales o criminales de ori
gen transfronterizo o nacional...”No obstante, no se explícita de ninguna forma, porqué esas probables amenazas deben ser enfrentadas con éxito por las Fuerzas Armadas y no por las fuerzas de seguridad, según determinan las leyes vigentes.

Doy por seguro que los militares no están 
contentos con esta nueva tarea. Preparar a una fuerza armada para un conflicto externo lleva muchos años y mucha complejidad. Su correcto adiestramiento genera un efecto di
suasorio sobre posibles agresores a nuestro país. Ese entrenamiento, para realizar un objetivo o una amenaza que no se vislumbra en la actualidad, ya no disuade. Ahora serán custodios de bienes, intérpretes de nuevos desafíos y policías de ¿mayor categoría? ■



30 Sociedad
CLARIN - MIÉRCOLES 8 DE ENERO DE 2025

Economía porteña

El Gobierno porteño les baja 
impuestos a comerciantes, 
monotributistas y jubiladosEs un paquete que ayudaría a unas 530.000 personas. Algunas medidas se aplicarán ya y otras se tratarán en la Legislatura, en sesiones extraordinarias. Habrá un plan de pagos para ponerse al día con las deudas impositivas.
El jefe de Gobierno porteño, Jorge 
Macri, anunció ayer un paquete de medidas fiscales para tratar de reducir la presión tributaria a casi 530 mil personas, en especial aa co
merciantes, monotributistas y ju
bilados.Estas iniciativas comprenden devoluciones de saldos, exenciones impositivas y proyectos de ley orientados a facilitar inversiones y simplificar trámites. También beneficios para construir edificios en Barracas.Según adelantó el mandatario porteño, las medidas que requieran acompañamiento de la Legislatura serán enviadas para que se traten durante las sesiones extraordinarias, en febrero.“Menos impuestos y menos burocracia significan más tiempo, más plata y más oportunidades para los vecinos que generan empleo. Es liberar las energías del desarrollo local y acompañar el esfuerzo de los que invierten, generan empleo y hacen crecer nuestra Ciudad. Por eso tomamos la decisión de reducir la carga tributaria en 305 mil millones de pesos”, aseguró Jorge Macri.¿Cuáles son las medidas?
•Devolución de saldos de Ingre
sos Brutos en 96 horas. A diferencia del trámite a través del TAD, con el que la acreditación de fondos podía demorar tres meses, el nuevo trámite se realiza a través del portal del contribuyente (autogestión), con aprobación en línea y acreditación en 96 horas hábiles. El trámite exprés es online para contribuyentes con saldo menor o igual a $ 2 millones de pesos. Alcanza al 95% de los contribuyentes que tienen saldo, lo que beneficiará a 221.000 personas.
•Exención del ABL a jubilados y 
pensionados. Sobre un padrón de aproximadamente 600.000 jubilados y pensionados en la Ciudad, hoy hay78.678 beneficiarios exentos, total o parcialmente, del pago de ABL. Con la nueva propuesta, ya aprobada por la Legislatura, a partir de este año se actualizan los requi-

a de la Ciudad 2025

Presentación. Jorge Macri, ayer, en la conferencia donde adelantó el paquete de reducción de impuestos.

Buenos Aires, 

primero
ELIMINACIÓN

REDUCCIÓN 
DE IMPUESTO

sitos para pedir la exención. Se tomará como referencia la Valuación Fiscal Homogénea del inmueble con un valor máximo de $40 millones (hasta ahora era de sólo $75.000). Además, se podrá acceder a la exención del 100% del ABL percibiendo un haber igual o menor a cuatro veces la jubilación mí-
La moratoria sería con 

planes de hasta 
48 cuotas.

nima. En el esquema anterior, la exención podía ser parcial o total: la escala del beneficio iba desde el 25%, 50%, 75% o 100%, de acuerdo al valor del inmueble. Con la nue

va actualización, con sólo cumplir los dos requisitos actualizados, automáticamente se obtiene la exen
ción del 100% del impuesto.

•Exención y/o reducción del im
puesto a prestadores de servicios no profesionales. El proyecto de ley propone la exención total o la reducción gradual de la carga tributaria para prestadores de servicios no profesionales inscriptos en el Régimen Simplificado, beneficiando a casi 138.000 contribuyentes. 
Abarca a plomeros, electricistas, 
peluqueros, fotógrafos y otros. No necesitarán hacer ningún trámite, el propio sistema informático de la AGIP los detectará y aplicará la quita impositiva.Así, estos trabajadores quedarán 

en igualdad con los profesionales, que desde hace años están exentos de pagar Ingresos Brutos.Quedarán exentos 79.590 contribuyentes con una facturación anual hasta el tope del Tramo A ($6.450.000). Y se les reducirá el impuesto a quienes tengan una facturación anual entre $6.450.000 y el límite superior del Tramo F ($24.250.000). En estos casos, las cuotas serán determinadas de acuerdo al porcentaje de descuento de cada categoría: B (-35%), C (- 30%); D (-25%); E (-20%) y F (-10%).• Alícuota del 0% para distintos contratos y operaciones comerciales. Se propone fijar una alícuota del 0% para los contratos de locación con fines comerciales, así co

mo su extensión a los contratos de locación de vivienda con fines turísticos. En este caso, fuentes del Gobierno porteño- explicaron que se apunta a los contratos de alquiler temporario, pero se excluye a 
Arbnb por no ser una actividad permitida.También alcanzará a las operaciones de leasing de vehículos. Además se aplicará a los instrumentos que impliquen la cesión de derechos del Aducíante, beneficiario o fideicomisario en relación con un fideicomiso con fines inmobiliarios. 
• Adhesión al RIGI y al blanqueo de 
activos. Para promover el desarrollo de la actividad económica, propone la adhesión de la Ciudad al Régimen de Incentivo para Grandes Inversiones impulsado por el Gobierno nacional. Respecto del blanqueo, no les cobrarán Ingresos Brutos a los bienes declarados bajo este régimen.
•Unificación con el Monotributo nacional. La iniciativa beneficiará a más de 207.000 contribuyentes que tributan Régimen Simplificado de IIB y busca agrupar las obligaciones nacionales y locales en un único pago mensual. Lo cobraría la Nación y le derivaría a la Ciudad su parte. Este mecanismo ya existe en otras provincias, y permite a los contribuyentes ahorrar tiempo y gastos en sus liquidaciones.
•Desarrollo de la zona sur de la Ciudad. Con el objetivo de fomentar allí el desarrollo inmobiliario y la construcción de nuevas viviendas, la alícuota del Impuesto de Sellos se reducirá'de 3,5% a 0,5% en el polígono de Barracas delimitado por las calles Montes de Oca, California, Pasaje Rio Cuarto y Av. Regimiento de Patricios.
•Regularización de deudas admi- 
nistrativas y judiciales. Se enviará a la Legislatura un proyecto de ley que contempla un Plan de regularización de deudas administrativas y judiciales de todos los tributos que recauda la Ciudad (ABL, patentes, Ingresos Brutos, sellos) con condonación de intereses resarcitorios y punitorios.Según explicaron fuentes de la Ciudad, la idea es habilitar el sistema en marzo. Podrán presentarse deudas contraidas por cualquier impuesto hasta el 31 de agosto pasado.Habrá planes de pago en cuotas por hasta 48 meses. Claro que cuanto más corto sea el plazo en el que el vecino pague, más alto será el descuento que le harán en los intereses punitorios y resarcitorios.La idea de esta moratoria es, ante todo, darles una chance de regulai- zar su situación a los vecinos y comerciantes que el año pasado pasaron al grupo de los morosos por la mala situación económica. ■
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Compra de inmuebles: por 
cambios en Sellos, se podrá 
ahorrar hasta US$ 6.800Es porque subió el mínimo no imponible en la Ciudad. Corre para las propiedades destinadas a vivienda única.
El año comenzó con una buena noticia para quienes están buscando comprar un inmueble en la Ciudad. Y es que el Gobierno porteño subió el mínimo no imponible para el impuesto de Sellos, que llega al 3,5% del valor de la propiedad.Desde ahora, solo se pagará este gravamen en compras de viviendas valuadas en $205.332.000 o más. Este cambio refiere a viviendas únicas, familiares y de ocupación permanente, tal como se sancionó en el Código Fiscal y la Ley Tarifaria que aprobó la Legislatura porteña en diciembre.Quienes ya tengan alguna propiedad a su nombre y quieran comprar otra, deberán pagar el impues- Impulso. La actividad inmobiliaria se viene recuperando en la Ciudad.

to sea cual sea el monto.Tal como menciona Alejandro Bennazar, director de relaciones institucionales de la Cámara Inmobiliaria argentina: "El nuevo piso del Impuesto de Sellos en CABA está en funcionamiento desde el Io de enero de 2025. La exención se ha elevado a $205.332.000, lo que equivale a unos US$ 200.000".Esta medida del Gobierno de la Ciudad puede beneficiar a un gran número de compradores. El arquitecto Germán Gómez Picasso, fundador del sitio Reporte Inmobiliario, comenta con entusiasmo: "Siempre este tipo de medidas son buenas para el sector. Se baja la carga impositiva para un segmento del mercado, esto seguramente generará mayor dinamismo al mercado inmobiliario, el cual pasa un muy buen momento".En cuanto a números se refiere, y usando de ejemplo la compra de un departamento de $205.300.000 (alrededor de US$ 194.600), el impuesto de sellos de 3,5% en esta transac- ción sería de $7.185.500, lo que equivale a alrededor de US$ 6.811.Ese sería el monto máximo que una persona se puede ahorrar en los costos relacionados con la compra de la propiedad.En general, el impuesto de Sellos se paga entre comprador y vende

dor. Según Gómez Picasso, "es un monto que puede hacer caer una operación cuando se está con los números muy ajustados".Este número nada despreciable puede ayudar a generar más transacciones para personas que busquen su primera vivienda o cambiar su propiedad."Definitivamente las actuales administraciones a nivel país están en una senda de baja de impuestos y desburocratización, que el sector inmobiliario y de la construcción festejan", agrega Gómez Picasso.Aunque esta noticia impacte positivamente en el ánimo de los compradores, el impuesto de Sellos sigue siendo alto en comparación con otras provincias del país."Es importante considerar que la alícuota del 3,5% para operaciones que superan el monto exento sigue siendo elevada en comparación con otras jurisdicciones, lo que podría limitar el impacto de la medida en ciertos sectores del mercado" agrega Bennazar.Por ejemplo, el impuesto de Sellos para inmuebles de la provincia de Buenos Aires asciende al 2%, por lo que una persona que esté interesada en comprar su casa cerca del límite con provincia, puede terminar optando por irse de la Capital. ■
Natalia Sago
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Este verano se profundizó la tendencia de vacaciones por pocos días, que se definen a último momento. Mucha gente incluso decide quedarse una sola jornada.Estadías cortas, la moda que se impone entre los turistas de Pinamar

Condicionantes. Los hoteleros se quejan por el mal tiempo y la crisis. Fernando de la orden/enviado especial
PINAMAR. ENVIADA ESPECIAL

Malena Nazareth Martos mmartos@clarin.comEn Pinamar, el primer fin de semana de enero llegó con una tendencia que se repite del año pasado y 
se refuerza este verano: los viajes 
exprés, que se deciden de forma espontánea. Incluso, viajes por el día. El factor económico, el interés deportivo y hasta el clima pueden ser 
condicionantes de este comportamiento entre los turistas a inicios de la temporada 2025.

La demanda espontánea y las vacaciones cortas en hoteles de esta ciudad balnearia ya eran una realidad durante enero de 2024.Los últimos datos del Observatorio de la Secretaría de Turismo y Desarrollo Económico marcaron que, en los primeros días de enero, hubo un promedio general de ocupación real de 81 por ciento en todo el partido de Pinamar, y que la localidad cabecera tuvo el porcen
taje más bajo con 75 por ciento. Os- tende quedó en 84 por ciento, Valeria del Mar en 85 por ciento y Ca

ntó en 88 por ciento. El relevamien- to fue sobre 101 establecimientos hoteleros, el 30 de diciembre.Para el fin de semana del 4 y 5 de enero, las reservas hoteleras no superan el 72 por ciento en el partido: Pinamar está en 59 por ciento; Mar de Ostende y Ostende, en 81 por ciento; Valeria del Mar alcanza 84 por ciento y Cariló llega al 76 por ciento. En ese contexto, la espontaneidad del turismo es importante para el sector, como fue en 2024.
“El promedio de reservas del fin 

de semana pasado fue de tres a 

cuatro días. No pasó de eso. Los apart hoteles están en siete días, pero toman estadías de tres o cuatro días porque venían flojos. La situación económica y el mal tiempo nos están jugando un poco en contra”, explica a Clarín Pedro Ma- rinovic, secretario de la Asociación Empresaria Hotelera y Gastronómica de Pinamar, que nuclea cerca de 180 hoteles del partido.El éxodo argentino a Brasil no pasa desapercibido en su lectura: “lo estamos sufriendo todos los destinos de la Costa Atlántica. No se puede negar eso. Lo que no podemos es compararnos. Creo que no hay forma, porque no se comparan de igual a igual. Dentro del país, Pinamar está muy competitivo, estamos con buenos precios”. Remarca que las tarifas tuvieron que ajustarse a los aumentos que recibieron los hoteles.Mientras que el sector hotelero destaca un desafío ante el crecimiento de la demanda que se decide a última hora para pasar una estadía corta, el sector inmobiliario muestra un escenario diferente.“En enero, a nivel inmobiliario, estamos en un 85 por ciento de ocupación. Se fue cubriendo por quincenas y noto una baja importante en febrero. Creo que el clima juega un factor importante y, en ese caso, los que más lo padecen son los hoteleros”, detalla a Clarín Eugenio Hoffmann, dueño de la inmobiliaria que lleva su nombre.Hoffmann agrega que evitaron trasladar las subas a los clientes y que hay casas por quincena a valores “muy razonables”. Algunas de tres dormitorios con dos baños cuestan 2 mil a 2.200 dólares.“Con dólar alto, Pinamar tiene una temporada muy buena; con dólar bajo, la cosa se complica un poco y no subimos los valores en dólares, es decir, la ganancia es mu
chísimo menor a otros años, por
que repetimos el valor del año pa
sado. Si lo subíamos se iba todo el mundo. Pero subieron la hotelería, las carpas de los balnearios y los restaurantes”, explica.Para Mariano Damiani, del estudio inmobiliario que lleva su nombre, el alquiler de la primera quincena de enero en Pinamar se ubica en un 80 por ciento y, hasta aho

ra, rondan el mismo porcentaje para la segunda quincena, aunque se puede prever un 90 por ciento.“Se completó un poco a último momento, sobre todo las propiedades más chicas. Se alquiló lo que está en precio, pero costó mucho más lo que estaba fuera de precio. A último momento creció ese porcentaje llegando a algo más o menos adecuado. Todos los destinos 
del país están caros. Hay muchas realidades y lugares con gran variedad de precios, que se ajustan a bolsillos diferentes en Pinamar, opciones que se adecúan muy bien a la clase media”, remarca.Si bien las estadías cortas apuntan a un promedio de tres a cuatro noches de hotel hay un tipo de turismo que crece entre quienes se ven atraídos por algún evento y llenan las playas por un par de horas.La Maratón del Desierto, que se corre en las arenas de Pinamar Norte y el domingo cumplió 25 años, fue uno de los mayores atractivos turísticos del fin de semana. De los cerca de mil inscriptos, cerca del 90 por ciento eran nuevos competidores, una mez
cla entre “el veraneante habitual de Pinamar y quien viene exclusivamente a correr la carrera, que creció mucho”.

Los primeros días de 
enero, la ocupación 

hotelera ronda el 75%.

“La empresa Turismo Lanús se especializó en hacer viajes en el día Salen a la medianoche de Lanús haciendo varias paradas, llegan a Pinamar a las 6, corren la carrera, pasan el día en la playa, vuelven en el micro y a la noche están en sus casas. El año pasado llegó un solo micro. Este fin de semana fueron tres, más de 130 personas que vinieron con ese sistema”, describe Pablo Sosa, organizador. Con esa 
modalidad, muchos corredores evitaron llegar el sábado. A algunos les costó encontrar alojamiento por una noche. Otros evitaron el gasto y dedicaron un solo día al viaje. Algunos hoteles, como San Remo, ofrecieron 20 por ciento de descuento para los corredores. ■

La actualización de todas las noticias encontralas a toda hora y en cualquier dispositivo en 
clarin.com
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Ocho argentinos están detenidos por “comercialización de estupefacientes”. Se alojaban en hoteles cuyas habitaciones cuestan hasta US$ 400 la noche.Ostentación y lujo: así era la banda que vendía droga en Punta del Este
PUNTA DEL ESTE. ENVIADO ESPECIAL 

Javier Firpo jfirpo@clarin.com“Hay algo de temor y preocupación en el ‘uni’. Por lo visto no imagina
ban esta situación después de la 
vida que llevaban”, cuenta una fuente a Clarín sobre los ocho argentinos detenidos por “suministro de estupefacientes”, calificación que puede significar una condena a entre dos años y medio y siete años, según las responsabilidades.En la mediática operación “Cielo Rosa”, siete hombres de entre 21 y 32 años se encuentran presos en la Unidad de Rehabilitación N° 13 Las Rosas, en las afueras de Maldona- do, en el este de Uruguay. Esta semana se les harán una exhaustiva evaluación y serán trasladados a distintas unidades penitenciarias. La única mujer fue derivada ayer a la Unidad 5 de Montevideo. Todos 
permanecerán 120 días en prisión 
preventiva, “a menos que alguno cante, admita su culpabilidad y resuelvan la sentencia en un juicio abreviado”, deslizaron desde la Jefatura de Policía de Maldonado.En cuanto a lo sucedido el fin de semana, el sábado a la madrugada, después de que la Policía de Mal- donado pescara infraganti a dos argentinos (Tomás D y Milagros M) vendiendo tusi y pastillas de éxta
sis, entre otras drogas, se realizaron allanamientos en dos hoteles de Punta del Este y la Brigada An-

Hora de declarar. Tres de los ocho detenidos salen de la Fiscalía de Maldonado. juanotesone/enviado especial
tidrogas de Maldonado, con los avales de la fiscal Jésica Pereyra y la jueza Sylvina García, procedió a la detención de doce ciudadanos argentinos, ocho varones y cuatro mujeres. Entre la noche del sábado y la mañana del domingo fueron liberadas tres mujeres y un hombre. Según pudo reconstruir 
Clarín se trata de una grupo que representa de manera literal el nombre con el que se bautizaron: Young Rich Gang (YRG). Son jóvenes, llevan a cabo una vida suntuosa y 

conforman una banda. Son de de la ciudad de Buenos Aires y zona norte, llegaron a Punta del Este entre el 27 y el 3 de diciembre y varios 
son músicos y productores, cultores de los géneros trapy freestyle.En las últimas horas llegaron familiares de algunos detenidos, que recién se enteraron de la situación procesal de sus hijos. Es que algunos jóvenes prefirieron no comentarlo, pero otros sí, y así fue “que se corrió la bola”. De todas maneras, no todos tuvieron la oportunidad 

de viajar a Punta del Este, ya sea por cuestiones económicas o por inconvenientes a la hora de conseguir un pasaje. Estamos en la semana más cara del año en el balneario más famoso de Uruguay, donde, en los últimos diez días, desembarcaron 218 mil argentinos.Los siete argentinos que se encuentran en el Centro de Ingresos están incomunicados hasta que tengan un destino penitenciario determinado. La chica, que ya está en Montevideo, podría recibir vi

sitas cuando sea el día correspondiente. Ninguno está incomunicado. A los cuatro liberados -uno ya se encuentra en Buenos Aires- se les incautaron teléfonos celulares, computadores y vehículos.“Mi hijo tiene 24 años, ya es grande, pero a su vez es un pichi. Qué sé yo con quién está, qué hace. La verdad, no los conozco, nunca les vi la cara. Soy la madre, lo voy a defender, pero no diría que me hijo 
no tiene nada que ver en todo esto. Él me dijo que no, me juró y yo le creo. Pero tiene compañías, no sé”, dijo la madre de un muchacho.El grupo de doce argentinos, to
dos conocidos entre sí, pero no todos amigos, se hospedaron en los hoteles Barradas Park y Park Hotel, en la Punta, cuyas tarifas de habitación, según la semana de enero, oscilan entre 300 y 400 dólares la noche. Tienen piscina climatiza- da, jacuzzi y otras comodidades.En las redes de estos jóvenes -no todos están detenidos- se advierte cierto exhibicionismo con posta
les de una vida lujosa en Punta del 
Este haciendo una ampulosa ostentación de dinero (dólares), fumando de todo, tomando bebidas alcohólicas de marcas importantes y una compulsiva autoadora- ción de la imagen, tanto física como del lugar fotografiado.Una de las mujeres liberadas (F.B.) escribió en su Instagram: “Gracias a todos por preocuparse. Fueron días muy duros y feos. Gracias a Dios, estoy acá (en Argentina), muy agradecida realmente de estar en mi casa con mi familia”. En otro mensaje, agregó: “Por último, no escuchen a nadie, ni noticias ni personas contando el supuesto ‘chisme’ que para muchos de nosotros fue una desgracia. Nadie tiene idea de lo que pasó. Y, para los que hablan sin saber, infórmense antes”. Este cronista se acercó a hablar con una de ellas y fue rechazado por el grito “rajá de acá”. Fue como un cross a la mandíbula. ■

Un hombre murió en un río al 
golpearse contra una roca
Esteban Mikkelsen Jensen emikkelsen@clarin.com“Si me iré, me iré jineteando”. Emiliano Ustari (32) solía repetir esa frase en plena doma, sobre un caballo, su gran pasión. Pero “El Paisa” o “Cacho”, para sus amigos y familiares, se fue trágicamente en sus primeras vacaciones en Cuesta Blanca, en el Valle de Punilla (Córdoba), a unos 15 kilómetros de Villa Carlos Paz y a 50 kilómetros de la capital provincial.El lunes a la tarde, Ustari estaba con una amiga de 40 años y su hija de 5 años, cuando se zambulló des

de una torre de 8 metros de altu
ra, en el río San Antonio, en la zona de Bajada del Ruiseñor. Impacto contra una piedra debajo del agua y 
sufrió un fuerte golpe en la cabeza, 
en el parietal derecho. Otros turistas intentaron reanimarlo. Una enfermera de Buenos Aires contó en Facebook: “le hice RCP por once minutos. Me tuvieron que cruzar del lado de él porque no sé nadar. La Policía llegó 23 minutos más tarde, cuando ya había fallecido”.“El Paisa” había nacido en América, al oeste de la provincia de Buenos Aires. Cultivó por herencia familiar el amor por el campo. Su papá es peón rural y también despun

ta la pasión por la guitarra, el folclore y los cantos en peñas o en encuentros familiares. Vivía en De Bary, un paraje rural de unos 170 habitantes a 14 kilómetros de Pe- Ilegrini, la cabecera del partido.Emiliano trabajaba en el campo, en la cosecha y con la hacienda. Tenía otra hija de 12 años, con otra mujer. Fanático de River, fue sepultado ayer en el Cementerio Municipal de Pellegrini. Estuvieron sus papás Alberto Ustari (61) y María Rosa Luján Ávalos (55), sus cinco hermanos, familiares y amigos.
“Era la primera vez que iba ahí de vacaciones”, dijeron a Clarín desde su entorno. Su muerte origi-

Doloren Córdoba. La víctima se tiró al agua desde una torre de piedra.
nó muestras de pesar en las redes sociales. “La comunidad educativa de la EESA N° 1 lamenta el fallecimiento del ex alumno Emiliano Ustari. Queremos expresar nuestras sinceras condolencias a su familia y seres queridos”, lo despidieron 

desde la Escuela de Educación Secundaria Agraria de Pellegrini.Según La Voz del Interior, Ustari es la cuarta víctima fatal de esta 
temporada de verano en Córdoba, que murieron por golpes o ahogados en cursos de agua. ■
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Argentina, entre los países 
con más diabetes asociada 
al consumo de gaseosasEl estudio se publicó en Nature Medicine. Investigadores de EE.UU. evaluaron el vínculo entre la ingesta de bebidas azucaradas y la patología en 184 países.
Pablo Sigalpsigal@clarin.comLa asociación entre alimentos azucarados y el aumento de los casos de diabetes tipo 2 no es nueva, pero ahora un grupo de investigadores de Estados Unidos acaba de publicar un estudio global para medir el impacto de este tipo de consumo, puntualmente en el caso de las gaseosas y otras bebidas azucaradas. Argentina quedó mal parada: se ubica entre los tres países en los que este vínculo más creció.El trabajo se acaba de publicar en la revista Nature Medicine, firmado por científicos del Instituto Food Is Medicine, de la Facultad Friedman de Ciencias y Políticas de la Nutrición en la Universidad Tufts, en Boston. Se titula “Cargas 
de diabetes tipo 2y enfermedades 
cardiovasculares atribuibles a las 
bebidas azucaradas en 184 países ”.“A nivel mundial, las cargas proporcionales atribuibles a las bebidas azucaradas fueron mayores entre los hombres que entre las mujeres, los adultos más jóvenes que los mayores, los adultos con mayor nivel educativo que los de menor nivel educativo, y los adultos en zonas urbanas que en zonas rurales. Por región del mundo, las cargas porcentuales más altas atribuibles a las bebidas azucaradas se registraron en América Latina y el Caribe”, dice el artículo de Nature.El trabajo descubrió que, a nivel mundial, millones de casos nuevos de diabetes tipo 2 y 1,2 millones de casos nuevos de enfermedades cardiovasculares en 2020 (en comparación con 1990) fueron atribuibles a las bebidas azucaradas. Esto es un aumento del 9,8 y el 3,1 por ciento, respectivamente. “Además, estimamos que alrededor de

Prevalencia. La diabetes tipo 2 es la más común. El consumo de gaseosas predispone a su aparición.
340.000 personas murieron en 2020 por diabetes tipo 2 y enfermedades cardiovasculares relacionadas con las bebidas”, señalaron.¿Cómo vinculan los casos y las muertes por diabetes y de enfermedad cardiovascular con las bebidas azucaradas? “Nuestras estimaciones se basan en los mejores datos y en suposiciones razonadas", explican los cienfíticos y agregan que se trata de "un enfoque contrafactual que estima los efectos sobre la salud de la ingesta actual de bebidas azucaradas en comparación con el escenario en el que no existía dicha exposición".Entre los 30 países más poblados, el mayor aumento a lo largo del tiempo de nuevos casos de diabetes tipo 2 atribuibles según los au

tores a bebidas azucaradas se registró en Colombia, con 793 casos más por millón de habitantes, seguido de Estados Unidos (671 más), Argentina (544 más), Myanmar (522 más) y Tailandia (512 más).El impacto medido arroja un efecto mayor del consumo de bebidas azucaradas en la diabetes tipo 2 que en la enfermedad cardiovascular. ¿Por qué? “Se puede explicar por el mayor impacto de la adiposidad en la diabetes tipo 2 frente a la enfermedad cardiovascular, así como por el inicio de la diabetes tipo 2 que generalmente ocurre a edades más tempranas (cuando la ingesta de bebidas azucaradas es mucho mayor) en comparación con la enfermedad cardiovascular”, explicaron. Y agrega

ron que “los factores de riesgo competitivos para la enfermedad cardiovascular, como el tabaquismo, el colesterol y la presión arterial, reducen el impacto relativo de las bebidas azucaradas en la enfermedad cardiovascular en comparación con la diabetes tipo 2”.
En 2020, el país tuvo 
544 casos más por 

millón de habitantes 
respecto de 1990.

Los científicos analizan que “intereses comerciales de los fabricantes multinacionales y locales de bebidas azucaradas, que invierten en la cadena de suministro y en es

fuerzos de marketing para aumentar las ventas mientras se oponen a los esfuerzos de políticas para frenar el consumo, son probablemente los impulsores del aumento del consumo de bebidas azucaradas”.Luego dan algunos ejemplos en este sentido, por países: “México enfrenta la oposición de la industria a su impuesto a las gaseosas, incluidos informes respaldados por la industria que cuestionan la eficacia del impuesto para reducir el consumo y sugieren daños a los empleos y a la economía nacional, así como una comercialización amplificada a través de publicidad, reducciones de precios y productos de bonificación".Sobre Colombia, dicen que “los esfuerzos en 2016 para aprobar un impuesto a las bebidas azucaradas fueron bloqueados por la oposición de la industria, aunque los esfuerzos renovados tuvieron éxito en 2022”. Y destaca que “cuando Tailandia implemento un impuesto en 2017, se observaron efectos prometedores entre las personas mayores y de ingresos más bajos, pero no entre los jóvenes, lo que puede estar relacionado con la intensa publicidad dirigida a los jóvenes”.Aclararon que “más allá de los intereses comerciales, la disponibilidad insuficiente de agua potable puede contribuir al aumento de las cargas de salud relacionadas con las bebidas azucaradas en muchas naciones, como en las áreas rurales de Colombia, México y Tailandia. La escasez de agua limpia y los intereses comerciales pueden ir de la mano: en una ciudad mexicana, la escasez de agua se atribuyó en parte a las concesiones de agua para las empresas de refrescos”.Finalmente, toman nota de que algunos segmentos de la industria han iniciado la reducción de azúcar en ciertos productos y regiones: “En Europa, Coca-Cola y PepsiCo han reducido el contenido de azúcar en un 30-50% en algunos productos, incluidos Sprite y 7-Up. La comercialización y distribución de bebidas azucaradas a menudo se reemplazan por aquellas de bebidas con edulcorantes no nutritivos. Si bien los efectos de peso a corto plazo de estos últimos pueden ser menos problemáticos, la creciente evidencia sugiere que dichos compuestos no son inocuos y pueden tener daños en el microbioma y la tolerancia a la glucosa”. ■

Nuevas ofertas, todos los días
Q Clasificados
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Con tarjetas y apps se llega a ahorrar $ 30.000 en las cargas. Marca por marca, qué días rigen y cómo acceder.Nafta y gasoil: hay rebajas de hasta 30% en el mes

Movimientos. Tras acumular un 100% de aumento el año pasado, los combustibles sumaron un 1,8% ahora.
Martín Grosz mgrosz@clarin.comTras acumular un 100% de aumento a lo largo del año pasado, los precios de los combustibles comenzaron el 2025 con un nuevo ajuste del 1,8%, que se aplicó el viernes en todo el país.Pero el impacto puede ser menor en los consumidores, que podrán gastar 10%, 20% o incluso un 30% menos. Y ahorrarse hasta $30.000 a lo largo del mes.Para lograrlo sólo hay que planificar las cargas de forma tal de aprovechar al máximo las promociones que estarán disponibles en días puntuales de cada semana con ciertas aplicaciones y tarjetas ¿Cuáles son?:
YPFLos socios del programa Serviclub que paguen desde la App YPF esca- neando un código QR accederán a: •15% de ahorro. En nafta y diésel Infinia, los viernes, pagando con dinero transferido a la cuenta de la App YPF, con un tope semanal de $4.000 (hasta $20.000 de descuento durante el mes).10% de ahorro. En nafta Infinia, los lunes con todos los medios de pago y un tope de descuento de $3.500 por semana (hasta $14.000 en el mes).•5% de ahorro. Para socios del ACA 

todos los días en las estaciones adheridas, para descontar hasta $11.500 al mes.Por otra parte, YPF tiene acuerdos con bancos, tarjetas y billeteras virtuales:•Banco Macro. Los miércoles, con crédito Visa Platinum, ofrece 20% de ahorro con un tope de $15.000 por mes; y para el segmento Selecta, con Visa Signature, 30% con un tope mensual de $25.000.•Banco Santander. Todos los jueves 30% con un tope de reintegro de $20.000 en el mes, exclusivo para usuarios Select que paguen con crédito Visa Black o Platinum desde la App YPF.•Banco Galicia. Todos los lunes, 10% pagando con tarjetas MasterCard a través de MODO, con un tope de reintegro de $10.000 al mes. Y para clientes Éminent, 15% con un tope de $15.000 al mes.•Banco Ciudad. Los domingos da 10% pagando con crédito mediante MODO o la app Buepp, con un tope de reintegro de $10.000 por mes. Para clientes con Plan Sueldo o Jubilados, 15% hasta $15.000 mensuales.•Banco Nación. Ofrecerán todos los días un 15% de reintegro a quienes paguen desde MODO BNA+ con crédito Visa o MasterCard, para ahorrar hasta $15.000 en el mes.•Banco Comafi. Los sábados quienes cobran el sueldo en este banco 

y pagan con crédito tienen 15% con un tope semanal de $3.500. Para clientes Único, 20% y $6.000 de tope semanal, lo que permitirá ahorrar hasta $24.000 en enero (con 4 sábados).•Naranja X. Los sábados y domingos de enero ofrecerá 30% al pagar con la tarjeta de débito desde la App YPF, con un tope de reintegro de $10.000 en el mes.•Banco Hipotecario. Los martes de enero los clientes Búho One acceden a un 15% abonando mediante MODO con tarjetas de crédito. Así podrán ahorrar hasta $10.000 en el mes.•Banco Credicoop. Todos los lunes, con crédito Cabal, hay 15% de reintegro para ahorrar hasta $7.500 en el mes. Acumulable con el 10% en Infinia que da YPF.
Organizando bien las 

cargas, se pueden 
ahorrar hasta $ 30.000 
por mes en el gasto de 

combustible.

•Banco ICBC. El lunes 13 de enero los clientes que cobran el sueldo en esta entidad tendrán 15% de reintegro en combustibles con un tope de $4.000. Y si cargan nafta Infima, un 10% extra para ahorrar hasta $6.000.

ShellLa compañía permite a quienes paguen desde Shell BOX, la app de la marca, ahorrar un 10% los miércoles en las cargas de combustibles V-Power, con un tope de $3.000 por compra y por semana.•Tarjeta 365. De lunes a viernes, desde Shell Box, 10% en combustibles V-Power con un tope de descuento de $3.000 por carga y por semana; y 5% en nafta súper con un tope semanal de $1.000.-Banco Nación. Todos los días de enero, 25% para quienes pagan desde MODO BNA+ con crédito Visa o MasterCard, con un tope de reintegro de $20.000 por mes.•Banco Ciudad. Los domingos da 10% pagando con crédito mediante MODO o la app Buepp, con un tope de reintegro de $10.000 por mes. Para clientes con Plan Sueldo o Jubilados, 15% hasta $15.000 mensuales.•Banco Galicia. Todos los lunes, 10% pagando con tarjetas MasterCard a través de MODO, con un tope de reintegro de $10.000 al mes. Y para clientes Éminent, 15% con un tope de $15.000 al mes.• Jumbo+ y Vea Ahorro. Los jueves, desde Shell Box, 10% en V-Power con chance de ahorrar hasta $3.000 por carga y por semana. Además, pagando con Tarjeta Cencosud, 5% extra.• Personal Pay. Los lunes y martes, desde Shell Box, 20% con un tope de hasta $5.000 por semana. Y si se carga V-Power, 5% extra.•-Prex. Los miércoles, desde Shell Box, 10% en combustible con un tope de reintegro de $4.000 por semana.
Axion EnergyLa app de ON, el programa de beneficios de Axion, permite generar cupones de descuento para las cargas. Dan así un 10% los lunes y los viernes en combustibles Quan- tium con un tope de ahorro mensual de $7.500 para nafta y de $10.000 para diésel.En paralelo, Axion tiene acuerdos con bancos y tarjetas como los siguientes:•Banco Nación. Todos los días de enero, 10% para quienes pagan mediante MODO BNA+ con crédito Visa o MasterCard, con un tope de reintegro de $15.000 por mes.•Banco Ciudad. Los domingos da 10% pagando con crédito mediante MODO o la app Buepp, con un tope de reintegro de $10.000 por mes. Para clientes con Plan Sueldo o Jubilados, 15% hasta $15.000 mensuales.•Banco BBVA. Todos los sábados, pagando con crédito a través de MODO, los usuarios que cobren el sueldo en BBVA y estén adheridos a ON tienen 20% con un tope de de $6.000 al mes. Además, en la app de ON, la "Comunidad BBVA" tiene beneficios extra.•Banco Comafi. Los domingos, 10% pagando con Visa Débito a través de MODO y con un tope de reintegro de $4.000 por semana. Así, en el mes, se puede ahorrar hasta $16.000.•Banco del Sol. Los miércoles da

20% al pagar con débito Visa, con chance de ahorrar hasta $5.000 por mes.•Tarjeta Mi Carrefour. Los martes hay 10% de reintegro con la de crédito (tope de $3.000al mes) y 5% con la prepaga (hasta $2.000 al mes).
PumaTodos los miércoles, Puma Energy da un 10% de descuento en nafta súper, en Max Premium y en Ion Diesel, sin tope de reintegro hasta los 50 litros de carga.Para acceder al beneficio hay que tener en el celular la app Puma Pris y pagar con alguno de los medios habilitados: tarjetas de crédito o de débito, Mercado Pago o incluso efectivo.Asimismo, con cada carga el cliente suma puntos que luego podrá canjear por vouchers de descuento que van de $2.000 a $18.000, utilizables en cualquier día de la semana.•Galicia. Todos los lunes, 10% pagando con tarjetas MasterCard a través de MODO, con un tope de reintegro de $10.000 al mes. Y para clientes Éminent, 15% con un tope de $15.000 al mes.•Comafi. Los sábados, con débito Visa, 10% de reintegro con chance de ahorrar hasta $4.000 por semana.Otros descuentos en combustible en distintas marcas para aprovechar en enero:•Sistema MODO. Los sábados y domingos, hasta el 23/2,10% en Voy Combustible con tarjetas de débito, de crédito o prepagas, para ahorrar hasta $10.000 por mes. Rige con los bancos Galicia, Macro, Ciudad, Hipotecario, Credicoop, ICBC, Comafi y Supervielle.•Banco Nación. Todos los días de enero, 20% en Voy Combustible para quienes pagan desde MODO BNA+ con crédito Visa o MasterCard. Tope de reintegro: $30.000 en el mes.•Banco Supervielle. Los sábados de enero dará 20% en combustibles de cualquier marca para sus clientes Identité, si pagan vía MODO, con un tope de reintegro de $5.000 por semana. Así, en el mes el ahorro podrá llegar a $20.000.•Personal Pay. Los limes y martes, para quien pague con la tarjeta Visa Personal Pay y sea usuario nivel 3 o 2, hay 20%. El tope de reintegro es de $3.000 por semana para el nivel 3 y de $5.000 para el nivel 3, lo que permitirá ahorrar hasta $20.000 este mes.•Banco Patagonia. Los jueves de enero dará 20% en todas las estaciones de servicio del país. Para clientes Plus con cuenta sueldo rige al pagar con débito y deja ahorrar hasta $3.500 en el mes. Para el segmento Singular también incluye crédito y reintegra hasta $5.000. •Banco Columbia. Los días 17 y 27 de enero dará 20% en compras de combustible, pagando con tarjeta crédito y con un tope de reintegro de $6.000 por fecha. ■
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En el recinto. Brenda Agüero, junto a su abogado ayer en la sala de audiencias donde se lleva adelante el juicio por homicidio, arielcarreras

Muerte de 5 bebés: “Me 
dieron por todos lados”, 
se quejó la enfermeraEl juicio se realiza en Córdoba. Brenda Agüero está acusada de haberles inyectado potasio o insulina.
Fernando AgüeroEspecial para ClarínDespués de una intensa primera jornada del juicio en los tribunales de Córdoba, ayer declaró Brenda Agüero (29), la enfermera acusada de matar a cinco bebés en el hospital Neonatal Ramón Carrillo de la ciudad de Córdoba en 2022.Agüero está imputada por homicidio calificado por procedimiento insidioso reiterado. La acusan de inyectarles "una sustancia no compatible con la vida" como potasio o insulina a bebés recién nacidos en
POR FALSO TESTIMONIO

Caso Loan: Gustavo Vera será investigado en una causa paralela

La Cámara Federal de Corrientes 
frenó un pedido del fiscal federal 
de Goya, Mariano De Guzmán, 
quien pretendía sumar al expe
diente principal una denuncia 
contra el titular de la Fundación 
La Alameda, Gustavo Vera.

Los camaristas Mirta Sotelo, 
Selva Spessot y Ramón Luis Gon
zález avalaron la decisión que to

tre marzo y junio de 2022.La instrucción del caso determinó que, de manera deliberada, Brenda Agüero, inyectó a los bebés distintas dosis una sustancia que provocó la muerte en cinco de ellos y graves afecciones a otros ocho que salvaron su vida por la acción del equipo médico del hospital.La enfermera comenzó a declarar después de las 9.30. Aclaró que por pedido de su abogado sólo iba a contestar a preguntas referidas a su vida personal o profesional. En su declaración, se defendió y cargó contra los medios: “Cuando veo que hablan de asesina serial, no

mó la jueza federal de Goya, Cris
tina Pozzer Penzo. Con su jugada, 
el fiscal intentó sacar de su des
pacho una investigación que la 
magistrada le delegó en noviem
bre pasado.
Vera fue denunciado por el abo

gado Sebastián Pardo, quien lo 
acusó de "asociación ilícita, encu
brimiento y falso testimonio". 

puedo creer que un área que tanto amaba sea mi desgracia. De amar tanto algo, eso que amas te termina arruinando la vida. Hoy no podría volver a tener contacto con un niño, a ejercer la profesión que tanto quise", afirmó.Agüero intentó refutar una de las principales pruebas en su contra: el hallazgo en su celular de búsquedas en Internet de cómo administrar potasio. "Tenía en el celular archivos de neonatología porque trabajaba en un área de neonatología. Al igual que si tuviese acceso a un celular hoy tendría archivos de abogacía. Son archivos que estaban

Vera. Titular de La Alameda.

en mi celular, pero que no descargué. Me los mandó una compañera del Allende porque estaba haciendo un curso pago en el hospital Ga- rrahan", trató de explicar.Y también rechazó ser paciente psiquiátrica: "Me hicieron ocho pericias de manera oral y a través de test. En esas pericias quedó demostrado que no tengo ni doble personalidad ni rasgos ni ningún tipo de enfermedad psiquiátrica".Agüero detalló que se recibió de enfermera con promedio superior a 9,50 en 2018 y que ese mismo año comenzó a mandar currículums. En 2019, detalló, ingresó en el Sanatorio Allende, también en la capital cordobesa, en el área de internación general de adultos."Empiezo a descubrir las diferentes áreas del sanatorio. Cuando vi que estaba el área de neonatología, quise entrar ahí. Hablé con la su- pervisora y le pregunté cómo tenía que hacer para ingresar. Las cansé a las supervisores para que me dejaran entrar. Me decían que no, que no que necesitaban gente con experiencia, después de tanto insistir me dieron acceso a ingresar al área de Neonatología y allí estuve hasta 2022", describió.Luego, contó que para capacitarse se inscribió en el Hospital Neonatal Ramón Carrillo: "Me recibí, llevé la matrícula y un día recibí un llamado y me iban a hacer una entrevista para poder ingresar a trabajar al hospital. Me hicieron la entrevista y quedé en el hospital hasta el día de la detención", agregó. Dentro del Neonatal, dijo, su función "comenzaba desde que la paciente ingresa al hospital hasta que se va, es es la función de la enfermera obstétrica, yo me desempeñaba como eso".Aseguró que comenzó a estudiar Abogacía en el programa educativo de la prisión porque “cuando ingresé a Bouwer al ver todo lo que 

decían, todo lo que pasaba, dije que algo tengo que hacer”.“Es la posibilidad de poder estudiar algo para poder defenderme. Me dieron por todos lados, me atacaron a más no poder”.En segundo turno, la ex directora del Neonatal, Liliana Asís, también se abstuvo de responder preguntas -por lo que quedó vigente lo que ya expuso ante la Fiscalía de Instrucción- y se emocionó al presentarse ante los jueces y los abogados.
También juzgan a 

otros 10 funcionarios y 
al ex ministro de Salud.

Asís está detenida con prisión domiciliaria desde el año pasado. Llegó a juicio imputada de omisión de los deberes de funcionario público y encubrimiento. “No me arrepiento de lo que hice en mi vida, aunque esté pasando lo que esté pasando. Siempre fue un trabajo personalizado hasta que después formé gente. Me he dedicado a esto y lo volvería hacer”, expresó en el comienzo de la presentación.Y agregó: “Pasé una etapa en el penal de Bouwer y después me dieron la prisión domiciliaria por cuestiones de salud. Y es lo mismo que estar en prisión porque no tengo visitas, las únicas personas que están en contacto conmigo son mi esposo, que es mi tutor, mi hijo y mi nieto”.La ex directora del Neonatal contó que fue parte del equipo que fundó el hospital y que estuvo en ese cargo desde 2011 hasta que se inició la causa por la muerte de bebés ocurrida en 2022.Continuó: “Nunca en mi vida pensé en pasar lo que viví y que me fueran a detener a mi casa en una furgoneta grande, en la que fui sentada atrás, sola, hasta la Central de Policía donde me llevaron para sacarme una foto de frente y perfil como a los delincuentes”.Además de Agüero y Asís, en total son 11, entre ellos varios funcionarios, incluido el ex ministro de Salud provincial Diego Cardozo, acusado de encubrimiento doblemente calificado (por ser la gravedad del hecho y por ser funcionario público). Por el mismo delito están acusados el ex secretario de Salud, Pablo Carvajal; y el ex director de Legales, Alejandro Gauto.También están imputados los ex subdirectores administrativos del centro de salud, Alejandro Escudero Salama (omisión de deberes) y Claudia Ringelheim (encubrimiento doblemente calificado); la ex jefa de Neonatología, Marta Gómez Flores (encubrimiento doblemente calificado y falsedad ideológica); la ex jefa de Enfermería, Alicia Ariza (omisión de deberes); y las médicas Adriana Moralez (encubrimiento doblemente calificado) y María Alejandra Luján (omisión de deberes y falsedad ideológica). ■
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Balearon a una mujer para 
robarle el auto en La MatanzaDeborah Soprano (43) recibió un tiro en el abdomen en Villa Luzuriaga. Fue trasladada en grave estado por vecinos a un hospital y se encuentra estable.

YA HAY CINCO DETENIDOS

Noche de terror. Tres ladrones armados atacaron a Deborah Soprano cuando se iba a encontrar con su hijo.
Una mujer fue herida de un disparo en el abdomen cuando intentó escapar de tres ladrones que la habían interceptado cuando llegaba a 
buscar a su hijo a la casa de un 
amigo. Los asaltantes pretendían robarle el auto. El hecho ocurrió en

Villa Luzuriaga, partido de La Matanza. La víctima fue identificada como Deborah Soprano, de 43 años, quien se encontraba al volante de de su Peugeot 208 y se detuvo en Bermúdez al 2400, entre Arrieta y Almafuerte.

La mujer fue sorprendida por al menos tres ladrones armados, que bajaron de un vehículo y se abalanzaron sobre ella, con claras intenciones de robarle el auto.Uno de los sospechosos, que apareció de golpe a centímetros de la

Se entregó el empleado 
del hotel que le habría 
dado droga a Liam Payne

A tres meses de la muerte de 
Liam Payne, de la banda One Di- 
rection, la Justicia procesó con 
prisión preventiva a Ezequiel Pe- 
reyra (21), acusado de facilitar co
caína a cambio de dinero al músi
co británico. La causa, en manos 
del fiscal Andrés Madreay el Juz
gado Nacional en lo Criminal y 
Correccional 34, a cargo de Laura 
Bruniard, tiene cinco procesados. 
Dos de ellos están presos por las 
circunstancias que rodearon la 
muerte del artista. El último dete
nido, domiciliado en Ingeniero 
Budge, partido de Lomas de Za
mora, se entregó el lunes, luego 
de que lajueza rechazara el pedi
do de eximición de prisión que hi
zo su abogado, Juan Tiberio.

ventana de la conductora, sacó un 
arma de fuego y le apuntó a la mu
jer. Soprano, al verse rodeada, se aferró al volante, aceleró e intentó 
escapar para ponerse a salvo.Entonces, el ladrón apretó el gatillo y disparó hacia la víctima. La 

mujer recibió un disparo en la zona del abdomen, por lo que se vio obligada a detener la marcha de su auto a los pocos metros, mientras los asaltantes escapaban en el vehículo en el que habían llegado al lugar. Los vecinos, alertados por los disparos, salieron a la calle y observaron que la víctima se encontraba herida. Llamaron a la ambulancia, 
pero, al notar que se demoraba, de
cidieron trasladarla en un auto al Policlínico de San Justo.“Fue cerca de las 12 de la noche, en un intento de robo. Los gritos 
de la mujer nos hicieron salir de casa. La mujer se estaba desvaneciendo. Fue una noche complicada”, aseguró Gustavo -vecino de la zona, quien la trasladó junto a un vecino al hospital-, al ser entrevistado por el canal Crónica HD.Soprano ingresó en grave estado a la sala de operaciones. Luego de ser intervenida quirúrgicamente, quedó internada en observación.“Se encuentra estable. Se la eva-

Los ladrones están 
prófugos y la Fiscalía 
N° 11 de La Matanza 

trata de identificarlos.

luará el posoperatorio para saber cuándo le darán el alta”, explicó a 
Clarín una fuente vinculada a la causa, que quedó a cargo de la fiscal Laura Sánchez, titular de la Fiscalía N° 11 de La Matanza, quien ordenó las primeras medidas para identificar a los agresores y el vehículo en el que se movilizaban.Una vez que los médicos evalúen que la mujer podría estar en condiciones de brindar su testimonio, la fiscal Sánchez le tomará declaración, en procura de que pueda aportar más datos que sean de interés para la investigación. ■

Cayó el principal sospechoso de 
un crimen cometido hace 13 años
Emmanuel Dalbe edalbe@clarin.comLa psicóloga María Marta Landívar (38) se había mudado a Pinamar, desde Ayacucho, para vivir más 
tranquila. Pero la mataron en el dúplex que alquilaba en el barrio privado Golf Chico. La encontraron en el living, con un balazo en la claví
cula que le dañó la aorta, el 19 de mayo de 2012. Casi trece años después cayó Santiago “Pipa” Mayol (37), el principal acusado del crimen. Detectives de División Homicidios de la Policía Federal lo detuvieron en Mar del Plata.Ayer fue indagado por el fiscal Diego Bensi, del Departamento Judicial de Dolores. Mallol se negó a 

declarar y quedó detenido por “ho
micidio criminis causa”, que pre
vé una pena única de prisión per
petua. El funcionario judicial requirió ante el Juzgado de Garantías interviniente su prisión preventiva, confiaron a Clarín fuentes del caso. Por el femicidio hay otras 
cuatro personas ya procesadas, a la espera del juicio oral en libertad, explicó un investigador.En un primer momento, los investigadores apuntaron contra un ex funcionario municipal que había mantenido una relación con la víctima, pero a los pocos días lo liberaron por falta de pruebas.Se trató de ex director de Seguridad de Pinamar, Fernando Miner (51), con quien la psicóloga había mantenido una relación sentimen

tal. Estuvo preso doce días, hasta que fue liberado luego de que un testigo no lo identificó con certeza en una rueda de reconocimiento.El hombre se defendió alegando que el fin de semana del asesinato había viajado a la ciudad de Buenos Aires. Dijo que lo había involucrado la “maldita Policía” por una “boleta pendiente en la calle”. Finalmente, la Justicia lo sobreseyó.Con el tiempo se afianzó la hipó
tesis de robo y se puso la lupa sobre siete sospechosos, entre ellos Mallol. Como la investigación de los detectives de la Policía bonaerense no prosperó interveno la Superintendencia de Investigaciones Federales de la PEA, a pedido de la Fiscalía. Así lograron situar a “Pipa” en la escena del crimen. Descu-

Horroren la Costa. Marta Landívar (38) fue asesinada en Pinamar.
brieron que vivía en Mar del Plata y que integraba una banda de esta
fadores, por lo que tenía orden de 
captura por parte del Departamento Judicial de Dolores. El fiscal Ben

si ordenó su arresto. Los investigadores establecieron que “Pipa” utilizaba una billetera virtual en comercios de Mar del Plata, donde compraba habitualmente. ■
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Fútbol local

La AFA confirmó las primeras 
diez fechas del torneo Apertura: un 
maratón de 150 partidos en 54 díasEl nuevo campeonato arranca el jueves 23 de enero y la programación publicada llega hasta el lunes 17 de marzo. En esta primera parte del año hay muchos clásicos para no perderse.
En modo maratón, con partidos a toda hora en menos de dos meses, así arrancará 2025 para el fútbol local. Serán 150 partidos en 54 días por el nuevo torneo Apertura de 30 equipos, el último invento de una AFA que no escatima en sorpresas. Eso, para empezar, según las fechas y horarios que confirmó ayer la Liga Profesional de Fútbol para que los hinchas vayan armando su agenda de comienzo de año. Claro, sin contar Copa Libertadores, Sudamericana y Copa Argentina, que vienen en un paquete aparte.En el flamante Apertura de dos zonas de 15 equipos cada una la pelota empezará a rodar el jueves 23 de enero a las 19 horas con dos partidos. En uno de ellos, como si la AFA tuviera entre sus integrantes un creativo guionista (a veces parece que sí lo tiene) habrá morbo. Será el debut del campeón de la última Liga Profesional, Vélez, visitando a Tigre, en el primer interzo
nal bis, una de las curiosidades del nuevo formato.Pero los focos estarán puestos en Sebastián Domínguez. El nuevo entrenador del Fortín, que reemplaza a Gustavo Quinteros, debutará contra el club que acaba de dejar para viajar de Victoria a Liniers. Nada parece casual en el inexplicable fútbol argentino.A la misma hora jugarán en Mendoza Godoy Cruz y Rosario Central. El viernes, en tanto, harán su estreno Racing, Independiente y Huracán. El sábado será el turno de San Lorenzo, River y el Estudiantes sospechado de tramar una Sociedad Anónima Deportiva, que según la AFA es el peor de los pecados. Y el domingo, Boca abrirá la Bombonera por primera vez en el año.

Cómo se juega el campeonato. En principio hay que entender que es una Copa de la Liga (en realidad serán dos en el año, Apertura y Clausura) con los 30 equipos repartidos en dos zonas. Jugarán los 28 que participaron en 2024 (recordar que se suprimieron los descensos a mitad de camino) más los dos ascendidos de la Primera Nacional: Aldosivi de Mar del Plata y San Martín de San Juan.Se clasificarán los ocho prime-

Tigre-Vélez. El primer plato fuerte, con el campeón. Independiente-Racing. El domingo 16 de marzo.

Huracán-San Lorenzo. El domingo 23 de febrero. River-Boca. Jugarán en la 15, todavía sin confirmar.
ros de cada una de las zonas para jugar unos playoffs a partir de octavos de final. Estas fases finales serán a partido único eliminatorio, con la ventaja de la localía para el mejor ubicado en la fose regular. La final se jugará en cancha neutral, con las dos hinchadas presentes.Habrá un campeón que se clasificará a la Copa Libertadores y habrá 

una tabla anual para los otros pasajes a las copas y habrá que volver a prestarle atención a las tablas del 
miedo.Porque la otra gran novedad para 2025 es la vuelta de los descensos, uno por tabla anual y otro por promedio, el mismo criterio que se había estipulado para este año pero que decidió anularse sobre la mar

cha trayéndole alivio a equipos como Tigre y Sarmiento de Junín, quienes hubieran quedado condenados a bajar de categoría.El adiós a la Liga de todos contra todos abre el debate respecto a la justicia en los campeones. Se dice comúnmente que para ser campeón hay que ganarles a todos, y eso ya no correrá en el fútbol argen

tino, donde el sorteo de las zonas elimina algunos cruces. Además, los hinchas ya saben que tendrán menos partidos de local para ver a sus equipos. Pequeñas delicias de 
nuestro querido fútbol.

Cómo quedaron las zonas. En la Zona A estarán Argentinos Juniors, Aldosivi, Banfield, Barracas Central, Belgrano, Boca, Central Córdoba, Defensa y Justicia, Estudiantes, Huracán, Independiente Rivada- via, Newell’s, Racing, Unión y Tigre. En la B, Atlético Tucumán, Gimnasia, Godoy Cruz, Independiente, Instituto, Lanús, Platense, Deportivo Riestra, River, Rosario Central, San Lorenzo, San Martín de San Juan, Sarmiento, Talleres y Vélez.En la agenda publicada hasta la fecha 10 inclusive quedaron varios platos fuertes. Por ejemplo, los clásicos: Newell’s-Central, por la 6o, Huracán-San Lorenzo, por la 7o, Independiente- Racing, por la 10°. Y mucho más (ver infografía de la 
página 39).En cambio, todavía no tienen día ni horario Belgrano-Talleres (fecha 11), Godoy Cruz-Independiente Ri- vadavia (12), Gimnasia-Estudiantes (13), Lanús-Banfield (14) y River - Boca (fecha 15, sería el 27 de abril).En este adelanto de la LPF quedó agendada también la particular fecha 8 de los segundos interzonales, armados por sorteo, que se jugará entre el viernes 28 de febrero y el lunes 3 de marzo con los siguientes cruces: Boca -Rosario Central, San Martín (San Juan) -Belgrano, Central Córdoba -Riestra, Aldosivi- Sarmiento, River-Estudiantes, Talleres-Tigre, Unión-Gimnasia, Argentinos- Instituto, Independiente Rivadavia -Lanús, Vélez-Hura- cán, Banfield -Independiente, Platense- Defensa y Justicia, Barracas Central- Godoy Cruz, San Lorenzo- Racing y Atlético Tucumán- Newell’s.Ya los interzonales marcaban una clara diferencia de dificultad y de presión entre los clásicos pesados y los armados por necesidad. Algo que este lado B de cruces hace también visible. No es lo mismo Central Córdoba-Riestra que San Lorenzo-Racing. ¿O sí? ■
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Fútbol local

La llegada de Ander Herrera es 
más difícil de lo que se esperabaEl jugador quiere venir. Esa es la llave que puede abrir la puerta, pero Athletic Bilbao pretende retenerlo. Eloy juega ante Barcelona por la Copa del Rey.
Boca

El verano es temporada de frutillas, de espárragos, de pepinos y de ilusiones futboleras. En estas horas, los simpatizantes de Boca fantasean con la posibilidad de sumar un refuerzo internacional de elite: el vasco Ander Herrera. Los pilares sobre los que intentan asentar esa esperanza de contar con el medio- campista del Athletic Club de Bilbao (que, por ahora, no es más que eso) son más emocionales que materiales. A diferencia de las frutillas, los espárragos y los pepinos, las ilusiones son intangibles. Pero a veces mutan en realidades.Decir que Herrera es hincha de Boca parece demasiado. Sin embargo, el futbolista de 35 años ha manifestado su simpatía por el conjunto xeneize, ha posado con camisetas azul y oro, e incluso asistió a un partido en la Bombonera: fue el 6 de junio de 2023, cuando el equipo que dirigía Jorge Almirón derrotó 1 a 0 a Colo-Colo por la quinta fecha del grupo F de la Copa Libertadores. Ese día compartió un rato con

Ander. Le gustaría ponerse la azul y oro pero es difícil que se haga.
la barra en una de las cabeceras del estadio y también estuvo en uno de los palcos junto a Marcos Rojo.

Fue él quien declaró su deseo de 
venir a Boca y esa es la llave para el 

pase pueda hacerse aunque en su 
club no quieren dejarlo ir.“Boca es el equipo argentino que más me llama por la afición, por la pasión que genera. Tengo 10 o 12 ca

misetas. A mi padre, cuando venía a Argentina y estaba en la cancha, le pedía por favor que me llamara al teléfono de casa para que me hiciera escuchar la salida de Boca”, contó entonces. Sin embargo, al ser consultado por la posibilidad mudarse a Buenos Aires y jugar en el club, fue bastante claro: “Tengo ya 34 años, un contrato en España y una familia que no está para venir ahora o en unos años aquí. Pero voy a disfrutar muchísimo de ver a Boca en la Bombonera”. Ahora expresó que le gustaría venir.Si Herrera estuvo aquella noche de otoño en un palco de la Bombonera con Marcos Rojo fue porque el defensor había sido su compañero durante cinco años en Man- chester United. En Inglaterra también convivió cuatro temporadas con Sergio Romero. Y en Francia compartió un año con Edinson Ca- vani en París Saint-Germain. A esas conexiones también se aferran los hinchas de Boca para pensar en una viaje intercontinental del me- diocampista.Quienes alimentan el rumor de la incorporación de Herrera a Bo

ca aseguran que el futbolista consultó sobre la vida en el país a su excompañero Iker Muniain y el capitán de San Lorenzo le dio buenas referencias. Ambos son muy amigos, al punto que a mediados de 2024 compartieron con sus familias vacaciones en Grecia. Habrá que ver si la esposa de Ander, Isabel Collado, y sus dos hijas quieren vivir en Buenos Aires.Por lo pronto, el jugador nacido en Bilbao el 14 de agosto de 1989 tiene contrato con el Athletic hasta el 30 de junio y ni la dirigencia ni el entrenador, Ernesto Valverde, parecen demasiado dispuestos a desprenderse anticipadamente de él. 
Herrera está en Yeda, donde su 
equipo enfrentará hoy a Barcelona 
por una de las semifinales de la 
Supercopa de España. El sábado, fue titular en el encuentro que el elenco vasco le ganó por penales a Logroñés por los 16avos de final de la Copa del Rey.El Athletic está protagonizando una temporada brillante: marcha cuarto en la Liga de España, segundo en la fase de liga de la Europa League (solo superado, por diferencia de goles, por Lazio), se clasificó a los octavos de final de la Copa del Rey. En estos meses de actividad recargada, Herrera solo ha jugado 419 minutos en 14 partidos (tres como titular) en la campaña. De todos modos, ni Ernesto Valverde ni la dirigencia quieren que se vaya.Mikel González, director de fútbol del Athletic dijo que “para nosotros Ander es muy importante t en el campo y en el vestuario. Su veteranía y su experiencia para nosotros es fundamental”. ■

Lujan será compañero de Messi 
y Leguizamón se va a Olimpia

San Lorenzo

Nahuel Lanzillottanlanzillotta@clarin.comSan Lorenzo cerró dos nuevas ventas de pibes surgidos de las Inferiores del club. Iván Leguizamón y Gonzalo Luján seguirán sus carreras lejos de Boedo. El primero será refuerzo de Olimpia de Paraguay, mientras que el segundo será compañero de Lionel Messi en Inter Miami. Y puede haber más porque vienen a la carga por Elian Irala.Ambas negociaciones están acordadas de palabra. Martín Pa- lermo se lleva a Leguizamón para su Olimpia campeón del fútbol paraguayo. El delantero de 22 años jugó un total de 128 partidos y marcó 10 goles. La venta se cerró en una cifra cercana a los 2 millones de dó

lares brutos por el 50 por ciento. En dicho monto se cancela a su vez una deuda que mantenía San Lorenzo con Olimpia por el pase de Facundo Bruera, quien apenas disputó un puñado de minutos en Primera y se fue a Barracas Central al poco tiempo de llegar.Por su parte, Luján (97 partidos, sin goles) forzó su salida. El defensor de 23 años había intimado a San Lorenzo la semana pasada por una deuda y quedaría libre si no se llegaba a un acuerdo. Paralelamente, Javier Mascherano, quien lo conoce de la Selección Sub 20, lo pidió para su Inter Miami.El club norteamericano pagará 700 mil dólares brutos por el 40 por ciento del lateral diestro. En Boedo se quedarán con el 60 por ciento de los derechos económicos, pensando en un ingreso superador por una futura venta si rinde en la MLS.Estas ventas se suman a las de

Agustín Hausch y Santiago Sosa a Defensa y Justicia a cambio de 1,5 millones netos por el 50 por ciento de cada uno. “Con las ventas que 
se hagan de Leguizamón y Luján, 
vendimos por 20 millones de dóla
res y nos quedamos con porcenta
jes de jugadores en clubes que tie
nen valor de reventa: Giay25%, Lu
ján 60%, Leguizamón 50%, Sosa 
50%y Hausch 50%”, le dijo el presidente Marcelo Moretti a Clarín.Y puede haber más ventas en las próximas horas. Es que el grupo Foster Gillett, que tiene un acuerdo con Estudiantes La Plata pendiente de aprobación por Asamblea, quiere a Elian Irala. Ofreció 4 millones de dólares. “Irala tiene ofer
tas pero lo valorizamos en 6 millo
nes de dólares brutos por el 80 por 
ciento”. En una reunión en Los Cardales, Juan Cruz Oller, representante del volante, sugirió cotizarlo en 7 millones de dólares. ■

Galoppo ya se probó la camisetaBlanca con la banda roja. Giuliano Galoppo ya sabe lo que es vestir la camiseta de River. Ayer se hizo la primera foto oficial con la prenda que llevará este año. La otra novedad es que finalmente Martínez Quarta firmó su contrato. El plantel tuvo otro día de trabajo en San Martín de los Andes.

mailto:nlanzillotta@clarin.com
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Fútbol local

Histórica venta en Lanús: 
Julio Soler se va a la Premier 
por 8 millones de dólaresEl lateral ele 19 años jugará en Bournemouth. Es una de las cinco ventas más importantes en la historia del club.

Lanús

El mercado de pases 2025 trajo un bombazo con la venta del lateral izquierdo de Lanús, Julio Soler, a la Premier League. El joven de 19 años fue presentado en el Boume- mouth con quienes firmó un contrato de larga duración, según revelaron ambos clubes.El paraguayo nacionalizado argentino es el segundo refuerzo que incorporaron Las Cerezas en este mercado de pases, luego del estadounidense Matai Akinmboni.El lateral disputó 31 partidos con Lanús y fue una pieza clave para el equipo de Ricardo Zielinski en la Copa de la Liga. Además, fue uno Soler. Ya está en Inglaterra y se puso la camiseta del Bournemouth.

de los citados por Javier Masche- rano para conformar la Selección Sub 20 olímpica. Soler fue titular en los tres partidos de la fase de grupos y luego fue convocado a la Selección para los partidos con Venezuela y Bolivia por las Eliminatorias, en octubre.Según los medios ingleses, el pa- seal Bournemouth se dio por unos ocho millones de dólares (mas tres en objetivos), en un traspaso que se mete en el Top 5 de la historia de ventas de Lanús.Lautaro Valenti había sido vendido al Parma en 10,5 millones; Gustavo Gómez en 9,56 al Milán; José Blanco en 9,5 al Palmeiras. Sebastián Blanco en 8,7 al Metalist y Eduardo Salvio fue al Atlético de Madrid también 8 millones.El presidente de Las Cerezas, Tia- go Pinto, habló sobre la llegada Soler. "Estamos encantados de dar la bienvenida a Julio. Es alguien a quien hemos seguido de cerca y nos ha impresionado muchísimo su progreso”. El técnico Andoni Iraola expresó que “ Julio es otro jugador joven y talentoso que llega con mucha demanda, y estamos encantados de haberlo incorporado a nuestro equipo”.A través de sus redes, el lateral se despidió del club que lo vio crecer. 
“Hola granates, hoy quería despe

dirme de ustedes, pero no es un 
adiós, sino un hasta luego. Estoy 
agradecido con toda la gente que 
conforma Lanús, porque Lanús no 
es un club, es una familia, somos 
una familia y eso lo demostramos 
partido a partido, pase lo que pase 
nosotros siempre estamos", escribió en sus redes sociales. “Agrade
cido a Dios por haber debutado en 
el club de mis amores, y agradeci
do a todas esas personas que fue
ron parte de este proceso para que yo pueda cumplir mi sueño”."Estoy seguro que el destino querrá que nuestros caminos vuelvan a cruzarse, mientras tanto habrá un hincha más mirando todos los partidos. Fueron muchísimos años en los que la gente de pensión, trabajadores y gente que ama el club me demostraron mucho cariño y me ayudaron desde el primer día que llegué con 11 años. Me demostraron cuánto amor y cuánto sentido de pertenencia hay que tener para poder vestir estos colores".Y cerró: "Agradecido a la gente de pensión, empleados, utileros, cuerpos técnicos, a todos, no me quiero olvidar de nadie porque todos me dejaron y me enseñaron algo para que yo pueda seguir creciendo. Nos vemos granates, nos vemos cuando Dios y el fútbol lo quieran así. Mi GRAN Amor". ■

BENEFICIO VÁLIDO EN LA REPÚBLICA ARGENTINA HASTA EL 31/12/2025 TARJETA 365 DESTINADA EXCLUSIVAMENTE PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: SEIS (6) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBI
NACIONES POSIBLES Y DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365, TARJETA 365 PLUS ES EXCLUSIVA PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: NUEVE (9) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBINA
CIONES POSIBLES Y DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365. BENEFICIOS VÁLIDOS PRESENTANDO ALGUNAS DE LAS TARJETAS 365 Y DOCUMENTO QUE ACREDITE IDENTIDAD, EN TODO EL TERRITORIO ARGENTINO. 
LOS BENEFICIOS Y DESCUENTOS NO SON COMBINABLES, NI ACUMULABLES CON OTRAS PROMOCIONES, BENEFICIOS Y/0 DESCUENTOS. PARA MÁS INFORMACIÓN SOBRE LOCALIDADES HABILITADAS PARA LA SUSCRIPCIÓN, 
BENEFICIOS, TÉRMINOS Y CONDICIONES, LOCALES ADHERIDOS VER EN WWW.365.COM.AR/REGLAMENTO 0 LLAMÁ AL 0810.333.0365. ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTINO S.A., CUIT 30-50012415-2, PIEDRAS 1743, CP 1140, 
CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES. BEBER CON MODERACIÓN. PROHIBIDA SU VENTA A MENORES DE 18 AÑOS.

http://WWW.365.COM.AR/REGLAMENTO
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Fútbol internacional

Lautaro es el mejor extranjero 
de Italia en la temporada2024Lo distinguió la Asociación de Prensa Extranjera, justo un día después de la derrota del Inter ante Milán en la Supercoppa. Premios a Ranieri y Velasco.
El sabor amargo de haber perdido la final de la Supercoppa por 3-2 ante Milán tras haber estado 2-0 arriba con un gol suyo tuvo un pequeño consuelo para Lautaro Martínez elegidor como el mejor deportista extranjero en 2024 por la Asociación de Prensa Extranjera en Italia.La Asociación entrega estos premios desde 1991 y la lista de galardonados figuran deportistas de la talla de la nadadora Federica Pellegrini, el atleta Marcell Jacobs, Francesco Toti y Zinedine Zidane, entre otros.

“Auténtico protagonista del 
campeonato conquistado por el In
ter de Simone Inzaghi, Lautaro 
Martínez termina la temporada 
2023-24 también como máximo go
leador de la Serie A con 24 goles”, explica la Asociación al justificar la distinción al bahiense. Sus goles 
“llevaron a la segunda estrella al 
club nerazzurro, confirmando la 
acertada decisión de convertir al 
argentino en el número diez y ca
pitán del equipo nerazzurro”, añade. Martínez había admitido antes de la final con el Milán que “no es
toy en mi mejor momento”. Después de esos 24 goles de la temporada anterior transitó una sequía importante frente al arco, cortada en el partido jugado el lunes en Qatar cuando abrió el marcador pero tras los 90 minutos quedó en anécdota

Toro. Tuvo un 2024 brillante. Y ahora está en horas bajas pero confiado.
por la derrota insólita del Inter que había conquistado las tres últimas Supercoppa. Milán lo dio vuelta en el último cuarto de hora.

“Por supuesto que estamos con 
mucho dolor. Lo que pasó es difícil 
de explicar. Milán nunca dejó de 
creer, ese fue su mérito y hay que 
reconocérselo ” dijo Martínez en la rueda de prensa en el estadio 974.El Toro se había quejado de la intensa actividad que venía cumpliendo hasta esa final. "Descansé 

poco, no hice la preparación que 
quería en la pretemporada porque 
no había tiempo. ;e siento diferen
te, ya viví momentos como éste pe
ro en mi opinión éste es el por. Es
toy recuperando la forma y estoy 
tranquilo, incluso sin marcar go
les”.En la actual Serie A, Inter está tercero a 7 puntos de Atalanta pero con dos partidos menos. Uno es el suspendido ante Florentina cuando iban 0-0 y se desmayó el jugador 

del Viola, Davide Bove. Y el otro el postergado ante Bologna para poder ir hasta Qatar a disputar la Supercoppa. Jugarán el próximo día 15. Este año, Martínez apenas convirtió 6 goles, lamitad que su compañero Marcus Thuram, el máximo anotador del vigente campeón.También fue galardonado Claudio Ranieri, que tras dejar la actividad este año volvió para dirigir a la Roma de los argentinos Leandro Paredes, Paulo Dybala y Matías Soulé. Se despidió del fútbol salvando al Cagliari, pero interrumpió su «retiro» para volver a dirigir a su Roma. “Cuando me llaman no puedo decir que no”, afirmó sentado en el banquillo giallorosso. Ni siquiera después de una carrera en lo más alto y que le vio alcanzar su cima al ganar la Premier League cuando dirigía al Leicester”, destacó la asociación, Ranieri había sido reconocido.Fue distinguida la selección de voleibol italiana dirigida por el argentino Julio Velasco, cuyo “man- tra”, “aqui y ahora”, sirvió para conquistar “la extraordinaria medalla de oro en París, que paró en seco a todo un país y que supuso la 40a para el equipo de Italia en los Juegos de 2024, la primera medalla de oro y olímpica para las mujeres en voleibol y la segunda en la historia tras la plata masculina en Atlan- ta’96”.B

Newcastle es 
finalista de la 
Copa de la Liga: 
2 0a Arsenal

La Copa de la Liga inglesa es la tercera competencia en importancia luego de la Premier y la FA Cup. Newcastle le ganó 2-0 a Arsenal en el Emiratesy jugará la final con el vencedor de To- ttenham-Liverpool que se enfrentan hoy. Convirtieron Isak a los 37 del primer tiempo (lleva 13 goles en la Premier) y Gordon a los 10 del segundo. El segundo tanto fue clave. Newcastle se tiró atrás, se cerró y Arsenal no eocntró los caminos.Sorprendió Arteta que dejó en el banco a varios titulares de los 
Gunners. Y además sufre la ausencia por lesión de Saka. Alineó a Raya; Timber, Saliba, Gabriel, Lewis-Skelly (Zinchenko); Odegaard, Rice, Partey (Jor- ginho); Trossard (Gabriel), Ha- vertz, Martinelli. Para las Urracas jugaron Dubravka; Livra- mento, Botman, Nurn, Hall; Wi- llock (Longstaff), Tonali, Joelin- ton; Murphy (Kelly), Isak (Barnes), Gordon (Almirón). ■

Isak. Autor del primer gol.
Roberto Carlos se queda sin casa 
por su agitada vida amorosa
Roberto Carlos es un emblema de Brasil, del Real Madrid y leyenda del fútbol mundial. El ex lateral izquierdo de 51 años vive una situación muy particular por su vida sentimental. Está en trámites de divorcio con su esposa, dejó la casa familiar y mientras consigue una vivienda está alojado en Valde- bebas, la ciudad deportiva donde se entrena y se concentra el plantel de Cario Ancelotti.El programa de la TV española Fiesta informó sobre el divorcio de quien es embajador de FIFA y del club blanco y por qué debió mudarse. En una de sus casas viven sus suegros y en otra de ellas su mujer, 

por lo que mientras se resuelve la separación legal se acomodó en Valdebebas, con el permiso del presidente Florentino Pérez, quien tiene un cariño especial por el brasileño.En una entrevista con Josep Pedrero!, el presentador del popular programa El Chringuito, Roberto Carlos habló de la relación con sus hijos: “Ahora vivo con Manuela y 
tengo varios por ahí. Tengo 7 en 
Brasil. Tengo una en México, ten
go una en Hungría que vive en Ali
cante y los demás viven en Brasil”.Su carrera como jugador acabó en 2015, pero su vida privada siempre fue polémica, debido a su agi RC. El paulista es padre de 11 hijos

tada vida sentimental. “Tuve solo 
dos esposas. Más difícil de contar 
son las mujeres con las que tuve 
hijos”, afirmó en una entrevista para la Gazzetta dello Sport. El ex lateral es padre de 11 hijos.Alexandra Pinheiro fue su primera esposa y madre de tres de sus once hijos: Roberta, Giovanna y Roberto Júnior. Giovanna lo hizo abuelo cuando Roberto Carlos tenía 44 años. Barbara Thurler, abogada, es otra de las mujeres con la que tuvo dos hijos más, que son Bernardo y Betina. AlexaFedra es húngara y madre de Christopher. La mexicana Dora Robles es la madre de Rebecca Carla.Con Mariana Lucón, con quien se casó en 2009 y de la que se está divorciando tuvo dos hijas, Manuela y Marina. La pareja se estableció en la finca del acomodado barrio de La Moraleja, muy cerca de la Ciudad Deportiva del Madrid.

Roberto Carlos se inició en el Uniao Sao Joao aumquee su verdadera carrera comenzó en el Palmei- ras (1993-95) con el que logró dos campeonatos.Estuvo una temporada en el Inter sin suceso pasó al Madrid donde logró lo mejor de su campaña entre 1996-2007. Fue cuatro veces campeón de Liga, tres de la Supercopa española, tres Cham- pions League, dos Intercontinental y una Supercopa de Europa. Finalizada su etapa en el Madrid, jugó tres años en el Fenerbhace turco, media temporada en Co- rinthians, un año y medio en el Anzi ruso y dejó la actividad en 2012 pero tres años después volvió en el Delhi Dynamos FC de la India donde dio el adiós definitvo. Hizo 117 goles en partidos oficiales y 11 en la Selección con la que jugó tres Mundiales y fue campeón en 2002 Jugó 125 partidos con Brasil, solo superado por Cafú, con 142 ■
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Tenis

La era del equipo de Djokovic y 
Murray se puso en marchaEl serbio estrenó a su entrenador británico en un set que le ganó por 7-5 a Alcaraz. El debut oficial será en Australia, que comenzará el domingo.
MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIALEl Margaret Court fue el escenario ayer de la reunión más esperada por los fanáticos del tenis en los últimos meses. En esa cancha, la segunda en importancia de Australia, Novak Djokovic protagonizó su primer entrenamiento junto a Andy Murray. Y como para darle otro condimento especial al inicio 
oficial de la nueva sociedad entre el jugador más ganador de Grand Slams de la historia y su viejo amigo y rival (y también un gigante del deporte), la sesión de práctica tuvo un testigo de lujo. Porque el serbio peloteó con Carlos Alcaraz, uno de los que tomaron la posta de la generación de Djokovic y el británico.Dos horas estuvieron en la cancha Djokovic y Murray. Del mismo lado de la red regalaron una postal curiosa para los espectadores acostumbrados a verlos enfrentados (chocaron 36 veces a lo largo de sus carreras). Combinados -ambos de blanco y negro, aunque Murray con pantalones largos- y los dos con sus raquetas, cada uno enfocado en lo suyo.Djokovic (y ganó por 7-5) un set de una gran intensidad contra el tercero del ranking mundial que estuvo acompañado por Juan Carlos Perrero. Murray observó con atención cada punto, un poco atrás

Manosalaobra. Djokovic sonríe con Murray en Melbourne Park. efe
en la cancha, y se acercó varias veces a charlar para intercambiar impresiones.Hubo algunos curiosos en las tribunas, pero la práctica pasó casi de- sapercibida. En ese momento la atención de la mayoría de la gente que se acercó a Melbourne Park estuvo puesta en el Rod Laver, el estadio principal en el que el italiano Jannik Sinner, número 1 del mundo y campeón del torneo, jugó una exhibición con el australiano Ale- 

xei Popyrin.Djokovic y Alcaraz -que habían jugado a principios de agosto la final de los Juegos Olímpicos de París- calientan sus motores para el primer Grand Slam de la temporada en el que el primero buscará hacer historia. Djokovic tendrá la posibilidad de obtener su 100° título para dar un paso más hacia el récord de 109 que posee Jimmy Con- nors y llevar su cosecha de Grand Slams a 25 para romper el empate

EN ADELAIDA Y AUCKLAND

Triunfos de Etcheverry, 
Navone y Díaz Acosta

Unajornada positiva para los ar
gentinos en la semana previa de 
Australia, el primer Grand Slam 
de la temporada que comenzará 
el domingo. En Auckland debuta
ron con éxito Mariano Navone 
(superó al francés Adrián Manna- 
rino por 7-6 (8-6), 6-7 (5-7) y 6-1) y 
Facundo Díaz Acosta (al británi
co Cameron Norrie por 6-2 y 6-3) 
y perdió Francisco Comesaña (6- 
2 y 6-2 con el estadounidense 
Nishesh Basavareddy) y en Ade
laida hizo lo propio Tomás Etche
verry que venció al australiano 
Tristan Schoolkate por 7-6 (10-8) 
y 6-3.

TIRANTE Y FICOVICH

Thiago Tirante superó al austrí
aco Jurij Rodionov por 7-6 (7-5), 4- 
6 y 6-4 y Juan Pablo Ficovich al 
británico Paul Jubb por 6-4 y 6-4 y 
ambos pasaron a la segunda ron
da de la clasificación de Austra
lia. En cambio quedaron elimina
dos Federico Gómez, Juan Ma
nuel Cerpundolo, Marco Trunge- 
lliti y Solana Sierra. 

con Margaret Court y quedar como el único máximo ganador de esa categoría de torneos.El decacampeón en Australia y séptimo en el mundo arrancó su 2025 en Brisbane, donde sufrió una sorpresiva derrota en los cuartos de final ante el estadounidense Rei- lly Opelka. Y disputó además el dobles junto a Nick Kyrgios (perdieron en octavos).En su paso por ese torneo, en el que Murray estuvo ausente con aviso (tenía planeado un viaje a esquiar con su familia), Djokovic habló un poco de su nueva relación.“Fuimos rivales durante más de 20 años y siempre nos guardamos secretos sobre cómo entrenábamos, cómo nos preparábamos y cómo afrontábamos los partidos. Ahora es diferente. Compartimos mucha información incluso antes de encontrarnos y pasamos ocho o nueve días juntos que fueron realmente fantásticos. Tiempo de calidad adentro y afuera de la cancha, conociéndonos creo que a un nivel diferente que no habíamos tenido la oportunidad de tener en los últimos 20 años”, contó.“Tener a una leyenda del juego, a alguien que es conocido por ser un tenista inteligente, es un gran honor, un gran placer para mí. Me encanta hablar con él sobre los matices, los detalles, cómo puedo mejorar mi juego, cómo puedo ganar un centímetro, posicionarme más y mejor en la cancha en comparación con mi oponente; cada pequeña cosa cuenta al más alto nivel. Lo que recibí de él es muy positivo”, agregó.Murray -ex número 1 del mundo, ganador de tres Grand Slams y de dos oros olímpicos en single- le bajó el telón a su carrera tras su participación en el torneo de dobles de París 2024 en el que jugó con Daniel Evans y se despidió en cuartos ante Taylor Fritz y Tommy Paul. ■

En el box de Rybakina, ¿habrá 
lugar para Ivanisevic y Vukov?
MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIALEn el equipo de Elena Rybakina las aguas continúan bastante revueltas. No parece haber paz en torno a la kazaja y todo nace de una controvertida decisión que sacudió los cimientos del circuito: hace apenas unos días anunció la vuelta de Ste- fano Vukov, con quien compartió equipo durante más de seis años, a su grupo de trabajo. Todo ello, después de revitalizar por completo su entorno y fichar a Goran Ivanisevic como su entrenador principal de cara a 2025.La noticia causó un revuelo tremendo por muchos factores. En

primer lugar, la inclusión de quien fue su entrenador a un barco que, en principio, tenía un nuevo capitán general. En segundo, y más importante, por la tóxica relación existente entre Vukov y Rybakina, con rumores de abuso verbal e insultos por parte de él hacia su pupila, además de comportamientos más que cuestionables.Contento Vukov, contenta Rybakina y con la WTA analizando qué hacer ante los rumores, sólo faltaba oír a un protagonista en la historia. No era otro que Goran Ivanisevic, en principio reticente a compartir el rol de entrenador y, sobre todo, quien se vio en el medio de una his

toria que lleva arrastrándose dema- siado tiempo. En Melbourne, el mensaje que transmitió el croata fue de todo menos tranquilizador.“La investigación está en marcha así que hay que esperar a que la WTA la concluya y ahí será cuando pueda hablar”, señaló Ivanisevic, quien pareció sorprenderse con la vuelta de Vukov. “Hasta este momento... ya hablé con Elena y le dije lo que pienso”, señaló. ¿Cabe la posibilidad de que su binomio con Rybakina se rompa? ¿Podrá ser Vukov la pieza que dinamite el nuevo equipo? “Por ahora estoy acá”, dijo el ex entrenador de Novak Djokovic. ¿Hasta cuándo? ■ Sonrisas. Elena Rybakina y su ¿entrenador? Ivanisevic. ©lenarybakina
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Automovilismo

El Dakar permite tener un 
laboratorio en el desiertoEn la prueba más exigente cinco gigantes japoneses desarrollan un auto que se mueve con hidrógeno.
AL HENAKIYAH. ESPECIAL 

Roberto BerasateguiEspecial para ClarínMientras el rally Dakar compite por el desierto árabe, hay otras competencias o exhibiciones que acompañan a la carrera más exigente del mundo. Así como está el “Clásico Dakar”, en el que vehículos que supieron competir en el mítico Dakar revalidan aquellos años de intrépidos aventureros por Africa, también está el “Misión 1000” con máquinas provistas por tecnologías que, en el futuro, podrán servir para la movilidad masiva.La disciplina arrancó para darles visibilidad a los coches eléctricos. Pero así como la industria mundial puso un freno ante esa posibilidad, lo mismo sucedió en el Dakar, donde las grandes terminales mundiales desarrollan y evalúan otras alternativas.Más allá de los diferentes prototipos hay uno que llama la atención por el respaldo que tiene detrás. Los cinco gigantes japoneses, Honda, Yamaha, Suzuki, Kawasaki y Toyota, unieron fuerzas para desarrollar el buggy HySe X2, un vehículo que intenta consolidar la utilización del hidrógeno como combustible popular.El pequeño vehículo cuenta con un tanque de 7,500 kilos de hidrógeno capaz de alcanzar una autonomía de hasta 150 kilómetros en

Mientras espera, Colapinto 
disfruta y practica en karting
Son días importantes para Franco Colapinto, quien en su fuero más íntimo todavía tiene la esperanza de ser parte de la grilla de la Fórmula 1 en 2025. Son días de arudas gestiones que se manejan en el más estricto de los secretos aunque los rumores se disparan con la velocidad con la que llegó a la máxima categoría del automovilismo internacional. Esos rumores indican que podría ser anunciado como piloto de Alpine, un equipo que apuesta a mediano plazo y pretende conformar una escudería de jóvenes pilotos liderados por Pierre Gasly, que tiene 28 años. Según el gusto

Otra victoria de CavigliassoLos cordobeses Nicolás Cavigliasso y Valentina Pertegarini se impusieron en la tercera etapa. El matrimonio venció por una diferencia de 15 segundos y domina la categoría Challenger.
condiciones extremas.Más allá de las especificaciones técnicas, lo más sorprendente es la unión de las empresas en busca de un solo objetivo. Por otro lado, Hy- SE son las iniciales de’Hydrogen Small mobility & Engine techno- logy” y el experimento es cristalizado por el equipo sudafricano Overdrive, con una gran trayecto

de Flavio Briatore, el asesor estrella de la marca al que el argentino sorprendió, el novato Jack Doohan (21 años) será el compañero del francés en el arranque del año y a Cola- pinto lo llevarán despacio. O no. Nunca se sabe para qué lado puede saltar la tuerca en la Fl.Mientras tanto, el pilarense de 21 años no se queda pegado al celular las 24 horas ni mucho menos sino que se divierte. ¿Fútbol? Nada de eso. El hincha de Boca no pateó la redonda sino que, como cuando era chico y comenzaba en el mundo de los ñerros, se subió a un karting. Y, de paso, se entrena. 

ria en el Dakar y otras competencias similares.El auto es adaptado de la categoría T3. El impulsor es de una moto; la Kawasaki de 998 cc; es un cuatro cilindros en línea.“La principal razón de nuestra participación es comunicar de manera sencilla y eficaz los resultados de nuestros estudios e investiga

Porque dentro de sus vacaciones en Argentina, Colapinto se fue al kartódromo de Zarate, se subió a un vehículo profesional (no esos de alquiler, comunes) del equipo Acosta y compartió los tiempos en sus historias de Instagram a la vez que le mandaba un mensaje a su papá, Aníbal, quien también fue piloto y lo metió en ese mundo que el joven descubrió y en el que brilla con luz propia.“Me pusieron gomas, mira, 41 segundos pa”, expresó Colapinto al compartir el tiempo que marcó. Además, acompañado del video, dejó una leyenda en broma y en un 

ciones. Elegimos el Dakar precisamente por eso y porque una prueba tan dura nos permitirá identificar los problemas potenciales de esta tecnología que queremos ofrecer lo más rápidamente posible”, señaló Kenki Komatsu, presidente de HySE y director general del centro de investigación y desarrollo técnico de Yamaha.El HySE cuenta con dos depósitos de hidrógeno bajo los asientos que poseen siete kilos del gas a muy alta presión. “Equivalen a unos 35 litros de gasolina, lo que garantiza el poder hacer unos 100 kilómetros en el desierto”, indicó Jean Marc Fortín, CEO del Overdrive Racing.Mientras el HySE transita por el campamento del Dakar, allí aparece Hernán Sala, un barilochense que integra ese particular equipo. “Yo trabajo en la logística de la estructura. Viajes, equipamiento, operatividad en Arabia Saudita. En resumen, en los detalles del team”, explica.“Este auto está limitado. Pero la idea es demostrar que con mayor capacidad se puede obtener una autonomía superior y con una tecnología de cero emisión. Aquí no hay cuestionamientos con el litio ni con las baterías después de su vida útil y ni siquiera hay que pensar en renovar el parque. Esta tecnología se aplica como el GNC en un auto convencional, como para que se entienda rápidamente y salvando las distancias”, agrega.El vehículo posee un diseño robusto y eficiente: con un peso de 1.250 kilos y dimensiones óptimas está preparado para los terrenos más duros y complicados. Tripulado por el japonés Yoshio Ikemachi y el portugués Paulo Márques, ocupa el segundo puesto en la categoría de esta suerte de muestra que el Dakar permite desarrollar en el medio del desierto. ■ 
tono exigente a la vez: “Igual con una purgadita de frenos antes estábamos para unas décimas menos, che”.Es la segunda vez que Colapinto - o al menos la segunda que muestra en sus redes sociales- va al kartódromo zarateño y se sube a una máquina del mencionado equipo. Hace menos de una semana había sido la primera y, junto con él, giró su amigo y mecenas Bizarrap, quien naturalmente no se sacó los lentes y quedó la duda si lo hizo para ponerse el casco. Se cree que sí, pero no hay registros.El productor musical se agrandó y escribió un mensaje: “Enseñándole un poco”. Además de ellos dos, estuvo también Gabriel Gandulia, piloto de TC Pista y amigo de un Colapinto que en 2024 corrió para Williams en la Fl y sorprendió a todos. Ahora, parece, Alpine lo quiere aprovechar. ■

Libreta de 
polideportivo

Olimpismo

Directo desde ParísLa Comisión Ejecutiva del Comité Olímpico Internacional aprobó mediante una votación por correspondencia la candidatura del francés y presidente del Comité Organizador de París 2024, Tony Estanguet, para su elección como miembro en la 144a Sesión de Atenas que será del 18 al 21 de marzo.

Tony Estanguet

Rugby

Cambio en el Seven

Martín Gaitán reemplazará a Santiago Gómez Cora como entrenador de Los Pumas 7’s en la pretemporada de Pina- mar y en la etapa de Perth del circuito Mundial que se jugará del 24 al 26. Gómez Cora tiene una molestia en la espalda que le generó problemas en su pierna derecha para caminar.
Ciclismo

Maldito Covid-19

Las complicaciones que generó el Covid-19 no dejan de aparecer tiempo después de haberlo padecido. El belga Jasper De Buyst, del equipo Lotto e integrante del pelotón del World Tour, sufre de asma post Covid y perdería hasta el 35 por ciento de su capacidad pulmonar.
Basquetbol

A puro tapón

Víctor Wembanyama ratifica que LeBron James no erró cuando bautizó al francés como un “alien” incluso antes de su arribo a la NBA. Pese a la derrota de San Antonio ante Chicago por 114 a 110, Wembanyama le metió tres tapas en cinco segundos a Jalen Smith para sumar ocho en total.
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Teatro

Plena. "Nunca imaginé tanto", dice sobre todo lo que logró desde que vino a vivir a Buenos Aires. Empezó como actriz en espectáculos infantiles y no dejó de trabajar, maxifailla
<5
Entrevista
María Ana RagoEspecial para Clarín

T
iene buena onda, talento y no se deja marear por el éxito. Una mujer de 40 años que mantiene su esencia; sigue siendo la misma tandilense que a los 14 años soñaba con ser actriz, que a los 17 se anotó en la Facultad de Arte de su ciudad y que a los 22 viajó a Buenos Aires en busca de vivir de lo que ama: el escenario.Fernanda Metilli es la misma que hace diez años empezó su relación con Agustín “Soy Rada” Aristarán, que sigue siendo su pareja; la que se convirtió en “mamaste” de Bianca, la hija de él. La misma hija, hermana y tía que visita a su familia y la disfruta. A punto de estrenar Empieza con 

D, siete letras, el viernes en el teatro Politeama, junto a Eduardo Blanco, sigue experimentando 

los mismos sentimientos que cuando comenzó.
“Fueron cumplidos y con cre

ces”, dice de los sueños de juventud que tenía antes de instalarse en Buenos Aires. A los 22, recién recibida de profesora de teatro, llegó de Tandil y alquiló un departamento con su prima. Consiguió trabajó como vendedora en un local de ropa - el mismo trabajo que hizo para sostener sus estudios, en su ciudad natal-, pero a los veinte días se dio cuenta de que podía mantenerse con lo que ganaba como actriz en espectáculos infantiles y dejó de ser vendedora.A partir de entonces todo fue de bien en mejor. Nunca dejó de ac
tuar. Teatro, televisión y radio fueron (y son) espacios en los que desplegó su talento. “Nunca tuve un sueño puntual. Sí el objetivo de vivir de la actuación”, recuerda. “Nunca imaginé tanto”, dice con respecto a todo lo que logró.En Buenos Aires siguió formándose y así fue como conoció el 
stand up.A dos semanas de desembarcar en la gran ciudad, se presentó a un casting en Utilísima: pedían mujeres humoristas. Y quedó. Era

"EMPIEZA CON D, SIETE LETRAS"

El encuentro entre dos almas solitarias

Tras diez años de éxito con Par
que Lezama, Juan José Campa- 
nella escribió Empieza con D, sie
te letras, con su esposa, Cecilia 
Monti. Ahí, con dirección del pro
pio Campanella, Metilli será Mi
randa: "Es una mujer muy sensi
ble y, a la vez, muy fuerte. Está re
cién divorciada. Dentro de su fra
gilidad y soledad, es positiva".

La obra "es el encuentro de dos 
personas que están muy solas, ca
da una por sus motivos". Se trata 
de Miranda, de 40 años (coincide 
con su edad real), divorciada, co
noce en la sala de espera de un con- 
sultorio dental a Luis (Eduardo 
Blanco), un médico retirado que a 
los 65 años acaba de enviudar.

"En la obra te olvidás de la dife
rencia de edad, porque no pasa por 
ahí: el cuento es otro", explica. "Es

para hacer un sketch de humor en 
Vanesa de noche, con Vanesa Mi- 11er. Y en el canal le recomendaron un curso de stand up. Fernando 

una historia muy romántica y con 
mucha comedia. Pero toca una te
cla nueva para mí, que es la de la 
ternura y la emoción. En lo perso
nal, fue un desafío enorme".
-Tu personaje es profesora de yo
ga, pilates y spinning. ¿Qué rela
ción tenés con eso en la vida real?
-El yoga me cuesta, es demasiado 
tranquilo. Me gusta andar en bici. 
No me gusta ir a un lugar a hacer 
algo. Pilates... siempre empiezo y 
dejo. Yoga hice en pandemia por 
Zoom: el peor de los recuerdos. 
Es una gran disciplina, pero me 
cuesta tener constancia.
Empieza con D, siete letras irá de 
miércoles a domingo en el teatro 
Politeama (Paraná 353). Comple
tan el elenco Gastón Cocchiarale 
y Maru Zapata. Entradas desde $ 
27.000 hasta $32.000.

Sanjiao fue su profesor y, gracias a él, pronto hizo su primer show, por el que cobró 50 pesos. Así, de a poco, fue dejando los infantiles para 

hacer humor.
“Empecé a tener un lugar como 

mujer comediante”, reafirma. “Siempre consumí y consumo mujeres haciendo humor. Antes no había muchas y todavía seguimos siendo menos que los hombres”, observa.
-En un ambiente con mayoría 
masculina, tuviste y tenés tu re
vancha con Somos las chicas de 
la culpa (show que hace junto a 
MalenaGuinzburg, Natalia Caru- 
liasyConnie Ballarini).-Total. Sí, para nosotras es un gran orgullo estar agotando entradas desde hace cuatro años con ese espectáculo. Valoramos y sostenemos que somos cuatro mujeres. Muchas veces nos propusieron cosas que pretendían modificarnos.
-¿Por ejemplo?-Una vez, en un canal de televisión nos querían probar y el productor nos dijo que le gustaba lo que hacíamos, pero que él nos pondría “un hombre que las ordene”. Obviamente le dijimos que no. Después nos pidió disculpas. Hicimos un piloto y quedó en la nada.Ahora ese espectáculo está de vacaciones. Pero en abril volverán los
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SU PAREJA CON AGUSTÍN "SOY RADA" ARISTARÁN

Diez años de amor, con casas separadas y sin bebés en el horizonte

Desde hace 10 años, Fernanda 
Metilli está en pareja con el actor 
Agustín "Soy Rada" Aristarán. 
Con tanto nombre, ella simple
mente lo llama "Agus".
"Somos muy agradecidos y 

conscientes de que nos va muy 
bien a los dos", dice Fernanda. 
"Nunca convivimos. Solo en pan
demia. Estuvo bueno porque am
bos sabíamos que era por un 
tiempo y después cada uno volvía 
a su casa, con sus animales", 
cuenta. Viven "a una hora de dis
tancia". Él, cerca de La Plata; ella, 
en Villa Ortúzar: "Nos gusta res
petar nuestros lugares".
-¿Y no hay proyectos  juntos?
-El proyecto que tenemos es carí
simo. Lo ideal sería tener cada 
uno su casa, medio cerca y co
nectadas por un puente. Es re ca
ro hacer eso.

Compartieron un solo proyecto 
laboral: el musical Matilda. "Nos 
llamaron muchas veces para hacer 
alguna comediajuntos, pero nin
guna propuesta nos deslumbró co-

martes a El Nacional. Y el lunes 20 
de enero harán una única función 
en Mar del Plata, sin Connie, en el Centro de Arte de San Luis 1750.

“El humor es mi mirada de la vi
da”, dice Fernanda, y asegura que prefiere la comedia al drama. Lo que no significa que sea divertida todo el tiempo. “Me respeto mis momentos de bajón. Y a veces son intensos. Porque con la misma intensidad con la que vivo el humor, vivo la tristeza”, explica.
-Dijiste: "Nunca imaginé tanto". 
¿En qué momento sentiste que 
estabas logrando más de lo que 
esperabas?-Cuando entré a La pelu, en Telefe. Hacía dos años que vivía acá y entrar al canal, con un contrato, era el sueño de todo actor o actriz. Después de La pelu hubo varios momentos importantes, como mi primer teatro comercial, con Strava- 
ganza; gracias a mi gran amigo Nico Scarpino, hacer Como el culo fue sublime. Para mí fue la mejor obra del mundo. Y después, todo. Inma
duros, volver a hacer tele, Matilda... Soy muy bendecida y agradecida. Pude hacer comedia en diferentes lugares, incluso en la radio.Cada paso que da parece muy calculado. “Nunca abandono a la actriz. Cuando hacía solo stand up, los domingos a la noche también hacía una comedia con amigas, en teatro independiente. Yo no quería dejar de hacer personajes, interpretar un texto y siempre lo sostuve, a veces, a pulmón”, explica.En Tandil están su mamá, su papá, su hermano, sobrinos, primos... Antes de instalarse en Buenos Aires, había venido solo dos veces a

Familia. "Soy Rada", su hija Bianca y Fernanda Metilli, en una salida.
mo en el caso de Matilda. No qui
simos que nuestra pareja sea un 
producto. Priorizamos que cada 
uno haga su camino", afirma.

"Síjuntarnos como en el caso de 
Matilda, cuando la propuesta es 
algo así. Pero no hacer una come
dia de pareja porque sí", continúa. 
Incluso, para Matilda les habían 
ofrecido ser los padres de la prota
gonista y ellos dijeron que no, para 
no replicar en los personajes el he
cho de ser pareja, y hubo cambio

la Capital. “La primera vez, a los 18, para ver a Gasalla en el Maipo. Me regaló la entrada mi novio de ese momento. Yo estaba fascinada, saqué segunda fila y estaba como en una clase de teatro. Y a los 19 viajé a ver Jazz Swing Tap con Diego Re- inhold y Elena Roger”, recuerda.
“Mis viejos nunca habían veni

do a Buenos Aires. Mi mamá empezó a venir cuando yo empecé a actuar. Mi viejo no vino nunca. Él después se enfermó y ahora no puede viajar. Tuvo un ACV y no está en condiciones. Me vio actuar en Tandil, dos veces, cuando fui”,

Yo decido no ser 
madre. Es una decisión 
que tuve siempre muy 
clara. No lo deseo”.

cuenta.
“¿Vos a ponerte en pelotas en la 

avenida Corrientes?” fue la reacción de su papá cuando Fer le dijo que, título en mano, se mudaba a Buenos Aires. Mientras su mamá la ayudaba a preparar la valija, su papá se enojaba. “Él me veía como 
vedette, no entendía que la mujer 
podía ocupar otro rol”, explica la actriz. Entendía su miedo y trató de darle tranquilidad, pero su papá no la saludó cuando se fue.Cuando a las dos semanas Fernanda volvió de visita y su papá la vio contenta, y notó que le surgían oportunidades, fue aflojando. Más tarde, sus padres no se perdían un 

de papeles.
"Con Bianca me llevo especta

cular", declara. La hija de Agus
tín está por cumplir 19 años y Fer
nanda la vio crecer. "Me encan
ta ser su mamastra. Me encan
ta acompañar a Agus como pa
pá. Una de las cosas que más me 
enamora de él es verlo como pa
dre", asevera. "Y nos gusta mu
cho llevarnos bien con Noe, que 
es la mamá de Bianca, y con su 
marido. Nos juntamos todos".

solo mediodía La pelu.
-Con todo lo que me contás, si 
te pregunto cómo te cayeron los 
40, me tenés que decir "genial".-Sí, genial. Para mí, genial. Me gusta cumplir años y me encanta festejar mis cumpleaños. Y no puedo estar más que agradecida. Miro para atrás y veo todo lo que construí y es un montón. Y todo lo disfruto como si fuese el comienzo. Ni qué decir este proyecto teatral con Juan José Campanella.
-Siempre te preguntan por la 
maternidad...-Yo decido no ser madre. Es una decisión que tuve siempre muy clara. Nunca tuve el deseo. Me encanta ser hija. Y me encanta mi vida así. Me parecería demasiado egoísta traer un hijo al mundo sabiendo que no quiero que nada cambie en mis planes.
-En ese sentido, los 40 podrían 
haberte llevado a un replanteo.-Es cierto que lo que tenemos en contra las mujeres es la edad. Seguramente quiera un hijo a los 50, cuando ya esté más calma. Y ahí, adopto. ¿Por qué no? Capaz no adopto un bebé, si ahora me duele la cintura jugando con mis sobrinos de 2 y 7 años... Y eso que sólo estoy un rato con ellos.Dice: “No soy de ponerme objetivos, me gusta que me sorprenda la vida. No me pongo puntos de llegada, porque llegás y ¿qué hacés?”. Cuando Campanella le 
mandó un audio, ella pensó que 
era un chiste. “Pensé que ni sabía quién era yo”, se ríe y asegura que lo que menos imaginó es que era para un rol protagónico. Y sí, lo era.B

Música

Illya Kuryaki vuelve 
para un único showSerá en el Festival Buena Vibra, el 22 de febrero en Ciudad Universitaria.
El festival Buena Vibra anunció ayer sus redes sociales una noticia doble. Por un lado, se confirmó la realización de una nueva edición a fines de febrero: será el 
sábado 22 en Ciudad Universita
ria, en el campo de deportes de la UBA. Y por otra parte, se mostró la grilla completa de artistas, que 
incluye el regreso de Illya Kurya
ki & The Valderramas.La histórica banda formada por Dante Spinettay Emmanuel Hor- villeur volverá por una noche, luego de siete años de ausencia de los escenarios, para brindar un show que sus fans venían esperando con ganas.El grupo dará un único concierto dentro del marco del festival que ya se convirtió en un clásico del verano en Buenos Aires y que este año tiene una grilla que combina artistas consagrados y talentos emergentes.Las entradas se pusieron a la venta ayer por Enigma Tickets. Las generales cuestan 60 mil pesos y las VIP, 150 mil. Los clientes Visa del Banco Galicia pueden pagar en 6 cuotas sin interés.

Esta es la lista completa de ar
tistas del festival Buena Vibra 
2025:Illya Kuryaki & The Valderramas, Bandalos Chinos, Marilina Bertoldi, Louta, El Zar, Indios, Juana Molina, Sig Ragga, Wino- na Riders, Alex Anwandter, Die- trich, Niño Monja y Lara 91k.También tocarán Marttein, Cindy Cats, Evlay, Militantes del Clímax, Feli Colina, 1915, Alan Sutton, Anita B Queen, Tiger Mood, Fer Moreno, Pabels, Sol Ortega, Calíope Family, Jaze, y Fran- zizca.
Un regreso esperadoEl 24 de septiembre de 2017 fue 

Dúo. Dante Spinettay Emmanuel Horvilleur regresan tras siete años.

uno de los últimos conciertos que dio Illya Kuryaki and the Valderramas antes de que Dante Spi- netta y Emmanuel Horvilleur volvieran a separar sus caminos musicales por un tiempo. Fue en el marco del festival Ciudad Emergente, que se realizó en la Usina del Arte y sus calles aledañas (zona de La Boca conocida como Distrito de las Artes).Esa noche, los Kuryaki repasaron los hits de su discografía (como los infaltables Abarájame, Ja
guar House, Cooloo Jugo, entre otros) pero también presentaron lo mejor de su último disco, La 
humanidad o nosotros.“Illya Kuryaki es Illya Kuryaki, Dante es Dante y Emmanuel es Emmanuel. Y cuando Dante y Emmanuel se juntan, es Illya Kuryaki: es una regla de tres bastante simple”, le decía en ese momento Horvilleur a Clarín, al anunciar que el dúo se tomaría una pausa.Y seguía: “Hemos tenido nuestros diez años de solistas cada uno, en donde cada uno profundizó por su lado. Y esta etapa nos va a permitir ser solistas pero desde otro lugar. No lo veo como una continuación directa de lo que hicimos antes, sino que es volver a ser solistas después de estos siete años de Illya Kuryaki”.Spinetta completaba: “Cuando Kuryaki está en escena, tenemos claro que hay un consenso entre los dos de que esa es la banda. Y si cada uno quiere hacer otra cosa, hay que hacerla. Es como una especie de acuerdo tácito. En cuanto al timing para tomar estas decisiones, no hay mejor ti- 
mingque el que te dicta el espíritu, porque viene desde un lugar que no tiene que ver ni con el ego ni con la plata”. ■
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Cultura

Jorge Fernández Díaz ganó el Premio 
Nadal con “El secreto de Marcial”El galardón tiene una recompensa de 30.000 euros; la novela será publicada el 5 de febrero. Tras la exitosa “Mamá”, ahora el autor se centra en su padre.
BARCELONA. EFEEl escritor y periodista Jorge Fernández Díaz ganó la 81° edición del Premio Nadal de novela, dotado con 30.000 euros, con su obra autobiográfica El secreto de Marcial, que la convocante del galardón, Editorial Destino, publicará el próximo miércoles 5 de febrero.Fernández Díaz se había presentado al galardón bajo el seudóni
mo de Daniel Ocampo. La novela tenía el título provisional de Mar
cial. Tras hacerse público el veredicto del jurado, Fernández Díaz -cuya coincidencia de nombre con un ex ministro del Interior español del PP provocó bromas-, subrayó que el Nadal “es uno de los gran
des premios del mundo”.“Soy hijo de dos asturianos que emigraron a Argentina en medio del hambre y el miedo de la posguerra tras la Guerra Civil española y que construyeron una épica 
emigrante en una comunidad es
pañola inmensa, olvidada y hoy en vías de extinción”, señaló el periodista, que quiso precisamente dedicar la novela ganadora a “esa comunidad olvidada en la que crecí”.Hace unos años, en2001, Fernández Díaz escribió la exitosa novela 
Mamá, que dedicó a su madre Carmina, asturiana que fue enviada a Argentina a los 15 años para huir de la pobreza en la posguerra del franquismo.Ahora, en El secreto de Marcial, el autor se centra en “la persona 
más misteriosa”, su padre, Marcial

Trofeo. Fernández Díaz en la ceremonia de entrega del premio, efe
Fernández, que en Mamá era “un personaje secundario, un capítulo, porque por alguna razón era una persona hermética, que estaba presente de un modo excepcional”.Para el ganador del decano de los galardones literarios hispanos, 
“madre hay una sola, pero todo pa
dre es un enigma” y, por esa razón, decidió resolverlo: “Mi padre no tenía las herramientas para comunicarse conmigo, y su única manera, la única educación sentimental que me legó fue ver juntos algunos de los clásicos del viejo Hollywood, unas películas que luego he ido re- visitando”.Desde que murió Marcial Fer
nández en 2005, su padre se con
virtió en “una especie de fantas
ma literario” que lo desafiaba a intentar escribir sobre él.

“Mi padre me dio por perdido 
cuando se enteró de que quería ser 
escritor y es toda una vuelta irónica que mi padre regrese a España en forma de novela y en esta noche”, señaló emocionado.En opinión de Fernández Díaz, su padre fue el arquetipo de “esos 
hombres duros no entrenados pa
ra la relación paternofilial, una faceta que dejó en exclusiva en manos de la madre”.A pesar de que cuenta la vida de Marcial, el escritor también ha querido narrar la vida de la comuni
dad española en Argentina, que “tuvo una gran importancia en su momento y que se encuentra en vías de extinción con algunos de sus miembros ya nonagenarios”.La novela, apunta el autor, transcurre en una Buenos Aires distinta 

a la de Marcial, donde se produce 
una investigación familiar buscando los secretos de este hombre tan enigmático, una pesquisa que lleva al lector a Asturias.Fernández Díaz es un experimentado periodista y un referente de la novela negra y de misterio como escritor. Nacido en 1960 en el barrio porteño de Palermo, es
cribe ficciones desde 1972 y es pe
riodista profesional desde 1981, cuando mientras cursaba estudios en la Escuela de Periodismo del Instituto Grafotécnico creó Retru
co, una revista alternativa contra la dictadura militar argentina.Como periodista, realizó investigaciones para las revistas Qué y 
El Periodista, y trabajó en el diario La Razón antes de convertirse en jefe de redacción de El Diario de Neuquén. Posteriormente, fue reclutado como secretario de redacción de El Cronista y fue subdirector de la revista Gente, del diario 
Perfil y de la revista Noticias, que llegó a dirigir a partir del año 2000.Desde 2002, es secretario de redacción del diario La Nación. También colaboró con la web cultural Zendalibros, es columnista del suplemento cultural del diario español ABC y conduce un programa 
semanal en Radio Mitre.Forma parte desde hace casi una década de la Academia Argentina de Letras y en octubre se convirtió en miembro correspondiente de la Academia Norteamericana de la Lengua Española.Su obra de ficción arrancó en

1985 con la novela negra El asesi
nato del wing izquierdo y prosiguió con El Dilema de los proceres: 
Sherlock Holmes y el misterio del 
argentino enmascarado, en la que el popular Holmes investiga junto a Borges.En no ficción, Fernández Díaz es autor de la biografía no autorizada del fallecido periodista argentino Bernardo Neustadt, El hombre que 
se inventó a sí mismo (1993), y de la saga policial protagonizada por el agente Remil compuesta por El 
puñal (2014), La herida (2017) y La 
traición (2021).

El Gobierno español le otorgó en 
2003 la Medalla de la Hispanidad por la exitosa Mamá (2001), una obra en la que cuenta la historia de su propia madre, asturiana que fue enviada a Argentina a los 15 años para huir de la pobreza en la posguerra del franquismo.En 2006, publicó Fernández, novela en la que narra las desventuras de su generación, un personaje alter ego del periodista que retomó en 2009 con La segunda vida 
de las flores.El autor fue premiado en 2008 por la Asociación de Entidades Periodísticas Argentinas (ADEPA) por la serie de ocho entregas publicadas en La Nación en las que recreó las hazañas de José de San Martín en la Batalla de Bailén (1808), que fue la génesis de la novela La logia 
de Cádiz, que publicó ese mismo año.Fernández Díaz ha cultivado 
también el cuento y las crónicas, con títulos como Corazones desa
tados (2007), La hermandad del ho
nor (2010) o Las mujeres más solas 
del mundo (2012); o el ensayo, con 
Una historia argentina en tiempo real (2021).En la misma velada en la que se premió a Fernández Díaz, se conoció el vencedor de la 57° edición del Premio Josep Pía de prosa en catalán, dotado con 10.000 euros: se trata del divulgador científico y educa- dor David Bueno, por el ensayo 
L'art de ser humans. ■

Chesterton, venerado 
y también olvidado
LONDRES. EFEEl 150 aniversario del nacimiento del escritor y periodista G.K. Chesterton, conmemorado el año pasado, pasó con discreción en Gran Bretaña, donde la fecha fue celebrada especialmente en los cená
culos católicos y conservadores donde el autor es considerado una referencia moral e intelectual.Gilbert Keith Chesterton (1874- 1936) nació en el acomodado barrio 

de Kensington, en Londres, y pese a haberse considerado siempre periodista, dejó un centenar de libros en los que quedó constancia de su interés universal por todos los 
campos del conocimiento, desde la teología a la crítica literaria, pasando por la ciencia o la economía.Su característico sentido del humor, su facilidad para el aforismo o el gusto por la paradoja lo convirtieron en un faro para escritores en otros países, como Borges. Su im-

Multifacético. Escribió ficción, teología, crítica literaria y economía, efe
pronta en el imaginario popular quedo sellada por su serie detecti- 
vesca del Padre Brown, el sacerdote católico que resuelve misterios 

gracias a su profundo conocimiento de la mente humana.Pese a esa huella innegable, como reconoce la propia Sociedad de

G.K. Chesterton -radicada en EE.UU. y germen de una red de escuelas católicas que llevan su nombre-, el escritor es todavía un gran 
desconocido para muchos.Aunque fue admirado por su actitud tolerante, que le permitió labrarse la amistad de escritores en sus antípodas filosóficas (George Bernard Shaw, H.G. Wells), sobre el autor siguen pesando las sospe
chas de antisemitismo, que después de la Segunda Guerra sumieron su obra en el ostracismo.De Chesterton reivindican hoy sus seguidores denuncias que están vigentes: la obsesión por las modas, el materialismo, el relativismo moral, el declive de la familia, la pérdida de la libertad. ■
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Telones y pantallas Horóscopo

Se pelearon en Aeroparque por un tema burocrático

La China Suárez y Vicuña, a los gritosLuego de pasar varias semanas en la casa de Mauro Icardi, desde donde publicó repetidas imágenes, además de mostrarse paseando con sus hijas, finalmente Eugenia “La China” Suárez abandonó ese domicilio para protagonizar otro escándalo.Esta vez, el involucrado fue su ex pareja y padre de sus dos hijos menores, Benjamín Vicuña, con quien fue vista discutiendo a los gritos en Aeroparque.La información fue brindada por Estefi Berardi al aire de Ma- 
ñanísima (El Trece). Aparentemente, el actor se iba a Chile y la actriz fue a llevarle a los hijos para que viajaran con él. Y se suscitó una discusión subida de volumen porque Suárez se habría olvidado el permiso legal para que el niño menor pudiera viajar.Algunos pasajeros, azorados por la situación, empezaron a filmarlos. Mientras Vicuña le pedía a Suárez que parara de gritar, ella se acercó a una de las curiosas y le pidió que dejara de filmarlos.Al ser padres separados, cada uno de ellos precisa de una constancia firmada por ambas partes

Otros tiempos. Vicuña y la China.
para poder salir del país junto a sus hijos sin la presencia del otro. Por lo tanto, como la China se olvidó aquel permiso para Amánelo, debieron hacer uno de urgencia en el acto.“¿Cómo lo resolvieron? Esas imágenes que estamos viendo son en migraciones. Hicieron un permiso, que se hace en el día, y lo resolvieron”, concluyó la chimen- tara. Y explicó que solo se pudo hacer porque estaban los dos presentes, ya que si hubiera estado solo Vicuña, el menor no podría haber viajado. ■

Su pareja le fue infiel

Engañaron a 
Ingrid Grudke

Luego de que se confirmara la separación de Ingrid Grudke de su pareja desde hace seis años, Martín Colantonio, originada por una infidelidad del hombre con la sobrina política de la modelo, se filtraron los chats que confirmarían el engaño. En A la tarde (América), explicaron que Colantonio le habría sido infiel con Andrea, que era esposa de un sobrino de Grudke llamado Santiago. Cuando todo esto salió a la luz, Santiago y Andrea se separaron. Y, hace tres meses, Ingrid y Martín hicieron lo propio.En el ciclo, contaron que “Andrea era tan cercana a la pareja que, cuando iba a Posadas, se quedaba a dormir en su departamento”. Una mucama y una amiga le advirtieron a Grudke sobre la infidelidad. Luego recibió unas pruebas: unos chats de WhatsApp donde se ve la relación entre su pareja y su sobrina. Tras enfrentarlos, Ingrid cayó internada por una gripe. ■

ARIESEl optimismo mejora relaciones de trabajo. Formaliza situaciones económicas y da un paso adelante en contratos laborales.
TAUROAvance con sus planes a la hora de incentivar la creatividad. Con la sinceridad se disuelven conflictos y puede lograr acuerdos
GÉMINISToma decisiones que lo hacen fuerte lo social. La inspiración cambia el rumbo, aportes a la comprensión de la realidad.
CÁNCEREecursos y creatividad para enfrentar situaciones nuevas. La confianza en sus intuiciones genera más productividad.
LEOLa generosidad y buen trato, claves para el éxito laboral. Invitaciones que dan pie a la reformulación de planes laborales.
VIRGOOportunidad de ubicarse en espacios laborales que fomenten la creatividad. Encuentros que aumentan el intercambio de ideas.

LIBRAAceptar las sugerencias ajenas no significa abandonar convicciones. Pensamientos oportunos, elude situaciones difíciles.
ESCORPIOLa reflexión permite un punto de partida para generar propuestas. Sale de pensamientos confusos y afianza nuevas ideas.
SAGITARIOContactos que estimulan lo social y crean buenas expectativas de debate con sus pares. Gana en consignas hacia el futuro.
CAPRICORNIOGenera nuevas alternativas laborales para aumentar ganancias. Las coincidencias en el cambio de rumbo recomponen sus ideales.
ACUARIOIntegre ideas a sus proyectos y renueve la esperanza. Sea cauteloso en afirmaciones que pueden poner en riesgo relaciones.
PISCISLa realidad le pide compromiso y una dosis de sabiduría superior. Su experiencia tiene valor, se apoya en la idoneidad.

EN EL TOTAL DE LA COMPRA
No acumula con promociones bancañas.

AHORRÁ MÁS QUE NUNCA

PEDÍ TU TARJETA EN 365.COM.AR | 0810.333.0365 | ©
BENEFICIO VÁLIDO EN LA REPÚBLICA ARGENTINA HASTA EL 12/12/2025. TARJETA 365 DESTINADA EXCLUSIVAMENTE PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: SEIS (6) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBI
NACIONES POSIBLES Y DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365, TARJETA 365 PLUS ES EXCLUSIVA PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: NUEVE (9) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBINA
CIONES POSIBLES Y DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365. BENEFICIOS VÁLIDOS PRESENTANDO ALGUNAS DE LAS TARJETAS 365 Y DOCUMENTO QUE ACREDITE IDENTIDAD, EN TODO EL TERRITORIO ARGENTINO. 
LOS BENEFICIOS Y DESCUENTOS NO SON COMBINABLES, NI ACUMULABLES CON OTRAS PROMOCIONES, BENEFICIOS Y/0 DESCUENTOS. PARA MÁS INFORMACIÓN SOBRE LOCALIDADES HABILITADAS PARA LA SUSCRIPCIÓN, 
BENEFICIOS, TÉRMINOS Y CONDICIONES, LOCALES ADHERIDOS VER EN WWW.365.C0M.AR/REGLAMENT0 0 LLAMÁ AL 0810.333.0365. ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTINO S.A., CUIT 30-50012415-2, PIEDRAS 1743, CP 1140, 
CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES.

http://WWW.365.C0M.AR/REGLAMENT0
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TelevisiónLúea, el último eliminado de “Gran Hermano”, no sale de su asombro por haber sido expulsado de la casa. Espera el repechaje para tener revancha.“No entiendo por qué votaron tanto contra mí, si yo jugué bien”
SE SUMÓ EL LUNES

Entrevista
Silvina Lamazaresslamazares@clarin.com

T
iene 18 años y, según se describe, del otro lado de la línea tiene cara de sorpresa. Lúea dice que le está costando entender por qué lo eliminaron de Gran Hermano (Telefe), cuenta que por ahora tuvo un mínimo contacto con cosas del “afuera” y que no coincide con la teoría de muchos fans y especialistas del reality que indican que “se comió el hate de Brian”.Traducida, esa frase se explicaría más o menos así: ellos habían hecho alianza en la casa, Brian estaba teniendo muchos rivales en el encierro por lo cual también fue a placa de nominados, luego fue supuestamente expulsado por el líder (Nano lo eligió para sacarlo, sin saber que la producción le iba a permitir volver a los tres días) y -según esa misma hipótesis- los votos que en principio iban para Brian quedaron entonces todos para él.Y el más chico de esta temporada ahora está del otro lado del umbral, sin entender, tratando de procesar su eliminación y elaborando su plan en caso de volver a entrar gracias al repechaje.

Sonrisa triste. El participante más chico de este año (tiene 18), afuera.
-¿Qué harías si ganaras el repe
chaje?-Volvería a estar con Brian (un vendedor ambulante de perfil muy alto en el juego), porque es mi amigo. Pegamos onda de entrada y es un pibe que me hace bien, compartimos valores, me re va su estilo.
-Además de los que culpan a 
Brian por tu salida, dicen que el 
grito que salió de la tribuna de tus 
fans discriminando a Luciana (la 
participante trans) te jugó en 
contra (se refirieron a ella con su 
viejo nombre de varón).-No sé quién gritó eso. Seguro que no salió de ninguno de mi familia, porque sé cómo me educaron, sé como piensan. Todos pensamos igual en ese sentido: a favor de la diversidad, de la libertad, siempre.

Luciana es una piba re valiente, la admiro, me cae bien. Repudio totalmente ese grito. Lamento que haya salido de ese sector de la tribuna en la que había gente que me apoyaba, pero estoy seguro de que no es ninguno de mis conocidos.Lúea Figurelli asume que ya extraña la atmósfera de esa casa televisada. Es de Berazategui, soñaba con ser futbolista y le gustaría probarse en el mundo de la moda y el 
streaming. Fue líder una semana, pero no le alcanzó como para despabilarse y mostrar su juego.“El jueves, apenas se fueron Brian y Kiki (expulsada por Gran 
Hermano por su falta de compromiso con el juego), entendí que me quedaban tres días para exponerme más y zafar de la eliminación

La Tana, una nueva 
participante que llegó 
en moto y subió el rating

De a poco, Gran Hermano toma 
temperatura. Qudan menos parti
cipantes: de los 24 iniciales ya hu
bo seis eliminados y una expulsa
da, aunque el lunes se sumó una 
nueva. Anotada como Katiay 
apodada "La Tana", entró a la casa 
subida a la moto con la que a dia
rio hace delivery. Su entrada fue 
más espectacular que la del res
to, ya que no sólo no lo hizo cami
nando, sino que todo el recorrido 
por Martínez, desde el estudio 
central hasta donde está la casa 
de GH (una seis cuadras), lo reali
zó en caravana junto a una banda 
de motoqueros, situación que Te
lefe supo aprovechar con impron
ta cinematográfica. Así, el reality 
tocó picos de casi 14 puntos de 
rating, y promedió 12,7, para con- 
vertise en lo más visto del día.

Motorizada. La Tana y Del Moro.

del domingo. Yo pensé que el duelo final iba a ser entre Sandra y Lourdes, pero cuando Lourdes zafó en segundo lugar me vi en problemas”, confiesa.
-¿Sos del grupo al que Sandra le 
cae mal)?-Sí, yo soy más del team Petrona, en caso de que ese enfrentamiento siga. Petrona es alegría y Sandra no. Eso no quita que cuando estemos todos afuera podamos ser buenos amigos.
-Y si tuvieras que elegir entre 
Nano (el líder de la semana an
terior, el que sacó a Brian) y 
"resto del mundo"?-Elijo "resto del mundo". Giulia- no me caía bien al principio, pero luego le vi actitudes que no me cerraban. No me gusta su juego.
-En el estudio conociste a la 
participante nueva, La Tana (en 
reemplazo de Keila), que entró 
a la casa a bordo de su moto.-La vi refuerte. Creo que con ella la casa se puede poner más picante. Y pienso que en breve puede tener choques con Sandra, Chiara y Andrea.
-Al margen de si entrás o no en 
el repechaje, ¿qué podio de fi
nalistas te gustaría?-Quiero que lleguen a la final Pe- tro, Brian y Martina. Me gustan cómo son, cómo juegan, les creo. Vi cómo lloraba Petrona cuando me fui y me partió el alma.
-¿Creés que lloraba de verdad?-Ella sí. Después vi a otros lagrimeando a los que no les creo nada. Pero entiendo que ahí somos todos jugadores... Lo que no entiendo es por qué votaron tanto en contra de mí, si yo jugué bien.Pero a esta altura del formato holandés, creado hace 25 años, 
quién sabe qué es jugar bien o 
mal: ¿es mostrarse tal cual uno o es o apelar a todas las herramientas posibles para ganar, como mentir o “traicionar” al compañero, o saber que el “afuera” juega, y juega fuerte? ■

Cine

“Intensa mente 2”, la más vista
El sitio especializado en taquilla cinematográfica Box Office Mojo se tomó el trabajo de recolectar las recaudaciones de todos los estrenos del año 2024, y confeccionar un ranking. Para ello, discriminó lo que recaudaron en el mercado “local” (Estados Unidos y Canadá) del resto del mundo (“internacional”). Y luego sumaron esos números. En algunos casos, los resultados son impresionantes. A continuación, el ranking de las diez películas más taquilleras del 2024.

1) Intensamente?
Total: US$ 1.698.772.985Local: US$ 652.980.194 (38,4%)Internacional: US$ 1.045.792.791 
(61,6%)
2) Deadpool & Wolverine
Total: US$1.338.073.645Local: US$ 636.745.858 (47.6%)Internacional: US$ 701.327.787 
(52,4%)
3) Mi villano favorito 4
Total: US$969.126.452Local: US$ 361.004.205 (37.3%)Internacional: US$ 608.122.247

(62.7%)
4)Moana2
Total: US$960.452.483Local: US$ 425.152.483 (44.3%)Internacional: US$ 535.300.000 
(55.7%)
5) Duna: Parte Dos
Total: US$714.444.358Local: US$ 282.144.358 (39.5%)Internacional: US$ 432.300.000 
(60.5%)
6) Wicked
Total: US$681.256.000Local: US$ 450.752.000 (66.2%)

Internacional: US$ 230.504.000 
(33.8%)
7)GodzillayKong
Total: US$571.750.016Local: US$ 196.350.016 (34.3%)Internacional: US$ 375.400.000 
(65.7%)
8) Kung Fu Panda 4
Total: US$547.689.492Local: US$ 193.590.620 (35.3%)Internacional: US$ 354.098.872 
(64.7%)
9) Venom: El último baile
Total: US$476.857.448Local: US$ 139.728.533 (29.3%)Internacional: US$ 337.128.915 
(70.7%)
10) Mufasa: El Rey León

Intensa mente 2

Total: US$476.400.931Local: US$ 168.600.931 (35.4%)Intern.: US$ 307.800.000 (64.6%)a
Pablo O. Scholz

mailto:slamazares@clarin.com
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I CASAS G 1 ALQ.OF I

R04 VACACIONES

INDICE DE RUBROS

DEPTOS B 1 VENTA |

ZONA )

BOTÁNICO

PALERMO

PALERMO CHICO

PALERMO VIEJO

DEPARTAMENTOS

PALERMO 3amb Arévalo - Sta Fe, 
calle bcon, 3 amb. recl. I9 piso, 
P-H 1564405942

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

OFRECIDO
ALQUILER )ZB

DEPARTAMENTOS

PALERMO lamb 28 m2 Mario Bra
vo y Tucumán Al frente DUEÑO TE 
15-4421-0267

ZONA ) D

| DEPTOS D 1 ALQ.OF
AUTOMOTOR

)ZD

DEPARTAMENTOS

V.CRESPO 2amb $390.000 bcn tza 
lum sólo whatsApp 11-4491-3275

O
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

COSTA ATLANTICA

M.DEL PLATA Depto 2-3amb Zona
Hermitage DUEÑO 11-2775-6231

Clarín
Clasificados

EL VALOR 
DE LA PALABRA.

R09)
VENTA

ZONA ) C

BARRACAS

BOCA

CONSTITUCIÓN

MONSERRAT

P.LEZAMA

P. PATRICIOS

POMPEYA

SAN CRISTÓBAL

SANTELMO

NEGOCIOS Y FONDOS 
DECOMERCIO

GARAGE Prop 100 cocheras + Hs 
2.000 m2 Excel Ubic Oport Unica! 
u$s680.000 TE 11-4445^3028

GARAGE Prop 140 cocheras 2 Pitas 
17 x 62 a mts Av. Rivadavia. Oport! 
u$s 1.100.000 TE 11-4445- 3028

) R09

VERDULERIA villa luro galle moliere 
752 whatsapp 1141693299

Seguí buscando tu propiedad en
clasificados.clarin.com

\ LOCALESCOMERCIALESRIO OFICINAS Y
/ CONSULTORIOS

i AUTOMOVILESR15 NACIONALES
/ E IMPORTADOS

VENTA

| CHEVROLET

CHEVROLET Corsa 05 AIRE $1.880 
FIORINO 2008 MOTOR OK $4.880 
AVEO 2011 G3 AIRE GNC $4.880 
SANDERO 2017 STEPWAY $6.880 
B. MITRE 4141 SAN MARTIN CENTRO 
CEL 1135487753 // 1135487753

Seguí buscando tu auto en

clasificados.clarin.com

| FIAT

FIAT Palio 99 C/AIRE 5P $1.880 
FIESTA 99 AIRE 5P MOT OK $1.480 
RENAULT CLIO 98 AIRE N $1.770 
MIT L200 95 AIRE MOT NVO $4880 
FIORINO 2008 MOT NUEVO $4.880 
LOGAN 2014 GRIS GNC $5.390 
CORSA 05 AIRE 3PTAS $1.880 
SANDERO 2017 STEPWAY $6.880 
CAMION DAIHATSU DELTA 95 TDI 
MOTOR NUEVO C/DUALES CON 
FURGON + EQUIPO FRIO $5.880 
B.MITRE 4141 SAN MARTIN CENTRO 
CEL 1135487753 // 1135487753

Seguí buscando tu auto en 

clasificados.clarin.com 

| HONDA

Seguí buscando tu auto en 

clasificados.clarin.com 

pEUGEO^^^^™

9 Empleos
clasificados.clarin.com

¡ADMINISTRACION 24 PEDIDO¡ ¡SERVICIOS 37 PEDIDO

R24
PEDIDO

EMPLEADOS

AYUDANTE metalúrgica z/ciudadela 
monotributista p/time.se ofrece ca- 
pacitacion.x día $30.000 pago dia- 
rio info al 1523800158___________

R26 EMPLEADOS, 
> VENDEDORES

YOTROS

PEDIDO

VENDEDOR Vinos c-exp 1136461625

R27) PROMOTORAS Y 
' TELEMARKETERS

PEDIDO

PROMOTOR p/Editorial Rel.De- 
pen.Contr.3 mes. MOVILID.PROPIA. 
Secun. CV a micalejorge@gmail. 
1144289939

R30
PEDIDO

ELECTRÓNICOS, 
MECÁNICOS Y OTROS

TECNICO mecánico automotriz 
c/experiencia en electrónica z/CA- 
BA CV/referencias al 1162448366

— o — \ CHOFERES, PERSONAL R36 DE TRANSPORTE, AUTOS
/ Y ABASTECIMIENTO

R37
PEDIDO

OFICIOS Y 
OCUPACIONES VARIAS

AYUDANTE Mecánico enviar c.v a: 
tareasmecanico@yahoo.com

CARPINTERO Oficial c/experiencia 
cocinas, placares, melamina Zona 
V. Adelina 11-5697-7258

EMPLEADA jov hsp/Sr 1131665877

GOMERO Z/San Fdo 6095-1464

INSTALADOR Cantaras Segur y Alar- 
mas CCTV C/EXPER 11-63077298

LAVAAUTOS /secador con exp.-Av.
Hipólito Yrigoyen 1456-Avellaneda

LAVAAUTOS C/Exp. 1164964858

LAVADORES de autos Con o sin ex
periencia Av Cabildo 4460 CABA

MOZO , COCINERO, CAJERO Y BA
CHERO exper Pres Av.Rivadavia 
4732 ó Sdo. de la Independ 1003

PEON limp hcantero@hotmail.com

PERSONAL p/trabajar en lavadero 
de autos en CABA 11-5014-8921

CABALLITO

FLORES

P. CENTENARIO

P.CHACABUCO

VILLA CRESPO

PEDIDO

CASAS

P.PATRICIOS lamb P.H. bañp pri
vado. Sin Granatía. Dueño directo. 
4942-0074 / 11-2365-9166

n/lO \ HABITACIONES EN CASASIWO / DE FAMILIA YOTROS

TRIBUNALES 62 m2
1 cuadra Plaza Lavalle Tucumán al 
1400 Amoblada AL FRENIE Ideal 
Estudio Contable. DUEÑO TE 
15-4421-0267

AVISO LUPA
La tipografía tiene un 

cuerpo 50% más grande. 
Clasificados renueva sus 

diseños para que tus 
avisos se vean tan bien 

como este

PEUGEOT Partner 05 GNC $3.380 
LOGAN 2014 AZUL GNC $5.390 
MIT L200 95 AIRE DOBLE CABINA 
MOT NUEVO LLANT CUERO $4.880 
FORD 4000 91 ORIGINAL MOT OK 
GOMAS NUEVAS MUDANC C/PALA 
HIDR C/DUALES CAJA 5TA $9.880 
PARTNER 2014 NAF PATAGONICA 
C/AIRE CUERO NUEVITA $13.900 
RANGER 2007 TDI MOTOR 3.0 
C/AIRE D/CABINA TITUL 08 $8.900 
CORSA 2014 BAUL GNC $3.880 
B.MITRE 4141 SAN MARTIN CENTRO 
CEL 1135487753 // 1135487753

CHOFER 000 Taxi a cargo c/radio 
Corsa Prisma Spin 11,6403-3783

CHOFER app Cabify 1166047923

CHOFER Cabify didi o Uber 
1162205112 reg cat D

CHOFER Taxi a/cargo 1130319703

CHOFER Taxi Uber Didí A Cgo Corsa 
Siena Prisma c/Aire 1131635844

PINTOR zona ESCOBAR excluyente. 
CV: personal@clinica-fatima.com.ar

REPOSITOR c/exp CV: 1150065323

REPOSITOR CAJERA VERDULERO y 
FIAMBRERA c/exp p/súper Mosconi 
657 Loma del Mirador ÍI.59024388

SEÑORITA 113937-3770 Belgrano

SEÑORITA y Recepc 11-7109-3366

SILLETERO PINTOR PARA OBRAS 
4735-0120 - WPP 15-3005-8113

SOLDADOR FABRICA METALURGICA
MUNRO ENVIAR CV bnorte2018@ 
gmail.com

SOLDADOR TIG-MIG Oficial Metalúrg 
c/exper. Empresa zona Caseros. 
Env CV a: mexaco2017@gmail.com

OFRECIDO

HAB Casa fila p/Caballero baño y 
coc priv bcón a calle 2235133413

R14) PRÉSTAMOS, 
HIPOTECAS Y OTROS

HIPOTECAS TODAS * 1133442737

VIDRIERO MEDIO OFICIAL con expe
riencia Present lunes a viernes 12 a 
15 hs en Av Juan B Justo 2132

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyente. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

VOLANTERA 11-5712-6212

<5 Cómo publicar en Clarín Clasificados
RECEPTORÍAS M CALLCENTER (interior) RECEPTORÍA VIRTUAL

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red. 

Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

Lunes a viernes de 10 a17hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.

Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

www.clasificados.clarin.com/receptorias 0810.222.8476

Registratey publicátu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 

(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.receptoriaonline.clarin.com

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
p/time.se
mailto:tareasmecanico@yahoo.com
mailto:hcantero@hotmail.com
mailto:personal@clinica-fatima.com.ar
gmail.com
mailto:mexaco2017@gmail.com
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
http://www.clasificados.clarin.com/receptorias
http://www.receptoriaonline.clarin.com
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Fúnebres

♦ Sepelios y Participaciones
AVISOS FÚNEBRES

HADDAD , Gloria A. El Centro de 
Radiaciones San Justo lamenta 
despedirte. Tu legado y tu luz 
siempre nos acompañarán. A la 
familia, le deseamos paz y forta
leza para afrontar este doloroso 
adiós.

HADDAD, Gloria A. Con profunda 
tristeza, despedimos a nuestra 
querida Gloria. Acompañamos a 
su familia en este doloroso mo
mento. Su amor, bondad y for
taleza quedarán para siempre 
en nuestros corazones. Fila. 
Tempeldiner

t
PENEDO, Enrique q.e.p.d. Igna
cio Sáenz Valiente (a), participa 
con dolor el fallecimiento de 
Enrique y acompañan afectuo
samente a su familia, elevando 
una oración por el eterno des
canso de su alma.

t
PENEDO, Enrique q.e.p.d. Los 
socios e integrantes de Sáenz 
Valiente y Asociados participan 
con gran pena su fallecimiento, 
acompañan con cariño a su fa
milia y extrañarán al eximio bi
bliotecario jurídico que con ex
celente ánimo y sapiencia cola
boró durante años con el estu
dio.

Un Adios para los que 
nos acompañarán siempre en nuestros corazones

t
PENEDO, Enrique q.e.p.d. Ma. 
Lucila Romero, Juan Ma. Aberg 
Cobo e hijos participan con gran 
pena su fallecimiento, acompa
ñan con cariño a su familia y ex
trañarán a Henry quien supo 
acompañarlos con dedicación y 
paciencia.

•■ib
RECEPTORIA MARTIN CORONADO

Tel. (011) 4635-7007 © 11 -6766-0878 / clarinvillaluro@gmail.com

" Tel. (011)4842-2856 ©11-2855-5657/agendadudadjardin@hotmail.com

Tel. (011) 4240-2675 © 11-4037-4478 / info@comopublicar.com.ar

RECEPTORÍA VILLA LURO

RECEPTORÍA COMO PUBLICAR

Receptorías con horario extendido de Lunes a Domingos de 9 a 19 hs. Clarín X

*5 Servicios
clasificados.clarin.com

CUIDADO PERS. 47 OFREC.I

MESOTERAPIA Carla 1159369758

SEÑORA ABRIL 1122989482

SEÑORA Eda 32añ 11-6115-8466

___ \ ASTROLOGÍAYTAROT, R55 TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

<5 Legales
Ilegales 44 ofrec.I

ASTROLOGIA Y TAROT
CONVOCATORIAS 75 OFREC.

¡DECORACION 41 OFREC.I

Q/l/l \ PROFESIONALESY
■>■■■■ / EMPLEADOS VARIOS

LEGALES

RESULTADOS EN HS. 1138789723

VIDENTE Natural Retornos Inmedia
tos No Falla Jamas 1164684740

ESPIRITISTA
DON ABELARDO]

R75) CONVOCATORIAS, 
PAGOS DE DIVIDENDOS, 
AVISOS AL COMERCIO

¡ENCONTRÁ 
EL CRÉDITO, 
PRÉSTAMO, 
O HIPOTECA 
QUEBUSCÁS!

ABOGADO jubilación 1550152499

ABOGADO UBA Jubilación Moratoria 
últimos días Consulte 1141834130

R47 SALUD Y BELLEZA

SALUD

Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Sanaciones. Discreción

p 011-6450-2473

CONVOCATORIAS

RUBR014

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CUIDADO DE PERSONAS

MES0TERAPIA 51979018 S. Martin

COLEGIO DE ESCRIBANOS DE LA 
CIUDAD DE BUENOS AIRES. En 
cumplimiento de los arts. 34 y 46 
de la Ley 404, y arts. 9 y 10 del 
Decreto Reglamentario 1624/00, el 
COLEGIO DE ESCRIBANOS DE LA 
CIUDAD DE BUENOS AIRES LLAMA 
A CONCURSO DE OPOSICION Y AN
TECEDENTES PARA LA ADJUDICA
CION DE REGISTROS NOTARIALES Y 
EVALUACION DE IDONEIDAD PARA 
POSTULANTES A ADSCRIPCION, que 
se realizará el 30/4/2025 a las 8:- 
00 hs. en Av. Chorroarín 751, CA- 
BA. Preinscripción e inscripción 
desde el 13/1/2025 hasta el 
18/2/2025. Informes e inscripción 
www.colegio-escribanos.org.ar. MA
RIA MAGDALENA TATO, COLEGIO DE 
ESCRIBANOS, SECRETARIA.

CONVOCATORIA A ASAMBLEA EX
TRAORDINARIA DE ACCIONISTAS.

CONVOCATORIAS 75 OFREC.

Cablevisión Holding S.A. (CUIT 
30-71559123-1) Convóquese a los 
Sres. Accionistas a Asamblea Ex
traordinaria para el 5 de febrero de 
2025 a las 15:00 horas en primera 
convocatoria, a distancia, a fin de 
considerar los siguientes puntos del 
orden del día: 1) Designación de 
dos (2) accionistas para suscribir el 
acta; 2) Desafectación parcial de la 
Reserva Facultativa por Resultados 
Ilíquidos para distribuir dividendos 
en efectivo o en especie o en cual
quier combinación de ambas opcio
nes. Nota: 1) La Asamblea sera ce
lebrada a distancia mediante el sis
tema Microsoft Teams siguiendo el 
"Procedimiento para la celebración 
de asambleas a distancia" publica
do en la Autopista de Información 
Financiera de la CNV. 2) La Socie
dad remitirá a los accionistas que 
comuniquen asistencia a la direc
ción de correo electrónico Asam- 
blea@cvh.com.ar, el link y modo de 
acceso al sistema, junto con un ins
tructivo acerca del desarrollo de la 
Asamblea. 3) Los accionistas titula
res de acciones Clase "B" cuyo re
gistro de acciones es llevado por 
Caja de Valores S.A. deberán pre
sentar la constancia de sus respec
tivas cuentas e informar los siguien
tes datos del titular de las accio-

| CONVOCATORIAS 75 OFREC.

nes: nombre y apellido o denomi
nación social completa; tipo y nú
mero de documento de identidad o 
datos de inscripción registra! con 
expresa individualización del espe
cífico registro y de su jurisdicción; 
domicilio, con indicación de su ca
rácter. Además, debe proporcionar 
los mismos datos respecto del/los 
representante/s del titular de las 
acciones que asistirá/n a la Asam
blea, como así también la docu
mentación respaldatoria que acre
dita dicha representación en forma
to pdf. 4) Los accionistas que parti
cipen de la Asamblea a través de 
apoderados, deberán remitir a la 
Sociedad con cinco (5) días hábiles 
de antelación a la celebración, el 
instrumento habilitante correspon
diente, suficientemente autentica
do. Los accionistas deberán comu
nicar asistencia con no menos de 
tres días hábiles de anticipación al 
de la fecha fijada para la Asamblea 
en el horario de 11.00 a 17.00 ho
ras a la dirección de correo electró
nico antes indicada. El plazo vence 
el 30 de enero de 2025 a las 
17.00 horas. Ignacio R. Driollet. 
Presidente según Asamblea de fe
cha 30 de abril de 2024 y Directo
rio de distribución de cargos de 
igual fecha.

CONTACTOS

__o \ MENSAJES,SALUDOS,R5o AGRADECIMIENTOS, 
/ SOCIALES

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS x haberme escuchado, 
San la Muerte Te quiero mucho K.G.

GRACIAS San Expedito!

GRACIAS SAN EXPEDITO! MARCE

GRACIAS SAN EXPEDITO!!!

GRACIAS San La Muerte Silvia

¡GRACIAS SAN EXPEDITO!

Nuevas ofertas, 
todos los días

ClasificadosCountries & Urbanizaciones ENCONTRALO TODOS
LOS DOMINGOS

mailto:clarinvillaluro@gmail.com
mailto:agendadudadjardin@hotmail.com
mailto:info@comopublicar.com.ar
clasificados.clarin.com
http://www.colegio-escribanos.org.ar
mailto:Asam-blea@cvh.com.ar
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Claríngrilla Ns 20.342 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Mario Benedetti.
/\ ofí V) í H í~\ defina las palabras siguiendo el sentido que indican

LUCI C11111CHJ las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

Definiciones1k(Auguste ~) Escultor, grabador, pintor y dibujante francés (1840-1917); 2 ► De duración infinita;3►Embarcación característica de Venecia;4^ Acortar, reducirá menos tiempo y espacio;5^ Jerga que empleaba la gente de mal vivir en la ciudad de Buenos Aires, difundiéndose luego en la lengua popular; 6 ► Persona versada en el estudio de las algas; 7►Temporario, que dura por algún tiempo; 8► Fís. Aparato que registra las distintas fases por las que ha pasado la lluvia durante un tiempo determinado; 9 ► Planta liliácea, de flores grandes y hermosas; 10 ► De Urci, antigua ciudad de la España Tarraconense; 11 ►Único, so\o.//Fig. Extraordinario, raro, excelente; 12►Digestión normal, lo contrario de dispepsia; 13 ► De aspecto de nácar; 14 ►Pronunciar sentencia un juez, imponiendo al reo la pena correspondiente; 15 ► Hendedura hecha con instrumento cortante; 16►Perteneciente o relativo a la dignidad o jurisdicción del abad; 17^ Ampliar, hacer más grande una cosa;
18 Arg. y Urug. Lugar techado con paja, sin paredes, generalmente usado como resguardo en comidas al aire libre; 19►Hueso pequeño situado en el ángulo interno de la órbita del ojo;20►País del sur de Asia; 21 ►Tiempo que una persona ha vivido.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a-a -al-ba- bre - ca - cho - c¡ - c¡ - con - dad - dar - de - den - día - din - do - do - do - dó - e - e - eu - far - fo - ga - go - go - gó - gón - gra - gran - gu - guis - in - in - la - lar - lo - lun - na - nar - no - no - pan - pep - po - quin - ra - ral - ro - sia - sin - sión - ta - tem - ter - to - u - un - ur - viar.

ENORME 1 LA TIERRA 
HABITADA 1 ALUMINIO 1 REZA 1RELATIVOS 

A LOS 
SUEÑOS

DE TRES 
COLORES

SULANATO
DE ARABIAPIOJO DE 

LA GALLINA

L-> 1 1
PEZ MUY 

APRECIADO
► APOCOPE 

DE MAMA
>

DEL REINO 
DE ANÁM ARROJAR1

FALTO DE 
VOZ

A 
VARIAS 
RSONAS

PINZA 1
MONTES DE 

EUROPA
L>

UNIDAD 
■

DE 
LIBIA

UNIVERSl- 
DAD DE 
BUENOS 

AIRES

■ - ■> i
CASA

MIENTO

i >
ROTURO 

la tierra

ONDAS
MARINAS

1 NIQUEL

RIO DE 
POLONIA

---------- . .

L>
SUELDO 
ANUAL 

COMPLE
MENTARIO

_ 1
GRAN

. " ■ •
0

->

Soluciones
Sudoku N9 7.034
Básico

Claríngrilla N9 20.341
Los bienes de la fortuna son bienes 
perecederos. Francis Bacon. Pintor 
británico.

3 7 5 1 9 2 4 8 6 ▼ ▼
4 8 2 5 3 6 9 1 7 1 B A L T A s A R

6 9 1 4 8 7 2 3 5 2 T E O B R 0 M A

2 3 7 9 6 1 5 4 8 3 D 1 S P O N E R

8 1 6 2 5 4 3 7 9
4 S O B E R B A

5 T R P S N A
9 5 4 3 7 8 6 2 1

6 G II F R R F R O
1 6 3 7 4 5 8 9 2 7 S N F O N í A
5 2 9 8 1 3 7 6 4 8 P U F S T E R O
7 4 8 6 2 9 1 5 3 9 B । S । E S T O

Avanzado 10 M E D 1 O P 1 É

8 3 6 4 5 1 9 7 2
11 C H E O U E R A

1? P II 1 p F R í A
2 1 4 7 6 9 5 3 8

13 P 1 A Q II F T A
9 5 7 2 8 3 1 4 6 14 B F U R C A R
5 7 8 1 4 2 3 6 9 15 B R O C H E T A
6 9 2 8 3 5 7 1 4 16 M E R E N D A R
1 4 3 9 7 6 8 2 5 17 D A T । L E R A
7 6 1 5 2 8 4 9 3 18 | L U S T R A R
3 8 9 6 1 4 2 5 7 19 R 1 N ó L O G O
4 2 5 3 9 7 6 8 1 20 G R A F 1 S M O

Solución Autodef ¡nido

Horizontales. Tricolor, atún, ma, anamita, erina, reunir, recado, UBA, orín, olas, Ni, Oder, SAC, asombro. Verticales. Grande, boda, ita, Urales, ecúmene, aró, oníricos, Al, tirar, Sb, Omán, diñar, ora, afónico.
Precio de los opcionales
Autos de Colección 2 $ 9.999,90 - Revista Ñ $ 10.000,00- Arquitectura $ 2.800,00- ELLE $ 7.000,00 - Preescolar Genios $ 4.000,00  - 
Arquitectura con DNI $ 3.300,00 - OneShot Especial Restas $19.999,90 - Relanzamiento Cocina en Casa N° 1 $ 19.999,90 - Magalí Ta
jes $ 9.999,00 - Genios $2700,00- Jardín de Genios $ 3.000,00 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanza
miento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90 - Relanzamiento Colección Rgurines de Oro La Granja de Zenón Caja Contene
dora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $ 4.999,90 - La casa de muñecas de Gabby $ 
9.999,90 - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora! 19.999,90 - Cocina Total N‘ 2 $ 24.999,90- Cocina Total Ed. Esp. N"7 $ 
29.999,90 - Especial Kawaii Opcional Genios $ 5.000,00  -

Edición del día
Edición de 56 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires, 
Campana, Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujan y 
Zárata Edición de 56 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recarga 
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentino S. A Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redaccióny Administración:

Piedras1743(1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita 3220 (1285), Capital TeL4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 1846 (1139), Capital. TeL: 4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S. A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.

clasificados.clarin.com

clasificados.clarin.com
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CARTAS AL PAIS

Recetas, prepagas y “entorpecer el cumplimiento con los clientes”

Confío que las entidades médicas afectadas y/o damnificados particulares, presenten de inmediato amparo ante la Justicia por la inconstitucionalidad de la medida gubernamental de negar la validez de las recetas médicas confeccionadas a puño y letra por el galeno, obligando al uso de medios electrónicos exclusivamente, cuya utilización exige del paciente contar con un instrumento adecuado para el trámite.Ninguna ley, norma o decreto de alcance nacional, provincial o municipal -tampoco internacional-, puede exigir mediación de un objeto tecnológico no imprescindible en la atención médica, ni menosaún desconocer la validez de un documento privado de valor legal, redactado y firmado ante el paciente por su médico.Medidas como esta, en el actual y dramático contexto económico en que un alto porcentaje de habitantes han visto incrementarse escandalosamente su factura de medicina privada, más que modernización, luce como una facilitación para que las prepagas entorpezcan aún más el cumplimiento contractual con sus clientes.De ahí que, cualquier proximidad con el gobierno de turno de ciertos titulares de prepagas de primera línea -así como de entes que las re
Agravio del escritor Nicolás 
Márquez a Esteban BullrichEl Gobierno actual prometió grandes cambios, no sólo económicos sino que habló de un cambio cultural.Celebro los logros económicos. Ahora bien, los agravios, insultos, menosprecios, palabras violentas no hablan del cambio cultural que votamos.Nicolás Márquez, hombre muy cercano al presidente Javier Milei, desbarrancó. Puede o no gustarle la gestión de Esteban Bullrich como Ministro de Educación durante el gobierno del ex presidente Mauricio Macri.Pero no puede decir las barbaridades que dijo. Un mensaje cruel, horrible, falto de caridad, de respeto y de compasión de quien se dice católico.Sus dichos hablan muy mal de él, no de Esteban. Con gente así no lograremos el cambio tan anhelado.
Mercedes Moreno Klappenbach
mechimorenok@gmail.com

presentan-, no parecen ser mera casualidad.Y para peor, son los estafados jubilados por el Estado quienes más dificultades encuentran para comprender el uso de aplicaciones creadas primordialmente por mentes jóvenes para mentes jóvenes, cosa que hace pensar si el plan económico “motosierra” en verdad no es un encubierto exterminio neo darwinista de “inútiles adultos mayores”.
Adrián A. Klas
aklas@f¡bertel.com.ar

El sueldo de senadores, 
"clientelismo y motosierra"Con relación a la remuneración de los senadores, el problema no es lo que perciben ellos, sino el exceso de empleados que tienen cada uno. Según el estudio de Roberto Cachanosky en 2024, hay 1.312, lo que da 18 por senador. Pero, mientras la senadora de UxP María Moisés tiene 41 empleados, Carmen Rivero del PRO, sólo 9. Hay 3.073 empleados asignados al Senado que no dependen de los senadores. La Biblioteca del Congreso con 1.613 empleados y la Biblioteca Nacional, sólo 38.Parece que el clientelismo sigue vigente en el Congreso y la motosierra todavía no llegó.
Ricardo E. Frías
ricardoefrias@gmail.com

"Privilegios a políticos y 
funcionarios de turno"Norberto Novak, ex intendente de Villa Río

Bermejito, Chaco, fue condenado en abril de 2023 a 12 años de prisión de cumplimiento efectivo por ser penalmente responsable de los delitos de abuso sexual y abuso sexual con acceso carnal los cuales tuvieron como víctima a una menor de edad.En atención a que el condenado había cumplido ya 74 años y presentaba un cuadro de salud complicado, recibió el beneficio de arresto domiciliario, lo que implica que no puede salir de su domicilio, salvo autorización del juez.Así las cosas, la víctima sorprendió a su victimario fuera de su casa e incluso atendiendo su negocio, cuando en realidad lo que correspondía era que permaneciera, como se dijo, en su domicilio, con una tobillera electrónica, que asegurara el cumplimiento estricto de la condena.Finalmente, destaco que la sentencia dictada no pudo cumplirse, pues no se tiene en “stock” tobilleras electrónicas habien

do optado las autoridades de aplicación reemplazarla por una cámara de seguridad y visitas sorpresivas de empleados judiciales, ambas medidas tampoco dieron resultado y el ex intendente continúa su vida como si nada hubiera pasado, -privilegios que la Justicia suele otorgar a los políticos y funcionarios públicos con asiduidad- mientras su víctima sufre todas las dificultades que implican los perjuicios materiales y morales de haber padecido reiterados abusos y convivir con ello en un pueblo de poco más de 9.000 habitantes.
Héctor Luis ManchiniABOGADO - EX JUEZ DE LA CÁMARA EN TODOS LOS FUEROS DE ZAPALA 
hectormanchini@gmail.com

"Un gran acuerdo para la 
estabilidad económica"Los argentinos hemos aprendido a sobrevivir al feroz robo de los ingresos privados con la vieja forma de tasas e impuestos.Lo más triste no es sólo el latrocinio forzado por los poderes del Estado, sino los “mecanismos” de defensa que desarrollan los privados que van desde los aumentos preventivos a la evasión impositiva.Esta situación ya naturalizada, por todos nosotros, atenta contra la estabilidad económica y el poder adquisitivo de la gente.Se necesita un gran acuerdo donde ambas partes se comprometan:1) Bajar realmente los impuestos. 2) Castigar firmemente la evasión. 3) Que la baja de impuestos se traslade a los precios. 4) Que se fomente la producción y la exportación. 5) Acuerdo por la estabilidad y aumento de la producción. 6) Que la baja de precios genera aumento de ventas y de ingresos empresarios. 7) Que los beneficios lleguen a la gente como aumentos de salarios y baja de precios. Son ideas simples pero pueden llevar al cambio real, que permita una estabilidad y paralelamente un aumento de los ingresos de las empresas, además, del estado por mayor recaudación y de la gente por mejores salarios.Achique de la pobreza y mejor uso de los fondos públicos.¿Es posible? Claro, si dejamos la mediocridad y la codicia estúpida, podremos progresar todos.Sin curros ni engaños.
Esteban Tortarolo
etortarolo@gmail.com
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Pasiones Argentinas

£ ^En las fotos donde aparecen muertos ^queridos, los muertos saben que están muertos y te miran, desde el papel, con un gesto cómplice y triste, como diciendo ‘qué le vamos a hacer’”.La frase corresponde a uno de los relatos del escritor Hernán Casciari (Gaussian blur), que cita esa máxima de Alejandro Dolina.Ahora los ojos del bonachón Leo Dan miran desde las fotos así, como invitando a la aceptación cuando no hay otro camino. Morirse en año nuevo, antes de cumplir el sueño de volver una última vez a la Argentina-No queda otra que la resignación, aunque Dan (Leopoldo Dante Tevez) debería darse por satisfecho con la huella musical y personal, con todas las vidas que tocó la suya. Y con esa metáfora final que regaló su necrológica, una fábula sobre lo imposible.¿Cuántas probabilidades había de que una canción de ese changuito de Atamisqui, parido sobre la margen derecha del río Dulce se cantara por décadas en la Bombonera? ¿O de que legara en turco y en japonés es-

Leo Dan y la fábula de lo imposible
Marina Zucchimzucchi@clarin.com

tos versos de la canción Una calle nos sepa
ra? “ Una cinta en tus cabellos/ Una flor en tu 
ventana/ Un canario en tu balcón/canta al 
sol de la mañana”.Imagine a un crío a mediados de los ‘40 correteando entre chañares y quebrachos, escuchando los mitos sobre La Telesita, mezcla de alma en pena y alma milagrosa, inspiradora del folcklore santiagueño. Visualice al niño arando, arreando burros a mil kilómetros de Buenos Aires, car

neando y canturreando sin pensar en lo improbable, en que terminaría sus días en gira por Houston, Texas, Arizona. El adjetivo “imposible” era apenas una opinión de los otros.Un día la quena no le alcanza para expresarse y prueba con la guitarra. Y va a la casa de su amigo Juárez y le pide prestado el piano. Le pone música a una carta para una chica. Entiende que tienen poder esos acordes sencillos entremezclados con las letras 

que escribe en el aire. Algo adentro lo hace mirar distinto.Sube a un colectivo sin más equipaje que una inocencia brutal, la guitarra y dos canciones. No contaminado todavía por los “no” llega a la Reina del Plata y pregunta por “casas grabadoras de discos”. Le cuentan sobre CBS, Music Hall y RCA Víctor y vuelve a preguntar entonces cuál queda más cerca. Camina y se planta en el umbral de CBS.¿Qué porcentaje real existe para que a ese chango le abran la puerta como a un diamante en bruto? Cuando nada se tiene, nada se pierde, así que cruza el umbral y dice que no tiene una cinta para mostrar, pero que puede cantar ahí mismo. Alguien lo deja pasar, Leo entona para un ejecutivo descreído y su dulzura provinciana teje poéticamente un destino, como se tejen los ponchos de Atamisqui.Dan no creía que los milagros eran accidentes o excepciones. Ya lo dijo a Clarín en la última entrevista: “Antes de que alguien nos de valor, hay que creer en el oro propio. Es regla: la fe es más poderosa que la ley” ■
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